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MINHA CASA, MINHA VIDA

Conjuntos serão construídos em João Pessoa e Pombal; em 12 estados, serão 4.063 unidades habitacionais. Página 6

Trauma registra sete 
casos de insolação 
por exposição a 
altas temperaturas

Hospital em João Pessoa 
alerta para perigos no verão. Fo-
ram tratadas sete pessoas, afora 
outros casos de queimaduras.
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Cícero Lucena 
reconduz nove 
secretários aos 
cargos na Prefeitura

Publicado no Diário Oficial, 
esse foi o primeiro ato de no-
meação da equipe que comporá 
a nova gestão do prefeito.

Página 3

MP-Procon de CG 
notifica 11 planos 
de saúde para 
explicar contratos

Objetivo é observar se há 
cláusulas abusivas, a exemplo 
de suspensão do serviço por 
atraso de uma única prestação.
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Forças de segurança e órgãos de trânsito iniciaram as ações de ontem na entrada de Intermares, seguindo para outros pontos da orla e do Centro de Cabedelo.  Página 5

Campinense adota hábito 
de tomar café em padarias

Estreia, hoje,  “A Butija 
do Pastoril Profano”

Moradores escolhem locais tradicionais para a primeira refeição 
do dia. Deise e Simone (foto), colegas de trabalho, aproveitam o mo-
mento para resolver, com antecedência, questões profissionais.
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Trata-se de uma peça “para quem não é frouxo”, que brinca 
com os clichês de filmes de terror. A partir das 20h, no Teatro    
Paulo Pontes. Ingressos custam R$ 25, R$ 40 e R$ 50.
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Operação Verão faz monitoramento aéreo e por terra e mar

Foto: Julio Cezar Peres

Fotos: João Pedrosa
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Diferença de preços 
em autoescolas 
de João Pessoa
chega R$ 900

Pacotes de aulas para mo-
toristas e condutores de moto-
cicletas oscilam entre R$ 900 e    
R$ 1.900, aponta Procon-JP.

Página 17

n “O filme não retrata  somente a história de uma 
família. Retrata a história de uma nação. E de uma 
nação que foi vilipendiada em seus direitos mais 
básicos em nome de um golpe militar”.

José Ricardo Porto
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n “A soberania digital e a defesa da 
democracia não são metas isoladas; são 
desafios interligados que exigem ação 
urgente e coordenada”.

José Francelino Galdino Neto 
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Football Mulato. Esse foi o nome de um texto publicado no jornal Diário de Pernambuco, 
em junho de 1938, por Gilberto Freyre, um dos intelectuais mais influentes do país. No es-
crito, defendia a tese de que, no Brasil, a prática do futebol se dava de uma maneira própria, 
dionisíaca, antagônica a um jeito europeu, apolíneo. Segundo o pensamento, essa oposição 
se dava em função da mestiçagem constituinte do povo brasileiro.

O quê de dança, capoeiragem, malemolência, presente no estilo brasileiro, seria, portan-
to, produto da mistura entre os povos. O jogador mestiço era diferente, “adoçava o jogo in-
ventado pelos ingleses”, já que era “rebelde a excessos de ordenação”. Os dribles, os floreios, 
faziam do jogo praticado pelos esportistas brasileiros uma arte.

O artigo citado foi escrito em decorrência da boa campanha da Seleção de futebol na Copa 
da França em 1938, na qual a equipe brasileira chegou às semifinais e teve o artilheiro da com-
petição, Leônidas da Silva, um negro. O sucesso do selecionado alavancou a tese de Gilberto 
Freyre, tratada como verdade absoluta e disseminada em veículos de mídia de modo geral. 

Na esteira desse pensamento, no Mundial seguinte, acontecido no Brasil, em 1950, o sele-
cionado brasileiro era majoritariamente negro. O time fazia uma competição impecável, go-
leadas, até o último jogo, contra a equipe uruguaia, que definiria o campeão. Maracanã lota-
do, derrota e consternação. No imaginário coletivo, ficou a acusação de que os culpados pelo 
desastre seriam dois jogadores negros: o lateral Bigode e, principalmente, o goleiro Barbosa.

A tese do futebol mulato sucumbia ao racismo brasileiro. A derrota coletiva personali-
zava-se e tomava o critério racial como elemento para justificar o acontecido. O episódio de 
Barbosa nunca foi esquecido. Um dos maiores arqueiros da história, multicampeão no clu-
be em que jogava, sempre era lembrado pela derrota.

Esse evento se tornou a expressão máxima de atos que, infelizmente, costumam ser co-
muns no futebol brasileiro e internacional. Inúmeros são os casos televisionados, nos quais 
os racistas são identificados e pouco acontece. Na Espanha, o jogador do Real Madrid Vini-
cius Júnior sofre com racismo sistematicamente. Recentemente, teve uma vitória nos tribu-
nais, quando algumas pessoas foram condenadas pela Justiça espanhola; no entanto, conti-
nua sofrendo e as ações não passam de notas de repúdio.

Na Paraíba, no último domingo o atacante Paul Henry, do Botafogo-PB sofreu ofensas 
racistas pela internet. O jogador camaronês foi chamado de “pobre, preto, mizera”. 

Em meio aos casos, que são inúmeros, espaços de luta e denúncia contra o racismo tam-
bém são construídos, como o Observatório da Discriminação Racial no Futebol, que produz 
documentos e fomenta ações cotidianas para denunciar casos e acabar com essa prática ne-
fasta. No mar de desilusão, exemplos como esses dão uma ponta de esperança para aqueles 
que defendem um mundo livre de opressões não só no futebol, mas na sociedade em geral. 

Crônica

Prática nefasta
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

Ponte Poeta Augusto dos Anjos
Todas as vezes que escrevo com minha Par-

ker 51, alimentando-a com a tinta azul do tintei-
ro, lembro-me do passado. Na minha infância, a 
cidade, já construída, não tinha visto engenho-
sas construções. O que me marcou, nessas ob-
servações de criança, bem perto da minha casa, 
foi a construção da primeira ponte de Pilar, onde 
existia, à margem esquerda do Rio Paraíba, um 
terreiro de dança de coco de roda e ciranda e, às 
vezes, o Bumba Meu Boi, que foi transformado 
em canteiro de obra com largo espaço para nos-
sas brincadeiras de criança, que éramos muitas: 
Domício Pontes, Zezita Matos, Frutuoso Cha-
ves, Lenilda e Hélio Melo, Hélida, Toinho, José 
Emílio, primos e filhos do escritor José Augusto 
de Brito, e ainda, meus irmãos Marilene e Ivan. 
Como escreveram na sua frontal cabeça, a ponte 
foi construída em 1956, no governo (1951–1957) 
de José Américo de Almeida. 

À meninada era explicada a mágica que a 
ponte faria, de atravessar o Rio Paraíba, sem pi-
sarmos na água e por onde também passariam 
cavalos, gente, carros, marinetes e caminhões. 
Nesse sentido, já havia a de Itabaiana, que re-
sistiu à força das águas. Mas a de Pilar ruiu, de-
pois que uma enorme árvore, arrancada e car-
regada pela cheia, bateu e derrubou um dos 
seus pilares. As pontes são assim: graças aos 
rios, têm suas histórias. Inclusive, por analogia, 
é dito que, quando nossos relacionamentos se 
distanciam no outro lado da margem, é preci-
so fazer a ponte. Contudo, em Memórias de um 
Aprendiz de Nada, o ex-prefeito pilarense, meu 
tio José Augusto de Brito, afirma que, em 1957, 
tal ponte, então construída, destruiu o empre-
go do violinista “Índio Petório”, na sua serven-
tia de canoeiro, atravessando pessoas vestidas 
ao outro lado do rio. Bendita foi a vez em que 
ele atravessou Frei Damião de Bozzano e comi-
tiva, chegados da estação de trem, até o outro 
lado, onde ficava a igreja. 

Agora, bem após esse passado, a crônica 
Uma Ponte para Augusto, do escritor Francisco 
Gil Messias, enviada a mim por Manoel Jaime, 
na qual “Cleanto e tantos outros”, aos quais Mil-
ton Marques e eu nos incorporamos, em nome 
da maioria dos que fazem a APL, sugere que a 
nova ponte, a ser erigida no km 9,4, bem perto 
da minha casa, deverá ser chamada pelo nome 

do nosso poeta maior: Augusto dos Anjos. Logo 
após o condomínio, lê-se em outdoor que ali será 
construída a Ponte do Futuro. Mas chamá-la de 
Augusto dos Anjos terá mais futuro... Usando 
palavras de Gil, será consagração, mesmo tar-
dia, maior das merecidas, que lembrará o es-
quecido por ingratidão, o poeta Augusto dos 
Anjos. Acreditando em Carlos Pereira do DER, 
passaremos por ela em meados de 2026, quan-
do se realizarão inúmeros benefícios: interliga-
rá os municípios de Cabedelo, Santa Rita e Luce-
na, e praias do norte de João Pessoa; desafogará 
a BR-230, sentido Cabedelo–João Pessoa–Recife; 
será passagem livre à BR-101, e aproximará a ida 
a Natal e às cidades e próximas praias do Lito-
ral do Rio Grande do Norte. 

A Ponte Poeta Augusto dos Anjos será de 
grande repercussão política, mas sobretudo de 
homenagem e gratidão à fama e singularidade 
que nosso vate representa à Paraíba e à literatu-
ra ocidental. Mesmo já diante da incredulidade 
lírica do poeta, em Versos Íntimos, haverá respei-
to e gratidão da sua gente... 

O Globo de Ouro para Fernanda Torres 
na categoria Drama, pela sua atuação em 
“Ainda estou aqui”, filme de Walter Salles, 
premia a atriz brasileira, o elenco de uma 
forma geral e a produção cinematográfica. 
Mais do que isso, o prêmio serve, também, 
como exaltação da democracia e projeta 
para o mundo uma triste e dramática rea-
lidade que aconteceu no Brasil entre 1964 e 
1985, época em que os direitos humanos fo-
ram violados em nome de um golpe militar.

“Ainda estou aqui” é um filme brasilei-
ro de 2024, do gênero drama biográfico, di-
rigido por Walter Salles e protagonizado 
por Fernanda Torres e Fernanda Montene-
gro como Eunice Paiva em diferentes fases 
da vida, além de pelo talentoso Selton Mello 
no papel de Rubens Paiva. O roteiro de Mu-
rilo Hauser e Heitor Lorega foi baseado na 
autobiografia homônima de 2015 escrita por 
Marcelo Rubens Paiva.

A trama retrata a história autobiográfica 
de Marcelo Rubens Paiva com enfoque na 
vida de sua mãe, Eunice Paiva, uma advo-
gada que acabou se tornando ativista políti-
ca na sequência da prisão e consequente de-
saparecimento de seu marido (em razão da 
qual também foi presa com uma de suas fi-
lhas, Eliana Paiva) pela ditadura militar bra-
sileira. O marido de Eunice era o ex-deputa-
do federal Rubens Paiva.

O filme não retrata tão somente a história 
de uma família. Retrata, na verdade, a his-
tória de uma nação. E de uma nação que foi 
vilipendiada em seus direitos mais básicos 
em nome de um golpe militar que provocou 
mortes, “desaparecimentos”, exílios e tortu-
ras de agentes políticos e do cidadão comum, 
de pessoas que ousaram, sobretudo, discor-
dar do regime imposto pelo estado de exce-
ção que dominou o Brasil até a eleição indi-
reta de Tancredo Neves, em 1985.

Com o sucesso do filme de Walter Salles, 
o público internacional está tendo a oportu-
nidade de conhecer a realidade brutal do gol-
pe militar no Brasil. A competente direção 
da película, o desempenho de todo o elen-
co, principalmente de Fernanda Torres e Fer-
nanda Montenegro, contribuem para isso.

Triste ver e constatar que uma minoria 
inexpressiva e fora da curva de militares 
tentaram reeditar o golpe militar em 2022. 
Inclusive com planejamento de assassinar 
o presidente eleito, Luís Inácio Lula da Sil-
va, e ministros do Supremo Tribunal Fede-
ral, como Alexandre de Moraes.

Deram com os burros n’água. Os bons 

militares reagiram, impedindo mais um 
golpe contra nossa frágil democracia. Gran-
de parte dos golpistas já estão presos e de-
vem ir a julgamento, para a felicidade geral 
da nação. Isso se deve à atitude de militares 
patriotas e das instituições brasileiras que 
não embarcaram na ilusão de mais um gol-
pe de estado. 

A estreia de “Ainda estou aqui”aconte-
ceu no Festival de Veneza, na Itália, em 1o de 
setembro de 2024, tendo sido aplaudido por 
10 minutos consecutivos pelo público e ren-
dendo aclamação à atuação de Fernanda Tor-
res. Na ocasião, foi premiado com a Osella 
de Ouro de Melhor Roteiro. Posteriormente, 
foi selecionado para mais de 50 festivais no 
mundo. Nos cinemas brasileiros, foi lança-
do oficialmente em 7 de novembro de 2024 
e, mesmo tendo sido alvo de boicote da ex-
trema direita brasileira, tornou-se um suces-
so de bilheteria, com arrecadação de mais de 
R$ 62,9 milhões  e mais de três milhões de es-
pectadores até o momento. Foi incluso no top 
5 de melhores filmes internacionais de 2024 
da National Board of Review e considera-
do um dos melhores filmes do ano pelas re-
vistas especializadas BBC e Sight & Sound.

Depois de ganhar o Globo de Ouro para 
Fernanda Torres, o filme “Ainda estou aqui” 
tem grandes chances de ganhar também 
o Oscar, seja na categoria Filme Estrangei-
ro ou mesmo na de Melhor Atriz. Tanta re-
percussão internacional significa uma con-
sagração para o cinema nacional e também 
um retrato para o mundo do que o Brasil 
viveu entre 1964 e 1985, além de um alerta 
para que continuemos vigilantes em defesa 
da democracia. 

Ainda estamos aqui pela democracia

José Ricardo Porto
ricardoporto2014@hotmail.com | Colaboração
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Expressão do ritmo

“O filme não 
retrata tão 
somente a 
história de uma 
família

José Ricardo Porto

“Será 
consagração, 
mesmo tardia, 
maior das 
merecidas, 
que lembrará o 
esquecido por 
ingratidão, o 
poeta Augusto 
dos Anjos

Damião Ramos Cavalcanti   
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A Superintendência de 
Administração do Meio 
Ambiente (Sudema) reali-
za, a partir de hoje até do-
mingo (12), ações do projeto 
Praia Limpa nos municípios 
de Lucena, João Pessoa e Pi-
timbu. Hoje, as atividades 
acontecem na Praia de Lu-
cena, das 9h30 às 12h, com 
ponto de encontro no Cami-
nho de Moisés. 

Amanhã, será a vez da 
Praia de Tambaú, em João 
Pessoa, das 15h30 às 17h30, 
com encontro na Avenida 
Almirante Tamandaré, no 
170. No domingo (12), o pro-
jeto estará na Praia de Pi-
timbu, das 9h30 às 12h, e o 
grupo vai se reunir na Pra-
ça Central da cidade. Todas 
as ações serão realizadas em 
parceria com o Projeto Lim-
paMar, da ONG Guajiru. Se-
rão fornecidos acessórios de 
coleta e luvas para os volun-
tários que participarem da 
ação, e recomenda-se que 
levem garrafa d’água e pro-
tetor solar para que se man-
tenham hidratados e prote-

gidos durante as atividades. 
Os participantes também re-
ceberão coletes de identifica-
ção do projeto Praia Limpa, 
que devem ser devolvidos à 
organização no fim de cada 
ação. O projeto Praia Limpa 
atua com práticas de educa-
ção ambiental nas praias pa-

raibanas, envolvendo ações 
de conscientização voltadas 
para banhistas e proprietá-
rios de bares e restauran-
tes de toda a costa litorânea. 
Durante a ação, haverá a dis-
tribuição de sacolas biode-
gradáveis, mutirões de lim-
peza, orientações sobre o 

descarte correto do óleo e 
sobre a proibição de canudos 
plásticos, blitz ecológica, en-
tre outras práticas educati-
vas. Também haverá ponto 
de coleta para equipamen-
tos eletrônicos, como contro-
les remotos, videogames ou 
celulares quebrados.
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APOIO 
UNIVERSITÁRIO

BALANÇO DO TJPB 
EM ALAGOINHA

PREFEITURA DE JOÃO PESSOA RETOMA 
A FEIRA DA AGRICULTURA HOJE

PDT SOB NOVA DIREÇÃO

DESACORDO SOBRE FEDERAÇÃO

ATUAÇÃO DO CRA-PB

O vereador João Almeida é o novo presidente do 
PDT em João Pessoa. O anúncio não foi surpresa, 
já que havia especulação nesse sentido há dias. 
O partido só conseguiu eleger dois vereadores na 
capital. O outro eleito, além de Almeida, é Marcos 
Vinícius, que até meados do ano passado comandou 
a Secretaria de Comunicação da Prefeitura. João 
Almeida é da base aliada do prefeito Cícero Lucena. 

O deputado Fábio Ramalho, presidente do PSDB 
na Paraíba, e a ex-vereadora Eva Gouveia, vice-
-presidente estadual do PSD, não chegaram a um 
acordo sobre quem comandaria, no estado, uma 
eventual federação dos dois partidos. Ramalho 
declarou que o comando ficaria com os tucanos, o 
que foi rebatido por Eva. Segundo ela, as particu-
laridades dos estados ainda não foram analisadas.

O Conselho Regional de Administração da Paraíba 
(CRA-PB) divulgou, ontem, o balanço das atividades 
de fiscalização de 2024. Ao todo, foram realizadas 875 
ações, entre emissão de ofícios, autos de infração e 
correspondências entregues presencialmente. Desta-
que para os 173 autos de infração emitidos, “número 
que reflete a atuação rigorosa do Conselho no cum-
primento de suas atribuições”, diz nota da entidade.

A Comarca do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba 
(TJPB) em Alagoinha, 
localizada na Região 
Metropolitana de Gua-
rabira, contabilizou ín-
dices significativos de 
produtividade no ano 
de 2024, alcançando um 
total de 4.355 sentenças 
prolatadas. De acordo 
com os dados fornecidos 
pela unidade, no perío-
do compreendido entre 
os meses de janeiro a 
dezembro, foram distri-
buídos 4.266 processos e 
arquivadas 2.595 ações.

O Programa Apoio 
Universitário, gerido pela 
Prefeitura de João Pessoa, 
inicia, na segunda-feira 
(13), a atualização ca-
dastral dos beneficiários, 
seguindo até o dia 28. Na 
primeira etapa, os alunos 
que já estão dentro do 
programa devem enviar, 
via aplicativo João Pessoa 
na Palma da Mão, docu-
mentos pessoais como 
RG, CPF, declaração de 
matrícula, histórico aca-
dêmico, comprovante de 
residência, ficha social e 
dados bancários.

A Prefeitura de João Pessoa, por meio da Secre-
taria de Desenvolvimento Econômico e Trabalho 
(Sedest), volta a promover a Feira da Agricultu-
ra Familiar ao longo do mês de janeiro. A ação 
acontece dentro do programa municipal Eu Posso 
Semear, voltado ao fomento da agricultura familiar 
pessoense. Mangabeira, Bessa e Manaíra são os 
bairros que recebem os feirantes já a partir de hoje.

JUIZ DE RIO TINTO RECEBE LIDERANÇAS 
INDÍGENAS PARA DISCUTIR DEMARCAÇÃO 
DAS TERRAS DE MONTE-MOR

O diretor do Fórum do Tribunal de Justiça da Paraí-
ba em Rio Tinto, juiz Judson Kildere Nascimento Faheina 
(foto), recebeu a visita institucional, ontem, do cacique-
geral do Povo Indígena Potiguara da Paraíba, Sandro 
Gomes Barbosa, que também é presidente da Câmara 
Municipal de Rio Tinto. O objetivo do encontro foi apre-
sentar a documentação referente à demarcação da terra 
indígena Potiguara de Monte-Mor, homologada em de-
zembro de 2024 por meio do Decreto no 12.288/2024, as-
sinado pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva. A área 
abrange os municípios de Rio Tinto e Marcação, na Pa-
raíba. De acordo com o magistrado, a aldeia faz parte 
da Sesmaria de Monte-Mor que engloba outras cinco al-
deias indígenas e, em dezembro de 2024, obteve o reco-
nhecimento pelo Governo Federal com a homologação 
de sua área como terra indígena. O cacique-geral, San-
dro Barbosa, destacou que a homologação da demarca-
ção é um momento histórico para o povo Potiguara. Ele 
agradeceu também outros caciques Potiguaras, o pre-
sidente do país, o governador João Azevêdo, a ministra 
dos Povos Indígenas, Sônia Guajajara, e prefeitos, entre 
outros. “É um marco histórico para a nossa população. 
Hoje, ter a nossa terra em nos-
sas mãos, livre do latifun-
diário, significa que pode-
mos cuidar dela e garantir 
seu legado para os nossos 
filhos e netos”, ressaltou o 
cacique-geral.

UN Informe
DA REDAÇÃO

O prefeito de João Pessoa, 
Cícero Lucena, reconduziu 
nove secretários às suas res-
pectivas Pastas, ontem. As 
nomeações dos auxiliares 
do Governo Municipal fo-
ram publicadas no Diário 
Oficial. Na última terça-feira 
(7), o chefe do Poder Execu-
tivo Municipal assinou um 
decreto exonerando todos 
os secretários e executivos 
como medida para a prepa-
ração da nomeação da nova 
equipe de governo, iniciado 
em 1o de janeiro.

Neste primeiro ato de no-
meação da equipe que com-
porá o novo mandato, Cícero 
Lucena confirmou os nomes 
de Diego Tavares (Gestão 
Governamental), Bruno Nó-
brega (Procuradoria-Geral 

do Município), Ariosvaldo 
de Andrade Alves (Admi-
nistração), Sebastião Feito-
sa (Receita), Brunno Sitônio 
(Finanças), Janildo Silva (Co-
municação), América Castro 
(Educação e Cultura), Socor-
ro Gadelha (Habitação So-
cial) e Rubens Falcão (In-
fraestrutura).

Dirigentes da adminis-
tração indireta, além de de-
mais ocupantes de cargos 
em comissão e funções de li-
vre nomeação também con-
figuraram no ato de exone-
ração. 

São exceções as servido-
ras que estejam gestantes ou 
em gozo de licença-materni-
dade e servidores em gozo 
de auxílio-doença ou licença 
para tratar da própria saúde.

A medida adotada pelo 
prefeito justifica-se porque, 
nesta gestão, o município 
passou a exigir no ato de 
contratação de quaisquer 
servidores o cumprimento 
da Lei no 9.678/2021, que es-
tabelece procedimentos e re-
gistros para controle da con-
formidade legal na posse de 
nomeados ou designados 
para cargos em comissão ou 
função gratificada no âmbi-
to da administração públi-
ca municipal direta e indi-
reta. Ela tem como exigência 
a apresentação de certidões 
negativas cíveis e criminais 
em todas as esferas.

Audiência no TCE 
O prefeito Cícero Lucena 

teve uma audiência, na últi-

ma segunda-feira (6), com 
o presidente do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE
-PB), conselheiro Nominan-
do Diniz, na qual solicitou 
a cooperação do órgão na 
identificação de servidores 
com vínculos irregulares 
ou inaptos para exercer os 
cargos. 

O TCE-PB fará o cruza-
mento de dados dos servi-
dores municipais de João 
Pessoa com as suas bases di-
gitais que reúnem informa-
ções de todas as estruturas 
públicas do estado e dos mu-
nicípios da Paraíba. 

A ideia é identificar e sa-
nar qualquer irregularidade 
existente na contratação de 
pessoal e resguardar o pa-
trimônio público.

Nomeações dos auxiliares do Governo Municipal foram publicadas no Diário Oficial

Cícero reconduz nove 
secretários aos cargos

NA PMJP

Praia Limpa atua em Lucena, JP e Pitimbu 
NESTE FIM DE SEMANA

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) divulgou, 
ontem, o Boletim Epide-
miológico de Vírus Respi-
ratórios com o balanço dos 
casos de Síndrome Gripal 
e Síndrome Respiratória 
Aguda Grave (SRAG) re-
gistrados em 2024. De ja-
neiro a dezembro, foram re-
gistradas 4.378 notificações 
para Síndromes Respirató-
rias Agudas Graves, destas 
foram identificados os vírus 
por RT-PCR em 1.714 amos-
tras, representando um au-
mento de 20,96% quando 
comparado com o ano de 
2023.

 Entre os vírus respira-
tórios com maior incidên-
cia, houve predominância 
do SARS-Cov-2 em idosos 
e menores de um ano (122 
pessoas acima dos 60 anos e 
30 crianças menores de um 
ano); Rinovírus (278 pes-
soas com até quatro anos); 

Parainfluenza 3 (31 crianças 
com até quatro anos de ida-
de); e Vírus Sincicial Respi-
ratório — VSR (372 crianças 
menores de um ano).

 De acordo com a che-
fe do Núcleo de Doenças 
Transmissíveis Agudas 
(NDTA) da SES, Fernanda 
Vieira, os números acendem 
um alerta e reforçam a ne-
cessidade de manter a roti-
na de prevenção para evitar 
a proliferação e transmis-
são dos vírus, sendo a vaci-
nação uma das principais 
medidas preventivas. “Nós 
sempre chamamos a aten-
ção para a questão das vaci-
nas, principalmente contra 
a Covid-19 e também contra 
a Influenza, uma vez que a 
vacina contra a Influenza 
protege contra as duas ti-
pologias desse agravo (A e 
B)”, ressaltou Fernanda ao 
destacar que objetivo prin-
cipal da vacinação é redu-

zir casos graves e óbitos. “É 
fundamental manter o es-
quema vacinal de crianças, 
adolescentes, adultos, ges-
tantes e idosos regularmen-
te atualizado”, acrescentou.

 O Boletim também traz 
um balanço dos óbitos por 
SRAG. Ao todo, no ano pas-
sado, foram registrados 472 
óbitos por SRAG, sendo a 
maioria deles decorrente 
de Covid-19 (93); Influen-
za A (50); Rinovírus (26) e 
VRS (24).

 Também foram registra-
dos óbitos por Enterovírus 
(sete), Parainfluenza 3 (sete),  
Metapneumovírus (cinco), 
Coronavírus HKU1 (dois), 
Coronavírus NL63 (dois), 
Parainfluenza 4 (dois),  Ri-
novírus + VSR (dois), Ade-
novírus + VSR (um), Boca-
vírus (um), Coronavírus 
OC3 (um), Metapneumoví-
rus + Bocavírus + Rinovírus 
(um), Metapneumovírus + 

Coronavírus OC3 (um), Me-
tapneumovírus + Rinoví-
rus (um), Parainfluenza 3 + 
Adenovírus (um), Parain-
fluenza 3 + VSR (um), Rino-
vírus + Adenovírus (um), 
Rinovírus + Coronavírus 
HKU1 e Rinovírus + Ente-
rovírus (um). 

 Outros 10 óbitos seguem 
em investigação, sendo três 
em João Pessoa e um em 
cada um dos seguintes mu-
nicípios: Alagoa Grande, 
Bananeiras, Campina Gran-
de, Gurinhém, Itabaiana, 
Monteiro e Sapé.

Saúde registra aumento de casos em 2024
SRAG

O projeto atua com práticas de educação ambiental para banhistas nas praias paraibanas
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Convidamos a todos para a missa de sét imo dia em  
m e m ó r i a  d e  Jo s é  C a r do s o  d a  C r u z  F i l h o,  u m  p a i 

a m ado,  j o r n a l i s t a  ap a i xo n ado  p o r  s u a  p r o f i s s ão, 
amigo de muitos e  quer ido por todos.  Sua presença 

cont i nua rá  v iva  em nossos  coraçõ e s.  Cont a mos  com 
 su a  pr e s e n ç a  pa ra  home n age a r  su a  v ida  e  leg ado.

DOMINGO, 12 DE JANEIRO ÀS 9H30

Seminário Arquidiocesano da Paraíba - Imaculada Conceição 
Conj. Pres. Castelo Branco I, João Pessoa - PB, 58050-010

Os aposentados e pensio-
nistas do Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS) pa-
garão mais nas futuras ope-
rações de crédito consignado. 
Por 13 votos a 1, o Conselho 
Nacional da Previdência So-
cial (CNPS) aprovou ontem, 
em Brasília, o novo limite de 
juros de 1,8% ao mês para es-
sas operações.

O novo teto é 0,14 ponto 
percentual (p.p) maior que o 
limite atual, de 1,66% ao mês, 
nível que vigorava desde 
abril. O teto dos juros para o 

cartão de crédito consignado 
foi mantido em 2,46% ao mês.

Propostas pelo governo, as 
medidas entram em vigor cin-
co dias após a instrução nor-
mativa ser publicada no Diá-
rio Oficial da União, o que 
ocorrerá nos próximos dias. 
Os bancos haviam pedido a 
elevação imediata do teto.

As altas recentes na Taxa 
Selic (juros básicos da econo-
mia) foram a justificativa para 
o aumento. Em dezembro, o 
Comitê de Política Monetá-
ria (Copom) do Banco Cen-
tral elevou os juros básicos de 
11,25% para 12,25% ao ano. 
Por causa dos juros maiores, 

os principais bancos pararam 
de conceder crédito consig-
nado, alegando inviabilida-
de das operações com o teto 
atual.

Descompasso
Apenas o representante 

dos bancos votou contra a me-
dida, alegando descompasso 
entre os juros do consignado e 
a realidade do mercado finan-
ceiro. As instituições finan-
ceiras pediam teto de 1,99% 
ao ano para permitir a reto-
mada parcial das concessões, 
excluindo aposentados por in-
validez com mais de 70 anos. 
Uma resolução do Conselho 

Monetário Nacional (CMN), 
de 2021, determina a viabili-
dade econômica da conces-
são de crédito consignado ao 
INSS.

Com o novo teto, os bancos 
oficiais poderão voltar a em-
prestar pela modalidade. Se-
gundo os dados mais recentes 
do Banco Central (BC), refe-
rentes à terceira semana de 
dezembro, o Banco do Nor-
deste cobrava 1,73% ao mês; o 
Banco da Amazônia, 1,71% ao 
mês; a Caixa Econômica Fede-
ral, 1,7% ao mês; e o Banco do 
Brasil, 1,69% ao mês.

Como todas as taxas es-
tavam acima do teto atual 

de 1,66% ao mês, essas taxas 
na prática significam que as 
instituições suspenderam a 
oferta desse tipo de crédito. O 
levantamento do BC já consi-
derava a alta mais recente da 
Taxa Selic.

Impasse
Em agosto de 2023, quan-

do o Banco Central começou 
a cortar a Selic, o ministro da 
Previdência Social, Carlos 
Lupi, havia dito que a pasta 
havia decidido acompanhar 
o movimento e propor redu-
ções no teto do consignado à 
medida que os juros baixa-
rem. Durante o ciclo de baixa 

dos juros básicos, o CNPS re-
duzia o teto do crédito consig-
nado aos segurados do INSS.

Apesar do início do ciclo 
de alta da Selic, em setembro 
do ano passado, o aumento do 
teto dos juros do consignado 
não acompanhou a evolução 
da taxa básica. O limite esta-
va inalterado desde junho. No 
fim de 2024, instituições como 
Banco do Brasil, Itaú, Santan-
der, Pan, BMG, Mercantil e 
Banrisul suspenderam a ofer-
ta do consignado do INSS nos 
correspondentes bancários 
porque o teto de 1,66% de ju-
ros ao mês não cobria mais os 
custos da modalidade.

Medidas entram em vigor cinco dias após a instrução normativa ser publicada no Diário Oficial da União

Teto de juros sobe para 1,8% ao mês
CONSIGNADO DO INSS

Welton Máximo 

Agência Brasil

Os “jabutis” incluídos no 
Projeto de Lei das Usinas Eóli-
cas Offshore (em alto-mar) que 
encarecerão a conta de luz serão 
vetados pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, disse on-
tem o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad. “Jabutis” são 
trechos incluídos em projetos de 
lei mesmo sem ter relação com o 
tema original. O texto aprovado 
pelo Senado, no fim do ano pas-
sado, tem até hoje para ser san-
cionado ou vetado.

Segundo Haddad, a reco-
mendação foi unânime entre os 
ministérios envolvidos no proje-
to. “Todos os ministérios que se 
manifestaram foram unânimes 
em relação a isso [ao veto dos 
“jabutis”], inclusive porque há 
um grave prejuízo à economia 
popular. Há um problema efeti-
vo de que a conta de luz das pes-
soas mais pobres é afetada por 

essa decisão”, disse o ministro 
antes de sair para reunião com 
o presidente Lula.

Na votação do marco regu-
latório para a energia eólica, em 
dezembro, o Senado manteve 
três artigos inseridos pela Câ-
mara dos Deputados que bene-
ficiam termelétricas a carvão e a 
gás natural, as mais caras. 

Incluídas no texto sob pro-
testo de entidades ambientais e 
das próprias empresas de ener-
gia, as medidas elevam os cus-
tos da distribuição de energia 
em R$ 22 bilhões por ano até 
2050. Isso corresponderia a um 
aumento de 9% na conta de luz, 
segundo as associações do se-
tor elétrico.

Impacto primário
Quanto ao projeto de lei da 

renegociação da dívida dos es-
tados, que deve ser sanciona-
do ou vetado até o dia 13, Had-
dad disse que o presidente Lula 
deve vetar os pontos que afetem 

a meta de resultado primário 
do governo — diferença entre 
receitas e despesas sem os ju-
ros da dívida pública. Ontem, 
o ministro encontrou-se com 
Lula para discutir o projeto de 
renegociação das dívidas esta-
duais. “O que estamos levando 
à consideração do presidente 
[Lula] é que tudo que tenha im-
pacto primário seja vetado. Há 
alguns itens com impacto pri-
mário. Tem também o impac-
to sobre as finanças estaduais 
e federais”, afirmou Haddad. O 
ministro reiterou que a ausên-
cia de impacto sobre as contas 
públicas foi condição acertada 
com o Congresso para a apro-
vação do projeto.

Haddad não quis antecipar 
os pontos que devem ser veta-
dos. De acordo com o ministro, 
a decisão caberá a Lula. “Tudo 
que diminui encargos da dívi-
da para a frente não tem im-
pacto primário. Tudo que afeta 
o estoque tem impacto primá-

rio. Então, tudo aquilo que tem 
impacto sobre o estoque, em 
virtude do modelo que o Con-
gresso criou, a recomendação é 
de veto”, limitou-se a afirmar o 
ministro.

De autoria do presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PSD
-MG), a proposta cria um pro-

grama especial de socorro aos 
estados, com um parcelamento 
em até 30 anos da dívida com 
juros mais baixos que os atuais. 
O governo sugeriu uma redu-
ção especial dos juros da dívi-
da aos estados que investissem 
mais em educação, mas o Con-
gresso flexibilizou a proposta. 

Até 31 de dezembro desse ano, 
os estados deverão aderir à re-
negociação especial. Atualmen-
te orçada em R$ 765 bilhões, a 
dívida dos estados com a União 
tem mais de 90% do valor con-
centrado em quatro estados: Rio 
de Janeiro, Minas Gerais, Rio 
Grande do Sul e Goiás.

Welton Máximo 

Agência Brasil

Haddad: Lula vetará “jabutis” que podem elevar conta de luz
PROJETO DE LEI

Segundo Haddad, a recomendação foi unânime entre os ministérios envolvidos no projeto

Fo
to

: F
ab

io
 R

od
ri

gu
es

 P
oz

ze
b

om
/A

gê
nc

ia
 B

ra
si

l

Os serviços de Hemodinâ-
mica implantados pelo Governo 
da Paraíba e gerenciados pela 
Fundação Paraibana de Gestão 
em Saúde (PB Saúde) realiza-
ram 14,3 mil procedimentos du-
rante o ano de 2024. O número 
representa um crescimento de 
18,2% em relação ao ano ante-
rior, quando foram registrados 
12,1 mil procedimentos, bene-
ficiando um número maior de 
pacientes em todo o estado da 
Paraíba com atendimento car-
diológico, neurológico e endo-
vascular. 

Ao todo, a PB Saúde geren-
cia quatro serviços de Hemo-
dinâmica, sendo dois no Cen-
tro de Diagnóstico por Imagem 
(CDI), do Hospital Metropo-
litano Dom José Maria Pires, 
em Santa Rita; um no Hospi-
tal de Emergência e Trauma 
Dom Luiz Gonzaga Fernandes, 
em Campina Grande; e um no 
Complexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carneiro, 
em Patos. As quatro unidades 
fazem parte do programa Co-
ração Paraibano, do Governo do 
Estado, que oferece atendimen-
to especializado em cardiologia. 

Muitas vidas foram salvas 
no Sertão paraibano, por meio 
da Hemodinâmica de Patos. 
Uma delas foi a psicóloga Day-

se Dias, que foi atendida no ser-
viço em junho do ano passado, 
após sentir fortes dores no pei-
to. “Se eu não tivesse sido socor-
rida rapidamente, eu teria mor-
rido. Na hemodinâmica eu fui 
atendida por uma equipe extre-
mamente qualificada e huma-
nizada para receber e acolher 
a todos nós num momento tão 
difícil. Por isso, toda vez que eu 
vejo uma ambulância do Cora-
ção Paraibano, eu me emociono 
e digo que o programa acontece, 
é verdadeiro”, contou. 

No ano passado, a Hemodi-
nâmica de Patos registrou 3.428 
procedimentos, ultrapassando a 
meta anual de 2.400. Desse total, 
3.101 são referentes à cardiologia 
intervencionista e 327 a procedi-
mentos endovasculares. 

Na Hemodinâmica de Cam-
pina Grande foram realizados 
3.694 mil procedimentos, sen-
do 2.880 de cardiologia inter-
vencionista, 887 procedimentos 
endovasculares e 750 na área de 
neurorradiologia. O serviço su-
perou a meta de 2.880 procedi-
mentos para 2024.

Nos 12 meses do ano, as he-
modinâmicas do Hospital Me-
tropolitano realizaram um total 
de 7.251 procedimentos, entre 
eles: 3.951 de cardiologia inter-
vencionista adulto e pediátrica, 

1.847 procedimentos diagnósti-
cos e terapêuticos de neurorra-
diologia e 1.079 endovasculares. 

O diretor-superintenden-
te da PB Saúde, Jhony Bezer-
ra, destacou que o crescimento 
no número de procedimentos 
realizados nas hemodinâmi-
cas reflete não apenas os inves-
timentos em infraestrutura, 
como também o compromisso 
da equipe em garantir atendi-
mento de qualidade. 

“Nosso trabalho prioriza a 
modernização e a descentrali-
zação do atendimento de alta 
complexidade. Esses resulta-
dos representam vidas salvas e 
melhoria significativa na quali-
dade de vida da população pa-
raibana. Antes, muitos pacien-
tes precisavam se deslocar para 
a capital ou até mesmo para ou-
tros estados. Agora, com as he-
modinâmicas mais próximas, 
reduzimos o tempo de respos-
ta e ampliamos o acesso”, afir-
mou. 

Os atendimentos nas hemo-
dinâmicas são realizados de 
forma regulada, por meio da 
Central de Regulação da Secre-
taria de Estado da Saúde (SES), 
junto à regulação da PB Saúde, 
que analisa o perfil de cada pa-
ciente e procede com o encami-
nhamento necessário.

Serviços de hemodinâmica realizaram 
mais de 14 mil procedimentos em 2024 

PB SAÚDE



Com o aumento do fluxo 
de turistas e as altas tempera-
turas, o verão 2025 na Paraíba 
promete agitar o Litoral, mas 
também traz riscos significati-
vos à saúde, como queimadu-
ras por insolação e ataques de 
caravelas. O Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena, em 
João Pessoa, está alertando a 
população sobre esses perigos, 
pois os casos aumentam con-
sideravelmente nesse período. 
No ano passado, foram 13 ca-
sos de queimaduras registra-
dos no hospital, sendo sete por 
insolação e seis por ataques de 
caravelas. 

As pessoas mais afetadas 
pela insolação foram crianças, 
idosos e adultos, enquanto os 
ataques de caravelas atingi-
ram principalmente crianças 
e adolescentes. O coordenador 
da Unidade de Tratamento de 
Queimados (UTQ), Emilton 
Amaral, alertou que o quadro 
de insolação merece atenção 
especial, pois, com o aumento 
rápido da temperatura corpo-
ral, a pessoa acaba perdendo 
muita água, sais e nutrientes 
essenciais para a manutenção 
do equilíbrio do organismo. 

“Uma pessoa pode ter in-
solação mesmo à sombra, des-
de que a temperatura esteja 
muito elevada. Para evitar o 

óbito ou outras complicações, 
como danos cerebrais, car-
díacos, renais e musculares, o 
atendimento médico deve ser 
imediato, assim que surgirem 
os primeiros sinais e sintomas. 
Nosso complexo hospitalar é 
referência para esses tipos de 
casos”, ressaltou.

O cirurgião plástico Emil-
ton Amaral aproveitou a opor-
tunidade para reforçar a im-
portância da prevenção contra 
queimaduras solares. “Evi-
te permanecer sob o sol entre 
as 10h e as 16h. Além de cau-
sar insolação, a grande expo-
sição ao sol com frequência 

pode, também, provocar cân-
cer de pele. Além disso, use 
roupas leves, utilize protetor 
solar com FPS 30 ou superior 
e evite queimaduras na pele. 
Beba muitos líquidos para evi-
tar a desidratação e, ao se exer-
citar no verão, beba líquidos 
duas horas antes da ativida-
de, durante e depois”, frisou.

Caravelas
Com a estação mais quen-

te, também começaram os re-
gistros dos ataques com as 
caravelas no Litoral da Pa-
raíba. Emilton Amaral reco-
menda que a vítima seja enca-

minhada para o Hospital de 
Trauma, para atendimento 
médico. “Em caso de conta-
to com um desses animais, 
o banhista deve usar a pró-
pria água do mar, vinagre ou 
soro fisiológico gelado para 
limpar o local, pois eles im-
pedem que o veneno siga en-
trando na pele e alivia a dor. 
Já em caso de pessoas com al-
guma predisposição alérgica, 
que apresentarem dores pelo 
corpo, mal-estar ou vômito, é 
preciso ficar atento e buscar 
atendimento médico imedia-
tamente em nossa unidade de 
saúde”, alertou.
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Hospital registra sete casos de insolação
TRAUMA DE JP

Ginástica localizada e 
alongamento serão o foco 
de amanhã do projeto Des-
perta Verão, que inicia às 6h 
o seu segundo dia de ativi-
dades físicas gratuitas para 
a população, na orla de Tam-
baú, durante este mês de ja-
neiro. As aulas são liberadas 
para qualquer pessoa sem li-
mite de idade com a duração 
de uma hora.

Executado pelo Governo 
da Paraíba, por meio da Se-
cretaria de Estado da Juven-
tude, Esporte e Lazer (Se-
jel), o Desperta Verão vai 
até o dia 25 (sábado), sem-
pre com programações di-
ferentes. “Foi bastante mo-
vimentada a atividade da 
semana passada e com cer-
teza estarei novamente pre-
sente porque exercitar o cor-
po já é bom e na orla desse 
mar de João Pessoa, torna-
se melhor ainda”, disse João 
Carlos, funcionário público 
aposentado, de 68 anos.

“No primeiro dia, foi tra-
balhada mais a parte de gi-
nástica aeróbica e também 
com dança. Agora, vai haver 
algo mais voltado para a gi-
nástica localizada, que gera 
muitos benefícios, como: 
fortalecimento muscular, 

melhora do sistema cardio-
vascular e ainda contribui 
para reduzir o estresse, já 
que libera endorfina, que é 
o hormônio do bem-estar”, 
destacou Sósthenes Brito, 
coordenador do projeto.

Lindolfo Pires, secretá-
rio de Estado da Juventude, 
Esporte e Lazer, reforçou 
o convite à população pes-
soense como também aos 
turistas: “João Pessoa está 
repleta de turistas e, assim 
como eles, a população da 
capital pode ir, que vai ser 
muita atividade física sob o 
comando de três professo-
res especialistas e ainda afe-
rição de pressão arterial, gli-
cose e avaliação nutricional”.

Ginástica localizada e 
alongamento serão o foco

DESPERTA VERÃO

Público
Aulas são liberadas 

para qualquer 
pessoa, sem limite 

de idade, e têm 
duração de uma

 hora

Com a insolação, vítima perde muita água, sais e nutrientes essenciais para o organismo

Com monitoramento por terra, mar e ar, equipes de vários órgãos atuam com foco na segurança da população

Ação integrada ocorre em Cabedelo
OPERAÇÃO VERÃO 2025

Carolina Oliveira 

marquesdeoliveira.carolina@gmail.com

Uma ação de presença e 
prevenção, envolvendo abor-
dagens e fiscalização, foi rea-
lizada na tarde de ontem, no 
município de Cabedelo, den-
tro da Operação Verão 2025. 
Equipes de vários órgãos agi-
ram de forma integrada e per-
correram o Centro e a orla da 
cidade a fim de detectar pos-
síveis infrações, atentando 
para a segurança da popula-
ção, de uma forma geral.

Entre os órgãos que par-
ticiparam da operação, esta-
vam efetivos da Polícia Mili-
tar, da Polícia Civil, do Corpo 
de Bombeiros Militar, da Po-
lícia Penal, do Departamento 
Estadual de Trânsito (Detran), 
do Departamento de Estra-
das e Rodagens (DER), além 
da Guarda Municipal de Ca-
bedelo, da Secretaria de Mo-
bilidade Urbana (Semob), da-
Defesa Civil e do Samu.

A operação tem focos que 
vão desde a busca e o resgate 
a vítimas de afogamento até  
infrações de trânsito e segu-
rança pública como um todo. 
Ontem, a ação começou no 
pórtico da entrada de Inter-
mares, por volta das 15h, per-
correndo diferentes pontos, 
como o Centro do município 
e o Dique de Cabedelo.

Segundo a Secretaria de 
Estado da Segurança e da De-
fesa (Seds), os procedimentos 
dessa iniciativa devem conti-
nuar empenhando o reforço 
do monitoramento e seguran-
ça na cidade de Cabedelo até 
o fim de semana. Conforme 
informações da Seds, essas 
ações são reforçadas, natu-

ralmente, nos fins de semana, 
nos locais de maior circulação 
de pessoas, incluindo as áreas 
dos litorais Sul e Norte, e di-
versos pontos da Região Me-
tropolitana de João Pessoa. 

Objetivo
As equipes da operação 

planejam um implemento 
coordenado da atuação dos 
efetivos de defesa, seguran-
ça e fiscalização durante o ve-
rão para além do trabalho or-
dinário que já é realizado. A 
Operação Verão 2025 teve iní-
cio no fim de dezembro e de-
verá seguir até o período de 
Carnaval, em pontos estraté-
gicos de alguns municípios. 
Segundo a Seds, o diferencial 
da ação de ontem foi o fato de 
a atividade ter sido integrada 
com os órgãos do município.

Início
Lançada pela Secretaria 

da Segurança e da Defesa So-
cial da Paraíba no dia 19 de 
dezembro, a Operação Verão 
2025 teve sua primeira ação 
no Largo de Tambaú, em João 
Pessoa. De acordo com a Seds, 
as ações que começaram no 
início da estação seguiram 
os festejos de fim de ano e se-
rão finalizadas no Carnaval, 
agregando vários órgãos, in-
clusive profissionais do Sis-
tema Penitenciário, em um 
esforço conjunto em prol da 
segurança da população. 

As tropas, equipadas com 
carros, motos, triciclos, bi-
cicletas, botes, motos aquá-
ticas, entre outros veículos 
e instrumentos utilizados 
no policiamento e ativida-
des bombeirísticas, fazem-se 
presentes nos diversos locais 

das ações programadas. A Se-
cretaria também aponta que 
todo o efetivo está empenha-
do na operação nos 223 muni-
cípios paraibanos, com refor-
ço naqueles que concentram 
maior população e circulação 
de pessoas. A iniciativa tam-
bém dispõe, em algumas oca-
siões, do uso estratégico das 
duas aeronaves do Grupa-
mento Tático Aéreo da Seds, 
em operações policiais e res-
gates aeromédicos.

Atuação
O efetivo da Polícia Militar 

está atuando com uso de via-
turas, motocicletas, cavalos, 
drones, bicicletas e também 
por meio do policiamento a 

pé. As estratégias adotadas 
seguem as diretrizes dos se-
tores de Inteligência e Esta-
tística da corporação, que 
realizam o mapeamento e 
a ocupação de áreas visan-
do a prevenção e o comba-
te aos crimes contra o patri-
mônio e a vida. Também se 
faz presente o Batalhão Es-
pecializado em Policiamen-
to Turístico (BepTur) em toda 
a orla de João Pessoa, Lucena 
e Conde. Com um efetivo de 
60 agentes de trânsito e um 
total de 12 viaturas, a Ope-
ração Lei Seca, aplicada pelo 
Detran-PB, também integra 
a Operação Verão 2025. Os 
agentes de trânsito realizam 
as fiscalizações com o apoio 

da Polícia Militar da Paraíba
O Corpo de Bombeiros 

Militar conta também com 
apoio de médicos da Secreta-
ria de Saúde, para atendimen-
to a ocorrências de resgates. 
A parceria agiliza o atendi-
mento das vítimas, em Via-
turas de Intervenção Rápi-
da, com médicos e bombeiros 
militares, até o Hospital de 
Emergência e Trauma. A cor-
poração conta também com 
mergulhadores especializa-
dos em operações de busca 
e resgate em ambientes su-
baquáticos, garantindo uma 
resposta eficaz em situações 
que demandem atuação nes-
se tipo de cenário.

Outro recurso disponível 

é a delegacia on-line — (de-
legaciaonline.pb.gov.br), por 
meio da qual o cidadão pode 
realizar registro remoto de 
notícias de fatos e ocorrências 
policiais não violentas, tais 
como perda ou extravio de 
documentos, furtos simples, 
registro de pessoas desapare-
cidas e de violência domésti-
ca e familiar, incluindo requi-
sição de Medida Protetiva de 
Urgência e manifestação pela 
Representação Criminal. Já o 
Disque Denúncia (197) possi-
bilita ao cidadão denunciar, 
anônima e remotamente, prá-
ticas criminosas e autorias de-
litivas, inclusive com a possi-
bilidade de envio de áudios, 
fotos e vídeos, via WhatsApp.
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Operação começou por volta das 15h e percorreu tanto o 
Centro quanto o Litoral da cidade; um dos diferenciais foi 

a participação de órgãos do município
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O Ministério das Cidades 
autorizou a contratação de pro-
postas para a construção de 
4.063 novas unidades habita-
cionais do Minha Casa, Minha 
Vida. O investimento do Novo 
PAC é de R$ 646,1 milhões e 
deve atender mais de 16 mil bra-
sileiros em 23 municípios, dis-
tribuídos por 12 estados. Para a 
Paraíba, foram destinadas 292 
unidades, sendo 192 para João 
Pessoa e 100 para Pombal. 

Na capital, as casas foram 
denominadas de “Residencial 
Democracia” e, no Sertão, de 
“Residencial Vila Esperança I”.

Nos demais estados do Nor-
deste, 934 novas moradias serão 
erguidas em Pernambuco, 335 
no Maranhão, 250 no Ceará, 150 
no Piauí e 150 no Rio Grande do 
Norte. A informação foi publica-
da na edição de ontem do Diá-

rio Oficial da União.
No Centro-Oeste, serão 

construídas 32 unidades ha-
bitacionais no Mato Grosso. Já 
na Região Norte, 112 novos la-
res serão destinados à popula-

ção do Pará.
O Sudeste também será con-

templado, com 720 novas re-
sidências para São Paulo, 496 
para o Rio de Janeiro e 354 para 
Minas Gerais. Na Região Sul, 

238 unidades habitacionais se-
rão construídas no Rio Gran-
de do Sul.

Segundo a Portaria MCid nº 
725, de junho de 2023, todas as 
casas e apartamentos a serem 

construídos estarão localiza-
dos em áreas urbanas consoli-
dadas ou em expansão. Além 
disso, eles deverão ter acesso à 
rede elétrica, saneamento, edu-
cação, saúde, comércios e trans-

porte público coletivo. As casas 
térreas devem ter no mínimo 
40 m² e apartamentos/casas so-
brepostas, 41,50 m² (área útil 
com varanda), sendo 40 m² de 
área principal da residência.
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Segundo o Ministério das Cidades, serão erguidas 192 unidades habitacionais em João Pessoa e 100 em Pombal

PB terá 292 moradias do programa
MINHA CASA, MINHA VIDA

A Diretoria Regional 
do Programa de Proteção 
e Defesa do Consumidor 
(MP-Procon) instaurou pro-
cedimentos administrati-
vos com o objetivo de iden-
tificar cláusulas abusivas 
nos contratos de prestação 
de serviços de assistência 
à saúde, celebrados no mu-
nicípio de Campina Gran-
de, entre consumidores e 
operadoras e seguradoras 
de saúde, no ano de 2024, a 
fim de adequá-los, caso ne-
cessário, às normas do Có-
digo de Defesa do Consu-
midor (CDC).

No total, 11 empre-
sas atuantes em Campina 
Grande serão notificadas 
e terão o  prazo de 10 dias 
úteis para apresentar as mi-
nutas de contratos celebra-
dos, em todas as suas mo-
dalidades, para análise e 
posterior deliberação em 
cada caso concreto.

De acordo com o dire-
tor regional do MP-Procon, 
promotor de Justiça Osval-
do Lopes Barbosa, obser-
va-se a existência de cláu-
sulas abusivas nos contratos 
firmados entre os consu-
midores e planos priva-
dos de assistência à saúde. 
São cláusulas que exone-
ram ou atenuam a respon-
sabilidade do fornecedor 
por vícios de qualquer na-
tureza dos produtos e que 
implicam renúncia ou dis-
posição de direitos ou es-
tabelecem obrigações con-
sideradas abusivas, que 
colocam o consumidor em 
desvantagem.

Entre essas cláusulas 
consideradas abusivas, es-
tão a suspensão do aten-
dimento por atraso no pa-
gamento de uma única 
prestação mensal; a exclu-

são da cobertura de pró-
teses, como stent e marca-
passo, se essenciais ao ato 
jurídico; a previsão de ca-
rência para utilização dos 
serviços de assistência mé-
dica em situação de urgên-
cia e emergência; o limite 
de prazo nos casos de in-
ternação; a negação da co-
bertura de doenças infec-
tocontagiosas;  e a exclusão 
de tratamento domiciliar 
(home care), quando essen-
cial para garantir a saúde e 
a vida do segurado. 

Ainda conforme o di-
retor regional do MP-Pro-
con, o controle preventivo 
de cláusulas contratuais 
abusivas será feito de for-
ma colaborativa e coope-
rativa com as empresas do 
setor, como forma de imple-
mentar a relação harmônica 
preconizada no Código de 
defesa do Consumidor nas 
relações entre fornecedores 
e consumidores. “Não ha-
vendo consenso, caberá ao 
Ministério Público o ajuiza-
mento da ação civil pública 
para declaração de nulida-
de das cláusulas contratuais 
abusivas, na forma dispos-
ta no código, sem prejuízo 
das sanções administrati-
vas igualmente previstas 
em lei”, acrescentou.

Análise
Ainda segundo o di-

retor regional do MP-Pro-
con, o cenário da assistên-
cia à saúde complementar 
no Brasil sofre diversas mu-
danças, notadamente ins-
titucionais, seja com a edi-
ção de várias resoluções 
por parte da Agência Na-
cional de Saúde Suplemen-
tar (ANS), seja por meio de 
inovações legislativas, como 
ocorreu com as atualizações 

sofridas pela Lei Federal nº 
9.656/1998, que dispõe so-
bre os planos e seguros pri-
vados de assistência à saúde 
e, também, por precedentes 
jurisprudenciais obrigató-
rios emanados do Supremo 
Tribunal Federal (STF) e do 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) acerca do tema.

O diretor informou que, 
na análise dos contratos, 
será observado o respeito 
à Resolução Normativa nº 
585/2023 da ANS, que im-
plementou novas regras 
para beneficiários de pla-
nos de saúde no Brasil, a 
partir de 31 de dezembro 
de 2024. A resolução regu-
lamentou a alteração de 
rede hospitalar pelas ope-
radoras, estabelecendo di-
retrizes mais rígidas para 
a exclusão ou substituição 
de hospitais nas redes cre-
denciadas. Ela também au-
mentou as regras de porta-
bilidade, permitindo que 
usuários possam trocar de 
operadora sem cumprir os 
prazos mínimos de per-
manência, caso não con-
cordem com a exclusão de 
um hospital ou do serviço 
de urgência e emergência, 
ocorrida no município de 
residência do beneficiário 
ou no município de contra-
tação do plano.

“O risco de violação aos 
princípios da função social 
do contrato, boa-fé e equi-
líbrio contratual nos con-
tratos de adesão celebrados 
com operadoras e seguros 
de saúde faz surgir a neces-
sidade de se analisar e, even-
tualmente, rever ou suprimir 
cláusulas que possam ser 
consideradas abusivas, pro-
tegendo, em consequência, 
os consumidores”, destacou 
o promotor Osvaldo Lopes.

O prefeito Cícero Lucena e 
o vice-prefeito Leo Bezerra en-
tregaram, ontem, a Unidade 
de Saúde da Família (USF) In-
tegrada Novo Geisel, que é o 
primeiro equipamento de saú-
de da história do bairro. Esta é 
a quinta unidade totalmente 
nova, de um total de 10 equi-
pamentos chamados de USF do 
Futuro, que contam com equi-
pe multiprofissional e mais tec-
nologia no atendimento à po-
pulação.

“Dezesseis mil pessoas se-
rão atendidas aqui. Só para se 
ter uma ideia, cerca de 180 mu-
nicípios da Paraíba não têm 
essa população. Então, isso aí 
dá para dimensionar a impor-
tância dessa ação, desse tra-
balho, do compromisso e das 
responsabilidades da Prefei-
tura. Nosso compromisso é 
acabar com a vergonha de ter 
área descoberta e voltar a ter 
o atendimento mais próximo 
de sua casa. É o nosso com-
promisso, estamos avançan-
do a passos largos. Aqui é uma 
unidade nova, numa área cres-
cente onde as pessoas se deslo-
cavam por muitos quilômetros 

até para tentar ser atendido em 
outro local”, destacou o prefei-
to Cícero Lucena.

Foram investidos R$ 2,2 mi-
lhões no novo equipamento, 
que vem preencher uma lacu-
na de usuários, já que a área de 
atuação era descoberta de ser-
viços de saúde. A USF Integra-
da Novo Geisel possui quatro 
equipes e oferecerá serviços a 
uma população estimada em 
16 mil habitantes. Inicialmen-
te, serão realizados atendimen-
tos médicos, de enfermagem e 
vacinação.

“Em João Pessoa, o futuro 
já chegou. É a quinta unidade 
que nós entregamos, comple-
tamente nova, construída do 
zero. Aqui funcionarão quatro 
Equipes de Saúde da Família 
perfazendo um atendimento 
a 16 mil pessoas. Nós teremos, 
nessa unidade, atendimento 
multiprofissional. Então, tere-
mos fisioterapeuta, odontolo-
gia, fonoaudiólogo, psicólogo, 
toda uma rede de profissionais 
que darão suporte à equipe já 
pré-estabelecida. E aqui nós 
teremos muita tecnologia ins-
tituída. Então, a telemedicina 

fará parte do atendimento des-
sa unidade, assim como toda 
uma gama tecnológica que será 
instituída aqui”, explicou o se-
cretário de Saúde, Luís Ferreira.

Sérgio Araújo foi um dos 
moradores do Novo Geisel que 
esteve presente na entrega do 
novo equipamento e não es-
condeu a felicidade por ter uma 
USF praticamente na porta de 
casa. “Eu resido no bairro há 14 
anos e venho lutando por me-
lhorias há muito tempo. Hoje, 
recebemos essa USF, que vai 
melhorar e muito o atendimen-
to em saúde oferecido à popu-
lação. Só temos a agradecer a 
gestão da Prefeitura de João 
Pessoa”, agradeceu.

MP-Procon notificará 11 empresas 
de planos de saúde em Campina

Moradores do Geisel, na capital, 
recebem primeira USF do bairro 

CLÁUSULAS ABUSIVASSAÚDE

n 

Segundo 
informações 
da Prefeitura 
de João 
Pessoa, 16 mil 
pessoas serão 
atendidas na 
unidade

Novo equipamento teve investimento de R$ 2,2 milhões e oferecerá vários serviços

Conforme a portaria ministerial, todas as casas e apartamentos a serem construídos estarão localizados em áreas urbanas consolidadas ou em expansão
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Moradores 
deverão ter 
acesso à 
rede elétrica, 
saneamento, 
educação, 
saúde, e 
comércio

Fo
to

: S
ér

gi
o 

Lu
ce

na
/S

ec
om

-J
P



Em meio às atividades da 
Operação Verão 2025, que 
intensifica os trabalhos das 
Forças de Segurança nas 
vias e nos locais de maior 
fluxo de pessoas durante a 
estação, a Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF) na Paraíba 
oferece, ao longo de todo o 
mês de janeiro, uma série de 
ações educativas com a Car-
reta do Cinema Rodoviário. 

Lançado em parceria 
com as secretarias munici-
pais de Mobilidade Urbana 
(Semob) de Cabedelo e de 
João Pessoa, o projeto leva ci-
nema e conscientização para 
motoristas, motociclistas, ci-
clistas e pedestres, por meio 
de uma unidade móvel posi-
cionada em lugares conside-
rados estratégicos nos dois 
municípios. 

Na chamada Carreta 
PRF, equipada com recur-
sos audiovisuais modernos, 
serão promovidas palestras 
e exibições de filmes e de ví-
deos educativos sobre segu-

rança no trânsito. O objetivo 
da iniciativa, de acordo com 
a Polícia Rodoviária Fede-
ral, é fomentar uma cultura 
de respeito às leis de trânsito 
e conscientizar a população 
paraibana sobre a importân-
cia de se adotar comporta-
mentos seguros para garan-
tir tranquilidade e fluidez 
nas rodovias.

Roteiro
Desde ontem, a Carreta 

PRF encontra-se estacionada 
na Praça Getúlio Vargas, pon-
to de grande movimentação 
em Cabedelo, onde permane-
cerá até 18 de janeiro. A partir 
do mesmo dia, a unidade pas-
sará a ocupar a região próxi-
ma ao Busto de Tamandaré, 
na orla de João Pessoa, uma 

área de intenso fluxo de mo-
radores e visitantes da cida-
de durante a temporada. Lá, 
a unidade da PRF dará conti-
nuidade à sua agenda de ati-
vidades até o próximo dia 31.

Ainda conforme a PRF, 
o projeto educativo inte-
gra a Operação Rodovida 
2024/2025, que reforça a im-
portância da responsabilida-
de individual no trânsito e, 
na atual edição, dedica-se ao 
tema “Desacelere. Seu bem 
maior é a vida”.
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Paraíba

Curtas
Foragido da Justiça é preso por 
homicídio cometido em 2013

A Polícia Civil da Paraíba, por meio de Grupo 
Tático Especial (GTE) da 12a Delegacia Seccional, 
cumpriu, ontem, um mandado de prisão contra o 
autor de um homicídio praticado em 2013, em Alagoa 
Nova. O homem foi preso na mesma cidade.

Segundo a PCPB, o crime foi cometido por 
vingança, já que a vítima do assassinato teria 
matado um amigo do investigado — que, em 
retaliação, disparou várias vezes contra ela.

O preso estava foragido havia muitos anos e se 
escondia no Sertão paraibano, tendo chegado a 
Alagoa Nova na última quarta-feira (8). Tomando 
ciência desse fato, os investigadores do GTE 
dirigiram-se à localidade e o capturaram. Conduzido 
à Cidade da Polícia Civil, em Campina Grande, ele 
aguardará audiência de custódia.

PMPB captura porções de 
droga em comunidade de JP

Na madrugada de ontem, a Polícia Militar do 
estado apreendeu porções de maconha (em tabletes 
e embalagens prontas para a venda), durante 
incursão em uma comunidade localizada por trás 
do residencial Dilmão, no Bairro das Indústrias, na 
capital paraibana.

A instituição informou que a apreensão fez parte 
do reforço das ações de policiamento em diversos 
pontos da Região Metropolitana de João Pessoa, 
com o comandante-geral da PMPB, o coronel Sérgio 
Fonseca, coordenando pessoalmente as atividades.

A ocorrência foi levada para a Cidade da Polícia 
Civil, no bairro do Geisel.

DRF de Patos resgata mais 
uma motocicleta roubada

Por meio da Delegacia de Roubos e Furtos 
(DRF) de Patos, a PCPB recuperou, ontem, uma 
motocicleta que havia sido roubada na madrugada 
do dia 31 de dezembro de 2024. O crime ocorreu 
no Centro de Patos, nas proximidades de um 
supermercado, onde a vítima foi abordada pelo 
suspeito, que fugiu com o veículo.

Após diligências realizadas pela equipe da 
DRF, com apoio do Centro Integrado de Comando 
e Controle (Cicc) e da 3a Superintendência 
Regional de Polícia Civil (3a SRPC), a motocicleta 
foi encontrada abandonada em uma área de mata 
no Bairro Santa Clara. Durante as investigações, 
os policiais identificaram um dos suspeitos, um 
homem de 21 anos, 
que confessou 
o crime. Ele foi 
encaminhado à DRF 
e está à disposição 
da Justiça para 
os procedimentos 
legais.

De acordo com a 
PCPB, com a ação 
de ontem, a DRF 
já acumula, desde 
o início de 2025, 
o resgate de seis 
veículos furtados ou 
roubados na região.

Em parceria com as gestões municipais, atividades ocorrem até o fim de janeiro

PRF leva cinema e educação 
a João Pessoa e Cabedelo 

CARRETA

Duas armas de fogo e 
três facas foram apreendidas 
pela Polícia Militar da Paraí-
ba (PMPB) na noite da últi-
ma quarta-feira (8), com um 
grupo criminoso que, segun-
do as autoridades, prepara-
va-se para promover um ata-
que em uma comunidade no 
Centro de Santa Rita, na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa. Ao serem intercepta-
dos pela PMPB, os acusados 
começaram a atirar contra os 
policiais, que revidaram. 

Um maior e quatro me-
nores de idade foram detidos 
na ação, sendo que dois deles, 
feridos durante o confronto, 
foram socorridos e levados 
ao Hospital de Emergência e 

Trauma da capital, sob custó-
dia policial. Outros homens, 
ainda armados, consegui-
ram fugir.

De acordo com informa-
ções divulgadas a um veícu-
lo de imprensa pelo coronel 
Sérgio Fonseca, comandan-
te-geral da Polícia Militar do 
estado, o alvo do grupo, que 
continha cerca de 10 pessoas, 
seria uma facção rival atuan-
te naquela região.

O caso foi registrado na 6a 
Delegacia Distrital, em San-
ta Rita. A PMPB informou, 
ainda, que dará prossegui-
mento às ações na localida-
de, com atenção àqueles que 
fugiram durante a intercep-
tação policial.

Polícia Militar frustra 
ataque em comunidade

EM SANTA RITA

A Terceira Câmara Cí-
vel do Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB) decidiu ne-
gar provimento a um recur-
so judicial movido por um 
consumidor, que solicitava 
a condenação do Banco San-
tander por danos morais, de-
vido a um pagamento reali-
zado por meio de um boleto 
fraudulento.

A parte autora do proces-
so alega que, no dia 8 de ju-
lho de 2022, solicitou boleto 
para a quitação antecipada 
de um financiamento acor-
dado junto à instituição ban-
cária, efetivando o pagamen-
to de uma quantia de R$ 6 
mil, logo após ter recebido o 
documento de cobrança en-
viado pelo banco. Passado 
algum tempo, no entanto, o 
autor da ação diz ter obser-
vado que não houve a baixa 
do boleto, decidindo, então, 
contatar a empresa finan-
ceira. Durante o atendimen-
to, ele foi, então, informa-
do que havia sido vítima de 
um golpe.

Para a relatora do proces-
so, a desembargadora Maria 
das Graças Morais Guedes, a 

questão levantada pela ocor-
rência consiste em averiguar 
se há responsabilidade ob-
jetiva do banco em caso de 
golpe com boleto fraudulen-
to, envolvendo transferência 
para um terceiro, estranho à 
relação contratual, além de 
saber se houve falha na pres-
tação do serviço. 

Justificando sua decisão, 
com base no Código de Defe-
sa do Consumidor (CDC), a 
relatora ressaltou que o autor 
da ação não observou os cui-
dados mínimos de seguran-
ça ao realizar o pagamento, 
especialmente a divergên-
cia entre os beneficiários in-
dicados no boleto e no com-
provante de pagamento. 
“No caso, a responsabilida-
de pelo ocorrido não pode 
ser imputada à financeira, 
pois não está caracterizada 
nenhuma falha na presta-
ção de seus serviços. Trata-se 
de hipótese de culpa exclusi-
va do terceiro, estelionatário, 
e da própria demandante, o 
que afasta a responsabilida-
de do fornecedor de servi-
ços”, destacou a relatora. Da 
decisão, ainda cabe recurso.

Terceira Câmara isenta 
banco em caso de fraude

BOLETO BANCÁRIO

Unidade móvel da Polícia Rodoviária Federal ficará posicionada em áreas de grande movimento, para fomentar a conscientização no trânsito

n 

Programação 
do projeto, 
que teve 
início 
ontem, inclui 
palestras e 
filmes sobre 
as leis de 
segurança 
nas estradas

Veículo utilizado conta com recursos audiovisuais modernos

Veículo foi recuperado ontem

Ação resulta em duas prisões e 
apreensão de armas de fogo

Durante operação realizada na cidade de Pombal, 
por policias da 3a Companhia do 14o Batalhão de 
Polícia Militar da Paraíba, foram apreendidas quatro 
armas de fogo, drogas e uma balança da precisão, 
além de dinheiro que teria sido obtido de atividades 
do tráfico de drogas. A ação ocorreu nas primeiras 
horas de ontem, no Sítio Monte Alegre.

Conforme a PMPB, dois foragidos da Justiça, que 
estavam com mandados de prisão em aberto, foram 
localizados e presos na ocasião. A operação, que teve 
o objetivo de combater o tráfico de drogas na região, é 
um desdobramento de outra iniciativa que aconteceu 
há 15 dias e resultou, igualmente, na captura de 
armas e acusados.

Todo o material e os dois homens detidos foram 
apresentados na Delegacia de Polícia em Pombal.

Iniciativa teve como alvo o tráfico de drogas em Pombal
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Cinco acusados foram detidos, após confronto com a PM
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Fotos: Divulgação/PMPB
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João Pessoa II

João Pessoa III

João Pessoa 
Com ocupação máxima de sua rede hoteleira, a capital paraibana 

tem se fortalecido como um dos destinos turísticos mais procurados do 
país. Em 2024, a cidade preparou-se com antecedência para os festejos 
de fim de ano, incluindo uma ampla iluminação natalina e shows no Busto 
de Tamandaré, prestigiados por um grande público. Além de investir na 
programação cultural, a gestão municipal tem fortalecido parcerias com 
o Governo do Estado em mobilidade urbana, promovido eventos espor-
tivos e artísticos e incentivado a revitalização do Centro Histórico. Neste 
início de 2025, as festas locais incluem o Forró Verão, que movimenta a 
cidade até 1o de fevereiro, reunindo grandes nomes do popular gênero 
musical, atraindo turistas e valorizando a cultura regional.

A Paraíba é um estado repleto de belezas naturais, culturais e histó-
ricas, que atraem turistas de diversas partes do Brasil e do mundo. Para 
garantir que a experiência do visitante seja ainda mais agradável e pro-
veitosa, a Empresa Paraibana de Turismo (PBTur) tem investido em uma 
rede de Centrais de Informações Turísticas (Cit), que oferecem esclare-
cimentos sobre os principais atrativos, eventos e serviços turísticos da 
região. Uma das principais Cits fica no Centro Turístico de Tambaú, em 
João Pessoa, funcionando como um ponto estratégico para os turistas 
que transitam na orla da capital.

A partir de hoje, João Pessoa será a cidade do artesanato, da cultura 
e das artes, pois tem início o 39o Salão do Artesanato Paraibano. Serão 
mais de 500 artesãos de todas as regiões da Paraíba, distribuídos em 
uma área de 6 mil m², numa megaestrutura montada no estacionamen-
to do Hotel Tambaú — a maior da história do evento. O projeto é uma 
realização do Governo do Estado, por meio da Secretaria do Turismo e 
Desenvolvimento Econômico (Setde) e do Programa do Artesanato Pa-
raibano (PAP), além do Sebrae-PB.

Cabedelo 

Areia

A Fortaleza de Santa Catarina é uma das atrações turísticas mais pro-
curadas no município de Cabedelo. Construída no fim do século 16, para 
proteger a região de invasores holandeses e franceses, o local é conside-
rado patrimônio histórico nacional desde 1938. Hoje, também reúne ex-
posições e apresentações artísticas e está aberto à visitação diariamen-
te, das 9h às 17h, sendo necessário pagar um ingresso de R$ 4. Além de 
sua beleza arquitetônica, o espaço permite apreciar o pôr do sol no en-
contro do Rio Paraíba com o Oceano Atlântico.

O Parque Engenho Triunfo, em Areia, no Brejo paraibano, promove 
a segunda edição do Prêmio Empreender é Compartilhar, um reconhe-
cimento ao microempreendedorismo com foco na sustentabilidade, na 
inovação e no impacto social da região. Neste ano, a iniciativa conta 
com novidades; podem se inscrever microempreendedores da Paraí-
ba e de Pernambuco, e os valores do prêmio aumentarão: o terceiro lu-
gar vai receber R$ 2 mil; o segundo, R$ 3 mil e o terceiro, R$ 5 mil, tota-
lizando R$ 10 mil pagos pelo Engenho Triunfo.

Não é à toa que, de acor-
do com especialistas, o des-
jejum é a refeição mais im-
portante do dia. Um café da 
manhã nutritivo é o prin-
cipal combustível para dar 
conta da rotina diária atri-
bulada. A ideia de “comer 
qualquer coisa antes de sair 
de casa” pode até ser práti-
ca, mas não é a melhor al-
ternativa. Por isso, mesmo 
em meio à correria do dia a 
dia, muitos paraibanos es-
colhem tomar um café da 
manhã caprichado — recor-
rendo, inclusive, a padarias 
próximas ao trabalho ou à 
faculdade.

Situada no Centro de 
Campina Grande, a Pani-
ficadora Campinense, por 
exemplo, recebe cerca de 70 
pessoas, diariamente, no ho-
rário entre as 7h e as 9h30, 
todas dispostas a fazer sua 
primeira refeição no esta-
belecimento. Leopoldo Gau-
dêncio, gerente da padaria, 
explica que a maior parte de 
seu público é composto por 
estudantes e professores. 
“Estamos próximos a esco-
las, cursinhos e faculdades, 
e muitos alunos preferem 
vir tomar café da manhã 
aqui, antes do início das au-
las ou na pausa para o lan-
che”, relata Leopoldo, reve-
lando que, entre os pedidos 
mais populares da clientela 
desse horário, estão “o tra-
dicional pão com queijo de 
coalho, ou pão na chapa com 
manteiga, e o café puro”.

Por causa de sua loca-
lização, a panificadora de 
Leopoldo também é ponto 
de parada para quem está 
de passagem por Campi-
na Grande, resolvendo pen-
dências cotidianas. É o caso 
de Maria e Flaviano Souto, 
mãe e filho. Eles saíram de 
Cuité, no Agreste do esta-
do, para uma consulta médi-

ca na Rainha da Borborema, 
escolhendo a movimentada 
padaria para tomar seu café 
da manhã. 

“Em Cuité, não há mui-
tas padarias com estrutura 
para você comer no local. 
Normalmente, só compra-
mos o pão e levamos para 
casa. Hoje, tínhamos um 
pouco de tempo sobran-
do e resolvemos parar aqui 
para conhecer”, disse Fla-
viano. Para o desjejum, os 
dois combinaram na esco-
lha do café preto como be-
bida, mas, enquanto Ma-
ria optou por uma tapioca 
com ovo, Flaviano preferiu 
o tradicional pão francês na 
chapa. 

Produtividade
Se a dupla cuiteense 

aproveitou a viagem a Cam-
pina Grande para uma ex-
periência diferente no café 
da manhã, as colegas de tra-
balho Deise Sousa e Simone 
Castro fazem seu desjejum, 
regularmente, na Trigos e 
Cia Delicatessen, onde tam-
bém desfrutam do tempo 
para acertar questões pro-
fissionais antes de começar 
o serviço.

“Nosso horário é às 9h, 
então combinamos de nos 
encontrar aqui uns 40 mi-
nutos antes, para tomarmos 
café da manhã juntas e já 
irmos fazendo uma prévia 
das demandas do dia. Po-
deríamos nos encontrar em 
casa, mas estar em meio a 
outras pessoas que também 
estão trabalhando, numa ro-
tina de produtividade, dá 
mais motivação e até esti-
mula mais nossa criativida-
de. É um ambiente propício 
para isso”, detalhou Simone. 

Na padaria, o pedido 
das amigas é sempre o mes-
mo: uma porção de pães de 
queijo e duas xícaras de café 
com leite. “Também é bom 
pela praticidade: é só che-
gar ao balcão e fazer o pedi-
do. O pão vem quentinho e 
sabemos que foi produzido 
no dia. Tudo isso conta mui-
to”, frisou Deise. 

Para Luciana Santos, ge-
rente da Trigos e Cia, a loca-

lização da delicatessen é fun-
damental para favorecer a 
assiduidade do público. O 
estabelecimento fica no bair-
ro da Prata, conhecido como 
o centro médico de Campi-
na e sendo, por isso, muito 
frequentado por médicos e 
enfermeiros.

“A partir das 6h30, o mo-
vimento já começa a ficar 
intenso; em média, 80 pes-
soas passam aqui, todos os 
dias, para tomar café da ma-
nhã. É o horário mais cheio, 
tanto de pacientes que vêm 
para consultas e exames 
nas clínicas médicas, como 
também das pessoas que 
trabalham no entorno: se-
cretárias, porteiros, técni-
cos etc.”, ressaltou Luciana, 
destacando que o carro-che-
fe de seu negócio são os san-
duíches: “O misto-quente é 
o mais pedido, mas também 
sai muito o bauru e o beiru-
te, além do nosso café com 
leite, que é muito famoso”.

Logo cedo, locais recebem público variado para a primeira refeição do dia

Padarias atraem clientes 
diversos para o desjejum

CAFÉ DA MANHÃ

Maria Beatriz Oliveira 

obeatriz394@gmail.com

O Programa Apoio Uni-
versitário começará, na pró-
xima segunda-feira (13), o 
processo de atualização ca-
dastral de seus beneficiá-
rios. A iniciativa, gerida pela 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa, por meio da Secreta-
ria de Desenvolvimento So-
cial (Sedes), fornece apoio fi-
nanceiro para que alunos de 
instituições públicas ou pri-
vadas de Ensino Superior, 
que se encontrem em situa-
ção de vulnerabilidade so-
cial, possam viabilizar sua 

graduação universitária. 
Na primeira etapa do 

processo, os estudantes que 
já fazem parte do progra-
ma devem enviar, por meio 
do aplicativo João Pessoa na 
Palma da Mão, em formato 
de PDF, documentos como 
RG, CPF, declaração de ma-
trícula (pré-matrícula ou de-
claração de vínculo) da ins-
tituição de ensino, histórico 
acadêmico atualizado, com-
provante de residência, fi-
cha social e dados bancários.

A segunda fase, prevista 

para ocorrer entre os dias 20 
e 28 deste mês, será dedica-
da à assinatura dos termos 
de compromisso, a ser fei-
ta presencialmente, na sede 
da Secretaria de Desenvolvi-
mento Social, no Centro Ad-
ministrativo Municipal, que 
fica em Água Fria. O horário 
de atendimento estende-se 
das 8h30 às 14h, sem inter-
valo para almoço.

Os alunos que são con-
templados com o Bolsa Fa-
mília recebem o incentivo 
municipal com o valor equi-

valente a um sexto do salário 
mínimo (R$ 236). Já os que 
estão apenas no CadÚnico 
são beneficiados com uma 
quantia correspondente a 
um terço do salário mínimo 
vigente (R$ 471).

O beneficiário que não 
realizar a sua atualização ca-
dastral será excluído do pro-
grama. Em caso de dúvida, 
pode-se recorrer aos telefo-
nes (83) 99640 7294 ou (83) 
3213 5354 ou, ainda, ou ao 
e-mail programaapoiouni-
versitario@gmail.com.

Atualização cadastral começará no dia 13 
APOIO UNIVERSITÁRIO

A Feira da Agricultura 
Familiar de João Pessoa está 
retomando sua programa-
ção neste mês de janeiro. A 
iniciativa da Prefeitura Mu-
nicipal passará pelos bairros 
de Mangabeira, Bessa e Ma-
naíra — que recebe os feiran-

tes já a partir de hoje.
Todos os itens vendidos 

são livres de agrotóxicos, in-
cluindo frutas, legumes e 
verduras. A ação itinerante 
integra o programa Eu Pos-
so Semear, que tem o objeti-
vo de fomentar a agricultu-

ra familiar na capital.
Assim, nesta e nas pró-

ximas sextas-feiras de janei-
ro, a Feira da Agricultura 
Familiar estará instalada, 
das 5h às 11h, na Praça As-
sis Chateaubriand Arnold, 
no bairro de Manaíra. Já nas 

terças-feiras, o projeto de-
sembarcará na Praça do Co-
queiral, em Mangabeira, no 
mesmo horário. Finalmente, 
nas quartas-feiras, das 14h 
às 19h, a ação ficará concen-
trada no Parque Parahyba I, 
no Bessa.

Três bairros recebem iniciativa itinerante
FEIRA DE AGRICULTORES

Foto: Teresa Duarte

Foto: Teresa Duarte

Foto: Evandro Pereira
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Leopoldo recebe cerca de 70 fregueses entre as 7h e as 9h30; 
Deise e Simone sentem-se produtivas em delicatessen
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D e acordo com o clássi-
co Dicionário do Folclore 
Brasileiro, do folclorista 
Luís da Câmara Cascu-
do, o mito do tesouro 

enterrado pelos ricos está presente em 
quase todas as culturas. Aqui no Nor-
deste, a mítica é envolta por uma série 
de superstições aterrorizantes e recebe 
um nome especial: botija. Para desen-
terrar boas risadas (e alguns sustos), 
a Trupe de Humor da Paraíba estreia 
hoje, às 20h, no Teatro Paulo Pontes, 
na capital, o espetáculo A Butija do Pas-
toril Profano - Uma Comédia para Quem 
Não é Frouxo!. 

A peça será exibida todas as sextas, 
sábados e domingos de janeiro, com ex-
ceção do último domingo do mês (dia 
26), sempre às 20h. Os ingressos po-
dem ser adquiridos na Loja Belíssima 
Cosméticos, em Mangabeira, e pelo site 
Outgo: R$ 25 (meia), R$ 40 + um qui-
lo de alimento (ingresso social) e R$ 
50 (inteira).

Seguindo a tradição de estrear um 
espetáculo novo a cada ano, em 2025, a 
trupe resolveu brincar com as assom-
brações, como afirma Edilson Alves, di-
retor do espetáculo: “Todo ano, quando 
chega em agosto, começamos a pensar 
no tema do ano seguinte. Desta vez, qui-
semos brincar com o terror, satirizando 
cenas de filmes que marcaram as ge-
rações que hoje têm 30, 40, 50 anos”, a 
exemplo de Jogos Mortais (2004), A Noiva 
de Chucky (1998) e Pânico (1996).

A peça conta com um elenco for-
mado pelas personagens Maria do Bu 
(Tony Silva), Selma Camburão (Ray-
mon Farias), Verônica Show (Aluísio 
Sousa), Nildinha Bolo Fofo (Miguel Re-
bert), Dengoso (Edilson Alves), Tapeba 
do Cuminho (Epitácio Sousa), motoris-
ta e músico (Matheus Henrique) e Ama-
pola Furacão (Erick Souza). Os cenários, 
figurinos,  adereços e iluminação ficam 
por conta de Nelson Alexandre e a sono-
plastia é de Wagner Nascimento.

O início da história faz referência ao 
espetáculo de 2024, Chave de Cadeia, co-
média que tratou sobre o tema do siste-
ma prisional brasileiro. Dengoso, inter-
pretado por Edilson, não quer perder a 
relação de amizade com as pastoras e 
acaba revelando a existência de uma 
herança — a famosa botija — destinada 
a uma das personagens por sua tia re-
cém-falecida, como forma de cativá-la. 

“Elas vão à procura dessa botija e 
irão se deparar com situações de pâni-
co e terror, tudo com muito humor e de-
boche”, conta Edilson.

Atiçadas pela curiosidade, todas as 
amigas embarcam em busca do tesouro 
e o que parece sorte acaba por se trans-
formar em uma aventura sem pé nem 
cabeça, profanamente apimentada com 
situações hilárias.

A história é dividida em dois atos. 
No primeiro, os personagens enfrentam 
desafios enquanto procuram pela botija 
em um cenário assombrado. No segun-
do, como nos espetáculos anteriores, a 
narrativa volta à tradição do Pastoril, 
encerrando com a festa popular do fol-
guedo, com música, dança e a celebra-
ção típica dessa manifestação cultural.

Profanações históricas
A estreia do Pastoril Profano remonta 

ao Grupo Tenda, fundado pelo drama-
turgo e ator Geraldo Jorge, falecido no 
ano passado. Após três anos em cartaz, 
Geraldo resolveu não dar continuidade 
ao projeto, ocasião em que Edilson pe-
diu autorização para continuar 
com o espetáculo.

Comemorando 33 anos da Trupe de 
Humor da Paraíba, o diretor orgulha- 
-se de manter a tradição provocativa de 
um espetáculo composto por um elenco 
exclusivamente masculino, o que para a 
época (há 30 anos atrás) foi um escânda-
lo. “O preconceito era gritante e eu sa-
bia que isso ia dar o que falar. Eu aceitei 
participar com a condição de ser produ-
tor da peça. Só no primeiro ano ficamos 
três meses no mesmo teatro com o mes-
mo espetáculo. Isso há 30 anos atrás foi 
histórico”, relembra Edilson.

A Trupe também teve de se adaptar 
às mudanças sociais e culturais quanto 
aos temas abordados. “Repensamos al-
gumas coisas e tivemos de mudar. Hoje 
somos 95% politicamente corretos. Isso 
não significa abandonar o humor críti-
co, mas ajustar o tom para dialogar com 
o público atual”, afirma o diretor.

Horror cômico
Em cartaz no mesmo período em que 

a releitura do centenário Nosferatu — 
destaque entre os filmes de terror des-
ta temporada — exibe seu terror denso 
com pitadas de erotismo, A Butija do Pas-
toril Profano aposta na relação entre ter-
ror e comédia, desenterrando uma fór-
mula bem sucedida nas bilheterias da 
telona, a exemplo do satírico Todo Mun-
do em Pânico (2000), uma das obras refe-
renciadas pela peça. 

“Uma das cenas do filme está inse-
rida no espetáculo, claro que do nosso 
jeito, mas o personagem traz o figuri-

no do filme, sem-
pre ligando o 

filme com o personagem da peça e com 
muita irreverência”, explica. “Eu, parti-
cularmente, sempre acreditei e acho que 
o terror seria uma forma interessante de 
a gente brincar com o humor”.

Edilson afirma que as pessoas ado-
ram assistir a filmes de terror devido 
ao suspense e ao clima das surpresas 
e reviravoltas trazidas pelo gênero ao 
espectador. “Nós também consegui-
mos fazer, pois o espetáculo é recheado 
de surpresas. Há uma cena que a pla-
teia vai acompanhar completamente 
em estado de pânico e suspense. O pú-
blico vai ver o que está acontecendo e o 
fato de não poder fazer nada para mu-
dar a cena é o que vai gerar esse clima 
de tensão absoluta, coisa que o filme de 
terror consegue criar”.

Sem apontar uma protagonista em 
específico, algo característico às histó-
rias do Pastoril Profano, o enredo de A 
Butija gira em torno de Tapeba do Cumi-
nho. “É ela quem recebe a carta. A dona 
do casarão mal assombrado é uma avó 
dela. Todas as outras personagens vão 
atrás dessa bendita botija em virtude 
do convite que ela faz para todo mun-
do ir”, comenta o diretor. 

Entre os diversos espetáculos da 
saga do Pastoril, destacam-se Cabaré, 
Volta às Aulas, Avacalhando os Contos de 
Fada, Cangaceiras do Humor, Um Verão de 
Axé e As Cangaceiras do Humor. “Vamos 
brincar muito com essa relação entre 
terror e humor e acho que vamos agra-
dar bastante ao público”, conclui.

“A Butija do Pastoril Profano” estreia hoje, no Paulo Pontes, brincando com os clichês de filmes de terror

“Terrir” na Paraíba
Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

O novo espetáculo 
parte de uma caça 
ao tesouro com  
as pastoras

Fotos: Divulgação

A Trupe de Humor 
da Paraíba promete 
“uma comédia para 
quem não é frouxo”

A BUTIJA DO PASTORIL PROFANO

n Da Trupe de Humor da Paraíba

n Hoje a domingo, às 20h

n No Teatro Paulo Pontes (Espaço 
Cultural, R. Abdias Gomes de Almeida, 
no 800, Tambauzinho, João Pessoa)

n Ingressos: R$ 50 (inteira), R$ 40 
+ um quilo de alimento (ingresso 
social) e R$ 25 (meia), antecipados na 
Belíssima Cosméticos (Mangabeira) e 
na plataforma Outgo

   TEATRO   
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Colunista colaborador

A mar ao outro como a si mesmo 
pressupõe que a forma como o amor é 
investido representa um modo de zelar-

se quase perfeito. Porém, lembra-nos Freud que 
a maneira como nos amamos é perpassada 
por masoquismo, um sadismo dirigido a si. 
Não é o ideal da pureza e do sublime romance. 
Para amar o outro, é preciso suporta-se, 
aguentar até mesmo a ira que se volta contra 
si. Se não somos capazes de um autocuidado, 
não seremos capazes de nos permitir sermos 
cuidados pelo outro, porque enxergaremos 
nisso uma invasão. Se mesmo eu não me 
acolho assim, o que me faz pensar ser esse 
apto para me compreender e me aceitar na 
minha inadequação?

Narciso amou a imagem por pensar que era 
um outro. Por não se reconhecer, literalmente, 
afogou-se em águas também desconhecidas. 
A falta de autoconhecimento leva-nos aos 
abismos mais impensados. O ser idealizado 
é construído como o reflexo do lago no qual a 
figura mitológica se findou. Refletir não é flertar 
– é, na medida do possível, tocar na realidade, 
sem expectativas exacerbadas de que o 
outro será a solução para todos os nossos 
problemas, ele não é um dever, tampouco uma 
obrigação. É uma pluralidade dialética em 
que o argumento e o contra-argumento estão 
simbioticamente ligados.  

Amar é exercício de ambiguidade. Ao 
passo em que busca a completude, necessita 
a instauração de vazio, por vezes. Só se 
ama na falta? Ou se aprende a querer o que 
se tem para que o desejo fomente o que se 
pode chamar de amor? É fato que é muito 
fácil almejar o perfeito, isto é, aquilo que 
está pronto. Mas, um escultor retira da pedra 
bruta sua arte pelo movimento da constante 
lapidação. Se um poeta é um fingidor, ele 
precisa fingir a matéria grossa das palavras, 
da amante. Dinamita-se, então, a dinâmica 
dos relacionamentos baseados na ideia de 
que dois se fazem um. “Dois”, na verdade, 
constituem um terceiro com o qual ambos 
deverão saber lidar. 

Nesse ensaio, há apenas a tentativa de 
colocar em pauta o jogo de (re)construir 
situações e ter o cuidado para não sabotar 
o processo. Não raro, parece aos amantes 
a inviabilidade de um vínculo que seja 
real. É por ser geralmente tão suntuosa a 
atmosfera que suspendemos o êxtase como se 
quiséssemos guardá-lo. Na tristeza, expande-
se como se, assim, pudesse ela ir embora 
mais rapidamente. Como reconhecer que essa 
ansiedade de viver não é descrença em si 
mesmo? Não somos nós merecedores dessa 
pulsão de vida, nas acepções diversas para 
além do Eros? Eros, ironicamente, expõe a face 
mais e mais – fora do mito original. E é a Psiquê 
que se retrai na ficção e na realidade. 

Nesse contexto, o medo não deve ser 
paralisador, apenas um sinal de prudência e 
de respeito para com o outro e consigo mesmo. 
Não se deve esquecer da conservação da 
subjetividade a fim de cada qual ser livre à sua 
maneira, ser gente, ser pessoa, ser autêntico. É 
essencial termos alguém que nos atualize, nos 
autentique a cada dia, visando nos tornarmos 
não menos do que aquele que somos, porém 
ainda não sabemos sê-lo. Na verdade, 
esperamos esse alguém; alguém que nos seja 
farol, quando estamos apagados. Bússola, 
quando a nossa rosa dos ventos interior estiver 
quebrada. E estrada segura em momentos em 
que o atalho nos desviar para caminhos de 
pouca ou nenhuma sobriedade. 

Amor sem paz não é amor. Embora o 
sofrimento possa erigir, sei-lá-o-que ou cá-
bem-sei-o-que, há em rupturas um certo 
refazer-se que precisamos (des)cobrir. Nessa 
ambivalência, revela-se: quando assumimos 
que perdemos, passamos a ganhar. Enquanto 
isso, seguem-se os passos, mecanicamente, 
de por onde o outro vai para onde ele for. 
Não se consegue ouvir a música que traz 
recordação, e o sangue se atordoa porque 
antes se enlaçou. O que dói é a desconstrução 
de todas as expectativas, criaram-se sonhos, 
transcendeu-se a fronteira do mágico. Num 
mundo de fragilidades é fácil demais idealizar 
e é bastante difícil demolir os desejos. 

Mas em vez de se gritar, pode-se atribuir 
uma importância aos fatos sem que eles 
nos impeçam de andar. A vida é movimento, 
sem este é apenas existência. O amor é um 
campo minado no qual prazer, gozo e desejo 
reclamam reparação. 

Leo 
  Barbosa

A si, mesmo?
portuguesleobarbosa@gmail.com

Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

O abismo em dois atos

Existem transições simbólicas que 
marcam o nosso calendário e que forne-
cem para a sociedade uma falsa expecta-
tiva de que, a partir desse novo ciclo, as 
coisas podem ser diferentes e tudo pode 
mudar. É o esperançar que chega com o 
final de um ano e o nascer de outro. Dois 
atos que tiveram como referência os im-
pactos das redes sociais em nosso cotidia-
no, nos mostram que começamos o novo 
ano da mesma forma que terminamos o 
outro: sem perspectiva de uma socieda-
de mais humana e empática, dominada 
pelas repercussões artificiais provocadas 
pela monetização que as redes trazem. 

O primeiro ato aconteceu em dezem-
bro e colocou em evidência uma janela de 
avião, uma criança que chora e uma mãe 
que recebe ameaças. Segundo o drama-
turgo grego Sófocles, o raciocínio e a pres-
sa não se dão bem, nesse caso concreto, o 
abismo nosso de cada dia produziu uma 
espécie de catarse coletiva com a história 
de uma mulher que se recusou a trocar de 
lugar no avião por causa de uma criança 
que chorava. Menos de uma semana de-
pois do ocorrido, a história que realmen-
te aconteceu foi bem diferente daquela 
que foi amplamente propagada e chamou 
atenção de milhões de pessoas. 

Os usuários de rede social, em sua 
maioria, não têm uma preocupação em 
saber um pouco sobre os fatos antes de 

expressar alguma opinião sobre eles. 
Gostamos de histórias prontas, com en-
redos novelescos para vociferar ao mun-
do nossos traumas através dos laços que 
criamos com aquilo que escutamos. Agi-
mos, muitas vezes, com violência, pela 
emoção da primeira versão que nos foi 
apresentada. Esse caso é um exemplo 
clássico disso. No final, a mãe da criança 
estava fazendo exatamente o que toda a 
internet estava exigindo dela: cuidando 
da criança. Não foi a mãe que filmou ou 
xingou a passageira da janela. Ela estava 
o tempo inteiro cuidando da criança que 
chorava. Quem filmou e xingou a garota 
da janela foi uma terceira pessoa que es-
tava no avião e que enviou o vídeo para 
outra pessoa que postou na internet. Isso 
foi uma loucura que motivou diversos 
discursos de ódio, já que temos a mãe e 
uma criança que foram xingadas e amea-
ças por meio das redes sociais e uma ga-
rota que permaneceu no assento também 
sendo xingada e ameaçada por aqueles 
que acham que ela poderia ter trocado 
de lugar e evitado tudo isso, sendo que 
ela não era obrigada a fazê-lo. Para além 
dos dissabores, temos uma nova subce-
lebridade que já conta com quase 2 mi-
lhões de seguidores e uma história que 
só mostra o quanto somos precipitados.

O segundo ato desse nosso abismo 
aconteceu esses dias, já em janeiro, e en-
volveu um coach do mercado financeiro 
que é um influencer, essa nova categoria na 

qual, por intermédio de uma boa lingua-
gem comunicacional, você convence pes-
soas a fazerem coisas que geralmente nem 
você faz. Esse rapaz postou em sua rede 
social imagens de partes de um feto que 
tinha sido abortado pela sua esposa, que 
também é influencer. Uma tragédia pessoal 
que vira objeto de monetização nas redes 
sociais, já que essas subcelebridades ga-
nham dinheiro a partir das visualizações 
e interações nas suas redes. Após a reper-
cussão negativa, a esposa tentou justificar 
a exposição através de um diagnóstico de 
TEA, outro erro que tenta vincular uma 
atitude irresponsável e inconsequente ao 
autismo, tema que deve ser tratado de ma-
neira séria, técnica e fora das rinhas pro-
vocadas pela busca incessante de dinhei-
ro por meio das visualizações em redes.

Todo esse abismo de distorções pro-
vocadas nas redes sociais mostram cada 
vez mais que a informação que chega 
pela internet não se traduz, necessaria-
mente, em conhecimento. Assim como 
diz Gilberto Gil, em Tempo rei, “não me 
iludo, tudo permanecerá do jeito que tem 
sido”. As redes sociais já se tornaram are-
nas sem mediação, nas quais, a pretexto 
de defender uma liberdade irrestrita de 
expressão, seremos obrigados a convi-
ver com doses cada vez maiores de vio-
lências, tragédias e exposições das mais 
variadas formas de irracionalidade pro-
duzidas por humanos que lutam contra 
outros humanos.

Delzymar Dias

Artigo Elizabeth Marinheiro 
Especial para A União

Assimetrias
As assimetrias podem nos levar ao já 

escrito, às fusões de conteúdos e às esco-
lhas pessoais. Ao relermos os manifestos 
de André Buton percebemos que eles não 
estacionam nas telas de Salvador Dali, 
nas geometrias de João Cabral de Melo 
Neto, nem nas lágrimas de Picasso dian-
te de Guernica bombardeada pelo apetite 
nazista de Franco: contrariamente, pro-
longam-se em obras de autores brasilei-
ros e latino-americanos, nos quais as va-
riantes da ilogicidade, do fantástico e do 
absurdo são seminais.

Os contos de Clarice, em Laços de Fa-
mília, por exemplo, evidenciam modu-
lações e destroem dicotomias em fun-
ção do hibridismo e do excêntrico; já A 
Hora da Estrela nega o neorregionalismo, 
acentua a estranheza e segue tecendo o 
surrealismo.

Mesmo incorrendo na repetição de 
resenha anterior, Dom Casmurro (Macha-
do de Assis) por seus recursos técnicos-
formais, tais como o jogo das relações es-
peculares, a enunciação assinalada pelo 
ver e dizer e a presença de uma memó-
ria nebulosa pressupõem um olhar du-
plamente orientado para a efabulação e 
para a concepção do próprio relato, não 
sendo possível, portanto, incriminar Ca-
pitu. A problemática da idade e do sexo 
reflete o desejo do narrador de atar as 
duas pontas da vida e restaurar na ve-
lhice a adolescência.

Quincas Borba traz a imagem das fer-
rovias no século passado, em trilhos de 
papel e trem de ferro. Em Memórias Pós-
tumas de Brás Cubas o defunto-autor con-
clui sua trajetória com o capítulo das ne-
gativas que lhe confere vantagem no jogo 
duro da vida: “Não tive filhos, na trans-
miti a nenhuma criatura o legado de nos-
sa miséria”.

Depreende-se que a solução para an-
gústias e insatisfações do ser humano está 
na submissão à lei primordial da natureza 
condenada à perpetuação da espécie. En-
tretanto, a ambiguidade do texto sugere 
os prismas da ironia, de uma aura de su-
blimação ou uma solução estética da obra. 
Tão difícil afirmar qual será o fim último 
do homem será elencar escolas, gêneros 
e estilo na incomensurável ficção de Ma-
chado de Assis. A existência é um legado 
de dúvida, enigma e incerteza.

Embora não tenhamos especialização 
em literaturas latino-americanas, 

conservamos, em nosso arquivo, 
anotações feitas durante cursos em 
Madri. Nelas Mário Vargas Llosa teria 
se inspirado em Os Sertões, de Euclides 
da Cunha, para escrever sua “A guerra 
do fim do mundo”. Pelo sim, pelo não, 
o texto euclidiano tematiza a guerra de 
Canudos, vilarejo da Bahia, reduto do 
líder religioso Antônio Conselheiro e 
seus seguidores, conflito entre a queda 
da monarquia e a instalação do regime 
democrático, morte dos conselheiristas 
e a figura esdrúxula do líder que é 
exumado, tem sua cabeça decepada à 
faca e seus fiéis levados à loucura e até 
à morte. O cenário destroçado por uma 
tempestade, queda de árvores cheias 
de espinhos, vitórias dos militares 
e destruição total do arraial podem 
assemelhar-se a uma “guerra do fim 
do mundo”…

Após a publicação do consagrado li-
vro Garcia Márquez: História de um Dei-
cídio, da autoria de Mário Vargas Llosa, 
nada se pode acrescentar e sim realçar 
algumas pinçadas do narrador: a fatí-
dica saga dos solitários Buendia e suas 
vidas em Macondo, aldeia de casas de 
pau, telhados de sapé, atacada por in-
cessante dilúvio, destruída, igreja vi-
rando trem imobilizado.

Os primeiros habitantes da aldeia 
foram José Arcadio Buendia e sua mu-
lher Úrsula, tiveram dois filhos: o coro-
nel Aureliano Buendia, sua filha Isabel 
e o filho Agostinho assassinado numa 
briga de galo.

Os personagens, ora entidade autôno-
mas, ora figura enlaçadas se dispersam 
no universo ficcional fortalecendo a ilo-
gicidade da trama: Isabel, diante da bor-

rasca, preocupa-se mais com a natureza, 
lamenta os tempos bons do povoado no 
qual o dinheiro sobrava até para ser es-
banjado nas noites de sábado; Meme vi-
via presa a um passado melhor, os ciga-
nos chegam a Macondo liderados por 
Melquíades que apesar de ter morrido 
volta ao mundo dos vivos porque não 
suportou a solidão dos mortos, mas dei-
xa um poema que descreve a história de 
sua família; a virgindade de Amaran-
te, irmã do Coronel, fanfarras alcoólicas 
e sexuais, incestos, crianças nascendo 
com rabo de porco e outras cenas absur-
das selam a estética do realismo-mágico 
tendo a frente o pioneirismo de Gabriel 
Garcia Marquez.

O irreversível declínio e degenera-
ção de Macondo, o esquecimento total 
que atingiu os Buendia, a ação desastro-
sa da companhia banananeira, geradora 
do massacre dos trabalhadores, a gracio-
sa jovem Renata (Meme) são outros sig-
nificativos núcleos da saga.

Nossa visão assimétrica aproxima-
se da visão de Mário Bargas Llosa ao re-
ferir-se ao romance Cem Anos de Solidão: 
“Nesses textos também se percebe o mo-
vimento duplo por meio do qual vimos 
a realidade ficcional crescer: um impul-
so para o desconhecido, de criação de 
novos personagens e assuntos, e outro 
de afirmação e lembrança do já existen-
te. Um movimento para a frente e para 
trás: criar elementos novos, integrá-los 
aos antigos”.

A análise de Vargas Llosa parece con-
siderar Cem Anos de Solidão um somatório 
das obras de Garcia Marquez ou o pró-
prio deicídio da geração Buendia. Nossas 
assimetrias não vão além de …

Foto: Divulgação/Netflix

“Cem Anos de Solidão”, de Gabriel García Marquez, virou minissérie na Netflix
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Em 2014, o diretor paraiba-
no Tavinho Teixeira baseou-
se em dois super-heróis famo-
sos para conduzir a narrativa 
psicodélica de Batguano, filme 
que retrata uma relação tóxi-
ca e decadente entre Batman 
e Robin — que assinam aqui 
seus nomes de forma abrasi-
leirada, Bátima e Roben. O re-
alizador volta a pôr em xeque 
esses icônicos personagens em 
Batguano Returns – Roben na Es-
trada, sequência que estreia no 
próximo dia 31, no Festival de 
Tiradentes, em Minas Gerais, 
dentro da mostra Olhos Livres. 

No filme original, Bátima, 
interpretado por Everaldo 
Pontes, vende um de seus bra-
ços para o estúdio Paramou-
nt, que considera o fragmen-
to do homem-morcego uma 
peça sagrada. Essa foi uma 
das formas que o herói encon-
trou para tentar resistir em um 
mundo assolado por uma pan-
demia — a obra antecipa um 

fato que ocorreria mesmo no 
mundo seis anos depois. Ele é 
hostilizado pelo ex-garoto pro-
dígio Roben (papel do próprio 
Tavinho Teixeira), que vive em 
um estado constante de tédio 
e apatia — mesma situação do 
companheiro. Assumidamen-
te amantes em uma relação tó-
xica, eles tentavam sobreviver 
no mundo pós-apocalíptico.

Batguano Returns faz refe-
rência, no título, a Batman – O 
Retorno, longa-metragem de 
Tim Burton lançado em 1992, 
que deu continuidade ao fil-
me lançado três anos antes. 
O projeto de Tavinho (que di-
rigiu e escreveu em parceria 
com Frederico Benevides) par-
te do mesmo trajeto que a em-
preitada anterior, que também 
estreou em Tiradentes. Nessa 
nova “missão”, encontramos 
Roben num momento difícil: 
ele acaba de perder os pais e 
está em uma viagem de carro 
para levar as cinzas deles rumo 
ao seu refúgio, na praia. 

Nesse momento, Bátima 
faz um contato extraterreno 

com o colega: vendido por in-
teiro para o bilionário Elon 
Musk, o colega foi transforma-
do em arquivo de nuvem. Ro-
ben é convidado pelo ex-par-
ceiro para se juntar a ele na 
realidade virtual e tentar im-
plodir o sistema por dentro. 

Everaldo Pontes conta que 
a estética decrépita do seu su-
per-herói em Batguano não 
tem, nem de longe, a aparên-
cia do homem-morcego que 
conhecemos nos quadrinhos, 
ainda que seu figurino se asse-
melhe à roupa clássica do per-
sonagem. “O Batman dos fil-
mes é másculo, viril. A minha 
versão tem um pouco de mim 
mesmo, já que compartilho 
um pouco desse tédio”, diz.

No primeiro filme, Everal-
do protagoniza uma das sequ-
ências mais lembradas pelos 
espectadores do filme: Báti-
ma realiza sexo oral, de for-
ma explícita, em um perso-
nagem caracterizado como 
o Minotauro. O artista recor-
da que em algumas sessões, 
o público abandonou as sa-

las de cinema nesse momen-
to da projeção. “Claro que fi-
quei pensando se faria a cena. 
Mas quando você confia no 
trabalho do realizador e tem 
ele como um amigo, a exem-
plo de minha relação com Ta-
vinho, você encontra espaço 
para fazer. Acabei de concluir 
um filme em que fico o tem-
po todo nu. Foi muito natural 
para mim”, assevera. 

Apesar de algumas reações 
negativas à proposta, Everal-
do conta que o primeiro Bat-
guano encontrou recepção po-
sitiva em festivais de cinema 
alternativo e mostras LGBT-
QIAPN+. O ator optou por 
não criar expectativas para a 
sequência, mas espera que o 
público possa embarcar nes-
sa “viagem”. 

“Esse filme parte de dados 
biográficos do diretor: Tavi-
nho também perdeu os pais, 
na pandemia. E, dessa vez, a 
relação dos personagens é ou-
tra — não há mais a questão 
do tesão. Bátima quer apenas 
ter Roben por perto”, finaliza.  

Longa paraibano de Tavinho Teixeira terá primeira exibição na mostra mineira

Batguano Returns será 
exibido em Tiradentes

CINEMA

Um militante da 
folclorologia

Sandra Raquew Azevêdo, que escreve 
neste espaço às sextas, publica sua coluna 

quinzenalmente até fevereiro

Q uando, engajado em estudos para a 
imprensa, recorri às instalações da antiga 
Prefeitura Municipal, surpreendi-me, em 

meados de 1980, com a presença de rumoroso 
grupo dedicado ao estudo do folclore.

Compunham-no os folcloristas José Nilton e 
Osvaldo Meira, acompanhados das esposas, a 
musicista Dalvanira Gadelha, a executiva Iracema 
Lucena, a pesquisadora Dôra Borba, o historiador 
José Augusto Morais e outros que não recordo. 

Tratava-se do Núcleo de Pesquisa e 
Documentação de Cultura Popular da UFPB 
– Nuppo – que, sob orientação do vice-reitor 
Iveraldo Lucena, buscava, dentro do renovador 
reitorado de Linaldo Cavalcanti, canalizar 
investigação do que não fora considerado por 
Fernando de Azevedo e Mario de Andrade. Ou 
seja, modinhas, cordel, brincadeiras e estórias 
infantis, emboladas, artesanato, cantigas de cego, 
repentes e tudo que derivava da alma do povo.

Foi essa uma das primeiras vezes que me 
aproximei de José Nilton da Silva, o dinâmico 
cientista social paraibano cuja biografia vem 
sendo trabalhada por Irani Medeiros. 

Como a tarde do início da década de 1980 não 
me saiu da memoria, tal tornou-se bastante claro. 
Tanto assim que, pouco depois, não hesitei em 
qualificar José Nilton e Osvaldo Meira como “a 
dupla de ouro da folclorologia paraibana”.

Essa questão da folclorologia, como ciência 
do folclore, deu o que falar. Para Osvaldo, 
influenciado pelos seminários em que participava, 
“o vocábulo é incabível, sendo coisa de 
José Nilton”. Este, no entanto, perseverou na 
terminologia do que lhe parecia mais ajustado ao 
objeto de suas análises. 

Prestei, então, mais atenção à personalidade 
de José Nilton da Silva com quem passei a 
conviver na Livraria de Luiz, na universidade 
e no Cejus, de José Fernandes, além de outras 
instâncias de nossa cultura.

Procedente do Alto Sertão pernambucano, 
transportou-se para João Pessoa, pelos anos 1960, 
quando, funcionário da Telefônica, decidiu-se pelo 
curso de História, na antiga Faculdade de Filosofia. 

Atraído pela 
militância universitária, 
contrária à ditadura 
militar, incorporou-se ao 
esquema do xilogravurista 
Unhandeijara Lisboa, 
em cuja casa residia 
para participar, embora 
moderadamente, das 
manifestações de massa 
anteriores ao tenebroso 
AI-5.

Foi o bastante para 
a repressiva direção do 
CCHLA tentar caçar-lhe 
a matrícula, o que só 
não ocorreu devido à 
resistência do advogado 
Nizi Marinheiro e do 
professor Pedro Nicodemos.

Insistindo mais no folclore que na 
historiografia, José Nilton quase não produziu 
livros. Em compensação, professor universitário 
assíduo e capaz, voltou-se para o mapeamento 
cultural do folclore, mediante cartilhas, artigos, 
conferências e intervenções em seminários do 
mais diverso tipo, tanto a nível de graduação 
quanto de pós-graduação.

Permanente colaborador da imprensa, 
distinguiu-se pela atuação nos grupos de estudos 
e de trabalho de que fez parte. Folclorologia é com 
ele mesmo.

Uma dessas equipes, com exercício em imóvel 
da Praça da Independência, vizinha ao Museu 
do Estado, teve por finalidade institucionalizar 
o artesanato paraibano, sob a coordenação da 
jovem Marielza Rodriguez, especialista no tema.

Para tanto, constituiu-se curadoria da qual 
faziam parte a senhora Silvia Cunha Lima, a 
professora Ana Maria Farias, o antropólogo 
Carlos Alberto Azevedo, a geógrafa Janete Lins 
Rodriguez, e, como não poderia deixar de ser, o 
folclorólogo José Nilton da Silva.

É o que digo: sem esse não se pode entender 
a cultura popular na Paraíba. Por isso, quando 
do falecimento de minha irmã, Belisa Aurea, 
sugestionada pelo temário, foi dele que logo me 
lembrei.

Ocorreu, então, fato dos mais curiosos. Quando 
o procurei, ele já se dirigia a minha casa para 
avaliação crítica da colega que partia.

n 

Foi essa uma 
das primeiras 
vezes que me 
aproximei de 
José Nilton da 
Silva, o dinâmico 
cientista social 
cuja biografia 
vem sendo 
trabalhada por 
Irani Medeiros

A Fundação Casa de José 
Américo (FCJA) lança hoje o 
e-book A Paraíba e Seus Proble-
mas – Cem Anos Depois: Volume 
2 – Inéditos. O lançamento ocor-
rerá logo após a realização da 
reunião 2025 do conselho deli-
berativo da fundação, que acon-
tece às 10h, na sede da institui-
ção, em João Pessoa.

O livro digital, com selos da 
Editora da Universidade Esta-
dual da Paraíba (Eduepb) e da 

Editora A União, tem como or-
ganizadores os professores Ci-
doval Morais de Sousa e Jivago 
Correia Barbosa (pesquisador 
da FCJA). Traz uma sequên-
cia de artigos, começando com 
o professor e historiador José 
Octávio de Arruda Mello e se-
gue com textos de Jean Patrício 
e Maria de Fátima Santos, Zé-
lia Almeida, Carlos Brandão, 
Francelino Soares de Souza, 
Francisco Sales Cartaxo Rolim, 

Francisco Gil Messias, do pró-
prio Jivago Correia com Ana 
Andréa Castro e os estudan-
tes de graduação Enzo Cabral 
(História/UFPB) e Thayná Fer-
nandes (Letras/UFPB). O últi-
mo artigo é de Otamar de Car-
valho.

“Mais que um esforço físico 
e intelectual, pode-se conside-
rar que a construção da escri-
ta do livro A Paraíba e Seus Pro-
blemas representou para José 

A mé r ico  u m a 
complexa missão 
política de defen-
der e explicitar a 
importância das 
chamadas obras 
contra as secas, 
desenvolvidas na 
Paraíba, por Epi-
tácio Pessoa”, des-
taca Jivago Cor-
reia.

E le  le m b ra 
que, em 1922, José 
Américo de Al-
meida recebeu do 
então presidente 
da Paraíba, Solon 
de Lucena, a in-
cumbência de ela-
borar um relatório 

que reconhecesse os benefícios 
outorgados pelo presidente da 
República, o paraibano Epitácio 
Pessoa, para o estado, naque-
le período, sobretudo as obras 
direcionadas “como solução do 
problema das secas”. 

“Dividida em 14 capítulos, a 
obra contribuiu para a interpre-
tação do meio ambiente levan-
do em consideração as particu-
laridades geográficas do estado 
paraibano, descrevendo tam-
bém as características da popu-
lação”, diz o organizador.

Em 2023 e 2024, lembra Jiva-
go Correia, a FCJA tem celebra-
do os 100 anos da publicação da 
obra. “É justamente com o ob-
jetivo de comemorarmos esse 
centenário que reunimos nes-
te livro intitulado A Paraíba e 
Seus Problemas – Cem Anos De-
pois nove artigos que são fruto 
de estudos e pesquisas inédi-
tas que abordam essa obra se-
cular, reunindo interpretações 
de excelência, seus impactos 
na cena política nacional, ins-
tigando análises sobre as per-
manências e transformações de 
questões sociais, políticas e eco-
nômicas, tanto no âmbito esta-
dual quanto no regional”.

E-book aborda A Paraíba e Seus Problemas
LITERATURA

Artigo José Octávio 
de Arruda Mello

Historiador | Especial para A União

A PARAÍBA E SEUS 
PROBLEMAS – CEM 
ANOS DEPOIS: VOLUME 
2 – INÉDITOS

n De Cidoval Morais e 
Sousa e Jivago Correia 
Barbosa (org.).

n Editora: Eduepb/A 
União.

n Lançamento hoje, às 
10h. 

n Na Fundação Casa de 
José Américo (Av. Cabo 
Branco, no 3336, Cabo 
Branco, João Pessoa).

n Entrada franca. Textos debatem a obra de José Américo

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Os atores Everaldo Pontes e Tavinho Teixeira estão de volta como protagonistas de “Batguano Returns – Roben na Estrada”
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Músico, em duo de violões com Eduardo Brito, faz show amanhã, no Cineteatro Murarte, em Pombal

Milton Dornellas canta no Sertão
  MÚSICA  

Toda uma vida de de-
dicação à música em re-
vista. O cantor e compo-
sitor paraibano Milton 
Dornellas celebra seus 
45 anos de trajetória mu-
sical com uma apresen-
tação amanhã, às 21h, no 
Cine Teatro Murarte, em 
Pombal. O show, que in-
tegra a programação do 
Centro Cultural Banco 
do Nordeste (CCBNB), 
consiste em um duo de 
violões entre Milton e 
o violonista e guitarris-
ta Eduardo Brito, e será 
marcado por um reper-
tório que percorre os 
oito discos solo do ar-
tista, com destaque para 
o mais recente, Senderos 
(2019). O evento é uma 
realização da CCBNB 
Sousa, em parceria com 
o Murarte. A entrada é 
gratuita.

“Nós vamos fazer 
um apanhado dessa his-
tória. Estamos bastan-
te contentes em voltar a 
Pombal, um espaço que 
já recebeu grandes no-
mes da música, como 
Marcelo Jeneci e Chico 
César”, afirmou Milton, 
destacando a importân-

cia cultural do equipa-
mento, sob direção do 
Mestre Luizinho Bar-
bosa.

Desde 1980, Milton 
se apresenta ao vivo 
com músicas autorais. 
Ao longo de quase 
meio século, o músico 
participou de festivais 
nacionais e se apresen-
tou em outros estados e 
países, como a Argenti-
na. Seus primeiros dis-
cos, No Ventre da Bes-
ta (1986) e Mandrágora 
(1993), tornaram-se, in-
clusive, raridades no 
mercado de coleciona-
dores. “Fui procurado 
por um apresentador 
do podcast Disco Voa-
dor, que se impressio-
nou com o valor do ál-
bum”, contou o artista.

Milton é um dos 
fundadores do Mu-
siclube da Paraíba, 
movimento que, nos 
anos 1980, reuniu ar-
tistas como Pedro Os-
mar, Paulo Ró e Adeil-
do Vieira. “Criamos o 
Musiclube para discu-
tir política cultural e 
democratizar os meios 
de comunicação para 
a produção local. Foi 
um marco para a mú-
sica paraibana e ain-

Em Cartaz

Dornellas e Brito 
harmonizam vozes e violões 

no show deste sábado

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Programação de 9 a 15 de janeiro, nos 
cinemas de João Pessoa, Campina Gran-
de, Patos, Guarabira, Remígio e São Bento.

* Até o fechamento desta edição, o Cine 
RT, em Remígio, e o Cine Vieira, em São Ben-
to não haviam divulgado suas programa-
ções.

ESTREIAS

BABYGIRL (Babygirl). Holanda/EUA, 
2024. Dir.: Halina Reijn. Elenco: Nicole Kid-
man, Harris Dickinson, Antonio Banderas. 
Drama/ erótico. CEO poderosa arrisca 
família e carreira por um tórrido caso com 
jovem estagiário. 1h54. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 
1: dub.: 17h. CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
21h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: leg.: 20h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 14h45. 

CHICO BENTO E A GOIABEIRA MA-
RAVIÓSA. Brasil, 2025. Dir.: Fernando 
Fraiha. Elenco: Isaac Amendoim, Anna Ju-
lia Dias, Luís Lobianco, Débora Falabella, 
Taís Araújo, Augusto Madeira. Comédia/ 
infantil. Chico Bento precisa enfrentar os 
interesses comerciais que querem derrubar 
sua querida goiabeira. 1h30. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
13h, 15h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 5: 13h, 
15h15, 17h30, 19h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 
11 (VIP): 12h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5: 13h, 15h30, 18h, 20h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: 14h, 16h, 18h. Campina Gran-
de: CINESERCLA PARTAGE 3: qui. a dom.: 
14h15, 16h15; seg. a qua.: 14h15, 16h15, 
18h15. Patos: CINE GUEDES 1: 19h10. 
CINE GUEDES 3: 15h, 17h. MULTICINE 
PATOS 4: 17h15. Guarabira: CINEMAXXI 
CIDADE LUZ 1: 19h. CINEMAXXI CIDADE 
LUZ 2: 14h40, 16h40. Remígio: CINE RT: 
dom. e ter.: 15h20.

RM RIGHT PEOPLE – WRONG PLACE 
(RM Right People – Wrong Place). Coreia do 
Sul, 2024. Dir.: Lee Seokjun. Documentário/ 
show. Registro da turnê do segundo álbum 
solo de RM, líder do BTS. 1h20. 10 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: leg.: 19h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 
leg.: 19h. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 3: qui. a dom.: leg.: 18h15.

REAPRESENTAÇÃO

INTERESTELAR (Interestellar). EUA/ 
Reino Unido/ Canadá, 2014. Dir.: Chris-
topher Nolan. Elenco: Matthew McCo-
naughey, Anne Hathaway, Jessica Chas-
tain, Matt Damon, Timothée Chalamet, 
John Lithgow, Ellen Burstyn. Ficção cien-

tífica. Piloto é convocado e precisa deixar 
a família para levar cientistas em uma 
expedição espacial em busca de um novo 
lar para a humanidade. 2h49. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
leg.: 18h. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: leg.: 
21h. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 
20h. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 20h. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTA-
GE 3: dub.: 20h. Patos: MULTICINE PATOS 
3: dub.: 20h30. 

CONTINUAÇÃO

AINDA ESTOU AQUI. Brasil/ França, 
2024. Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernan-
da Torres, Selton Mello, Valentina Hers-
zage, Fernanda Montenegro, Humberto 
Carrão, Dan Stulbach, Daniel Dantas, 
Marjorie Estiano, Camila Márdila, Maeve 
Jinkings. Drama. Família precisa lidar 
com o desaparecimento do marido, vítima 
da ditadura. Vencedor do Globo de Ouro 
de melhor atriz/drama (Fernanda Torres). 
2h16. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
20h40. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): 
17h15. CINESERCLA TAMBIÁ 1: 18h15. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTA-
GE 5: 18h15.

O AUTO DA COMPADECIDA 2. Brasil, 
2024. Dir.: Guel Arraes e Flávia Lacerda. 
Elenco: Matheus Nachtergaele, Sélton 
Mello, Virginia Cavendish, Fabiula Nas-
cimento, Humberto Martins, Luís Miran-
da, Enrique Diaz, Taís Araújo, Eduardo 
Sterblitch, Luísa Arraes, Juliano Cazarré. 
Comédia. Após 20 anos, João Grilo retorna 
a Taperoá e reencontra Chicó para viverem 
novas aventuras durante uma campanha 
eleitoral. 1h44. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
19h25, 21h50. CENTERPLEX MAG 3 (at-
mos): 13h45, 16h15, 18h45. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 3: 19h, 21h30. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 6: 15h, 17h40, 20h, 22h30. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 9 (macro-xe): 14h, 16h45, 
19h15, 22h. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 
(VIP): 13h20, 15h45, 18h15, 21h. CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 1: 13h15, 15h50, 18h30, 
21h15. CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: 16h, 
18h45, 21h30. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 14h, 
16h10, 18h20, 20h40. CINESERCLA TAMBIÁ 
6: 14h20, 16h30, 18h40, 20h50. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 2: 14h20, 
16h30, 18h40, 20h50. Patos: CINE GUEDES 
2: 14h40, 16h50, 19h, 21h15. MULTICINE 
PATOS 1: 14h, 16h25, 19h, 21h20. Guara-
bira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: 14h10, 
16h30, 18h50, 21h10. Remígio: CINE RT: 
13h20, 19h10. 

MOANA 2 (Moana 2). EUA/ Canadá, 
2024. Dir.: David G. Derrick Jr., Jason Hand 
e Dana Ledoux Miller. Vozes na dublagem 
brasileira: Any Gabrielly, Saulo Vasconce-

los. Infantil/musical/animação. Jovem na-
vegadora enfrenta mares desconhecidos 
para livrar uma das ilhas de seu povo de 
uma maldição. 1h40. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: 14h30, 17h. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4: dub.: 13h45. CINESERCLA TAMBIÁ 
1: dub.: 14h15, 16h15. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 5: dub.: 14h15, 
16h15. 

MUFASA, O REI LEÃO (Mufasa, the 
Lion King). EUA, 2024. Dir.: Barry Jenkins. 
Aventura/ animação/ infantil. Filhote de 
leão órfão é acolhido por semelhante de 
linhagem real. Prelúdio de O Rei Leão 
(2019). 2h. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
dub.: 12h, 14h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
dub.: 13h10, 15h50, 18h40, 21h20. CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2: dub.: 13h30, 16h15. 
CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 15h30, 
17h50, 20h15. Campina Grande: CINE-
SERCLA PARTAGE 1: dub.: 15h30, 17h50, 
20h15. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 17h, 
21h. MULTICINE PATOS 3: dub.: 3D: 17h55. 
MULTICINE PATOS 4: dub.: 3D: 14h30. Gua-
rabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 
16h40, 21h. Remígio: CINE RT: dub.: 17h10.

NOSFERATU. (Nosferatu). EUA/ Reino 
Unido/ Hungria, 2024. Dir.: Robert Eggers. 
Elenco: Bill Skarsgard, Lily-Rose Depp, 
Nicholas Hoult, Willem Dafoe, Aaron-Taylor 
Johnson, Emma Corrin. Terror. Vampiro 
viaja ao encontro de sua amada reen-
carnada, causando horror a uma cidade. 
2h12. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 
(atmos): leg.: 21h15. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 1: leg.: 13h30, 16h30, 19h20, 22h15. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: 21h. 
CINESERCLA TAMBIÁ 1: dub.: 20h45. Cam-
pina Grande: CINESERCLA PARTAGE 5: 
dub.: 20h45. Patos: CINE GUEDES 3: dub.: 
21h. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
2: dub.: 20h50. 

SONIC 3 – O FILME (Sonic the Hed-
gehog 3). EUA/ Japão, 2024. Dir.: Jeff Fowler. 
Elenco: Manolo Rey (voz na dublagem 
brasileira), Jim Carrey, James Mardsen. 
Aventura/animação/infantil. O ouriço veloz 
e seus amigos precisam enfrentar um pode-
roso novo adversário. 1h50. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: 13h15, 15h45, 18h15. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 3: dub.: 14h15, 16h45. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 4: dub.: 12h45, 15h20, 18h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7: dub.: 13h40, 16h, 
18h30, 21h10. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3: dub.: 12h15, 14h30, 17h, 19h30, 22h. CI-
NESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 14h10, 16h20, 
18h30, 20h40. Campina Grande: CINE-
SERCLA PARTAGE 4: dub.: 14h10, 16h20, 
18h30, 20h40. Patos: CINE GUEDES 1: 
dub.: 15h. CINE GUEDES 3: dub.: 19h. 
MULTICINE PATOS 3: dub.: 15h10. MUL-

TICINE PATOS 4: dub.: 19h30. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 14h30. 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: dub.: 18h40. 
Remígio: CINE RT: sab. seg. e qua.: dub.: 
15h20.

CONTATO

CENTERPLEX: (MAG Shopping, JP - ht-
tps://www.centerplex.com.br/cinema/mag). 
CINE BANGÜÊ: (Espaço Cultural, JP - Ins-
tagram: @cinebangue). CINÉPOLIS: (Ma-
naíra Shopping e Mangabeira Shopping, 
JP - https://www.cinepolis.com.br/progra-
macao/joao-pessoa.html). CINESERCLA: 
(Tambiá Shopping, JP, e Partage Shopping, 
CG - https://www.cinesercla.com.br). CINE 
GUEDES: (Guedes Shopping, Patos - ht-
tps://www.guedesshopping.com.br/entre-
tenimento/cinema). MULTICINE: (Patos 
Shopping, Patos - https://www.multicineci-
nemas.com.br/).

HOJE

A BUTIJA DO PASTORIL PROFANO. Da 
Trupe de Comédia da Paraíba. Duração: 
1h30. 12 anos.

João Pessoa: TEATRO PAULO PON-
TES (Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de 
Almeida, 800, Tambauzinho). Sexta a do-
mingo, de 10/1 a 25/1, 20h. Ingressos: R$ 50 
(inteira), R$ 40 + 1 kg de alimento não pere-
cível (solidário) e R$ 25 (meia), antecipado 
na plataforma Outgo.

HOJE

CALCINHA PRETA. Banda de forró 
apresenta o show Atemporal, com partici-
pações.

João Pessoa: DOMUS HALL (Manaíra 
Shopping, Av. Gov. Flávio Ribeiro Coutinho, 
220, Lot. Oceania II). Sexta, 22h. Ingressos: 
de R$ 143 (front stage/ meia) a R$ 330 (indi-
vidual superior/ inteira), antecipado na pla-
taforma Zig Tickets.

OS FULANO. Banda comanda o For-
ró d’Os Fulano. Participação de Pagode do 
Meu Agrado.

João Pessoa: VILA DO PORTO (Praça 
São Frei Pedro Gonçalves, 8, Varadouro). 

Sexta, 22h. Ingressos: R$ 40 (inteira), R$ 30 
+ 1 kg de alimento (social) e R$ 20 (meia), 
antecipado na plataforma Shotgun.

AMANHÃ

FEST VERÃO PARAÍBA. Shows de 
Xand Avião, Bell Marques, Zé Neto & Cris-
tiano e Lipe Lucena. 

CABEDELO: ARENA FEST VERÃO. 
Sábado, 16h. Ingressos: de R$ 140 (front/ 
meia) a R$ 400 (lounge/ inteira), antecipado 
na plataforma Acesso Ticket.

FORRÓ VERÃO. Shows de Eliane, Ca-
valo de Pau, Kally Fonseca e Ranniery Go-
mes. 

João Pessoa: BUSTO DE TAMANDARÉ 
(Av. Almirante Tamandaré, Tambaú). Sá-
bado. Entrada franca.

NESTA SEMANA

ADEILDO VIEIRA E ALAMIRÉ. Cantor 
e banda fazem show juntos.

João Pessoa: CHERIMBOM (R. Rosa 
Lima dos Santos, 621, Bancários). Domin-
go, 18h. Ingressos: R$ 15.

NATTAN + FELIPE AMORIM + LO-
COS. Show de atrações populares.

Cabedelo: LOVINA BEACH CLUB (Via 
Litorânea, Ponta de Campina). Domingo. 
Ingressos: R$ 300 (inteira), R$ 160 + 1 kg de 
alimento (social) e R$ 150 (meia), antecipa-
do na plataforma Ingresso Nacional.

CONTINUAÇÃO

CADA CABEÇA, UM MUNDO. Coleti-
va com João Neto, Daniel da Hora, Odegine 
Graça e João Peregrino.

João Pessoa: ESTAÇÃO CABO BRAN-
CO ((Avenida João Cirillo da Silva, Altipla-
no Cabo Branco). Visitação até março de 
2025. Entrada franca. 

LUP DANTAS. Artista mostra quadros 
na exposição Olhar em Cores.

João Pessoa: ESPAÇO ARTE BRASIL 
(Liv Mall, Av. Gov. Flávio Ribeiro Coutinho, 
no 500, Jardim Oceania). Entrada franca.

SALÃO MUNICIPAL DE ARTES PLÁS-
TICAS (SAMAP). 18a edição do evento, com 
obras de 15 artistas.

João Pessoa: CASARÃO 34 (Praça 
Dom Adauto, no 34, Centro). Visitação de 
segunda a sexta, das 9h às 17h, até 31 de 
janeiro. Entrada franca.

MILTON 
DORNELLAS

n Amanhã, às 
21h05. 

n No Cineteatro 
Murarte (R. João 
Pereira Fontes, 
Centro, Pombal).

n Entrada franca.
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da hoje é referência para 
quem se interessa pela 
nossa história”, explicou. 
A atuação do Musiclu-
be incluiu aulas de mú-
sica com professores vo-
luntários, parcerias com 
movimentos sociais e 
festivais, ampliando o 
campo de atuação dos 
músicos da região.

Além dos oito discos 
solo, Milton participou 
de projetos como os gru-
pos Assaltarte e Etnia, 
que também resultaram 
em mais alguns álbuns 
coletivos. Em sua trajetó-
ria, também participou 
de coletâneas, como a do 
festival produzido pela 
Rede Globo Nordeste.

Senderos
Dornellas e Eduardo 

Brito harmonizam vo-
zes e violões acústicos. 
“Essa formação nos per-
mite revisitar canções de 
toda minha carreira e 
apresentar pela primei-
ra vez, ao vivo, o reper-
tório de Senderos”, expli-
cou Milton. 

A apresentação é 
uma oportunidade para 
o público conhecer o 
mais recente trabalho de 
Milton, que esteve repre-
sado devido à pandemia. 

“Planejávamos iniciar os 
shows do disco em 2020, 
mas fomos interrompi-
dos. Agora, finalmente, 
temos a chance de levar 
esse repertório ao palco”, 
comemorou.

Lançado em 2019, o 
álbum é uma fusão en-
tre o popular e o erudito, 
com a inclusão do quin-
teto de cordas, percus-
sões e metais, com arran-
jos assinados por Uaná 
Barreto e Sérgio Gallo. 
O álbum também traz 
duas músicas em espa-
nhol, interpretadas pela 
cantora espanhola (radi-
cada na Paraíba) Marta 
Sanchís, além da parti-
cipação especial do es-
critor Joãozinho Gomes. 
O disco pode ser ouvido 
pelo Spotify, mas tam-
bém estará à venda na 
ocasião do show.



O presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba (TJPB), 
desembargador João Bene-
dito da Silva, instituiu uma 
Comissão Especial para re-
visar a Resolução nº 15, de 29 
de maio de 2023, que estabe-
lece critérios objetivos para 
avaliação de merecimento 
em promoções de magis-
trados, acesso ao 2º grau e 
remoção por merecimento, 
quando haja concorrência, 
no âmbito do Judiciário pa-
raibano.

A formação da Comis-
são foi oficializada por 
meio do Ato da Presidência 
nº 03/2025, publicado ontem 
no Diário da Justiça eletrô-
nico. Os integrantes desig-
nados são: desembargador 
Ricardo Vital de Almeida 
(presidente da Comissão), 
desembargador Carlos Mar-
tins Beltrão Filho (correge-
dor-geral de Justiça), de-
sembargador Leandro dos 

Santos, desembargador Joás 
de Brito Pereira Filho, de-
sembargadora Agamenilde 
Dias Arruda Vieira Dantas 
e o juiz Fábio José de Olivei-
ra Araújo (juiz auxiliar da 

Presidência). O grupo terá 
30 dias, contados a partir da 
publicação do ato, para con-
cluir seus estudos e apresen-
tar as propostas à Presidên-
cia do Tribunal.

O desembargador João 
Benedito destacou que, em-
bora a Resolução nº 15/2023 
represente um avanço na 
busca por critérios claros 
e transparentes para pro-

moções e remoções de ma-
gistrados, ajustes são ne-
cessários para otimizar sua 
aplicação e assegurar igual-
dade entre os candidatos. 
Ele também ressaltou a im-

portância de um debate am-
plo sobre o tema, visando 
alinhar a revisão da norma 
às demandas e expectati-
vas do Poder Judiciário da 
Paraíba.
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Desembargador José Guedes, do TJPB, suspende alteração feita no Regimento Interno da Casa e libera escolha

Vereadores já podem eleger a Mesa
SANTA RITA

Depois de duas tentativas 
frustradas, a Câmara Muni-
cipal de Santa Rita pode, fi-
nalmente, realizar a eleição de 
sua Mesa Diretora no dia de 
hoje. Isso porque, ontem, o de-
sembargador José Guedes Ca-
valcanti Neto, do Tribunal de 
Justiça da Paraíba (TJPB), sus-
pendeu a alteração feita no Re-
gimento Interno da Casa por 
meio do Projeto de Resolução 
no 06/2024, que estabelecia o 
quórum qualificado de dois 
terços dos vereadores para a 
realização do pleito. 

Atualmente, a Câmara de 
Santa Rita é composta por 19 
parlamentares — a terceira 
maior da Paraíba. O quórum 
qualificado corresponderia, 
portanto, a 13 vereadores. Ao 
restabelecer o texto original 
do Regimento, a decisão do de-
sembargador autoriza a insta-
lação da sessão para eleição da 
Mesa Diretora com a presença 
da maioria absoluta (metade 
mais um) do Plenário, isto é, 
11 vereadores.

Dessa forma, mesmo que os 
vereadores da base do prefeito 
Jackson Alvino se ausentem do 
Plenário — como ocorreu nas 
duas tentativas anteriores, nos 
dias 1º e 8 de janeiro — é pos-
sível que os demais parlamen-
tares consigam garantir o quó-
rum mínimo para a votação.

Ação  
A ação de Agravo Interno 

que levou à decisão do TJPB 
foi movida pelos vereadores 
Alysson Gomes, Clóvis De Loi 
e Cleidinha de Digão. Em de-
zembro, no dia seguinte à apro-
vação da Resolução no 06/2024, 
os parlamentares haviam con-
seguido derrubar a modifica-
ção do Regimento na Justiça, 
mas, na ocasião, a Câmara con-
seguiu reverter a decisão junto 
ao plantão do TJ. A decisão de 
ontem, portanto, restabelece o 
direito adquirido inicialmente 
em primeiro grau. 

De acordo com os autores 

do pedido, a alteração do Re-
gimento — aprovada  em ses-
são extraordinária realizada 
no dia 27 de dezembro — não 
atendeu aos procedimentos 
previstos em lei. Segundo o ve-
reador Alysson Gomes, o Pro-
jeto de Resolução no 06/2024 foi 
um “jabuti” inserido na pau-
ta do dia. 

“O edital de convocação da 
extraordinária foi feito com o 
intuito de aprovar um proje-
to de lei do Executivo que ver-
sava sobre a denominação de 
um prédio público, um proce-
dimento normal. Mas, na hora 
da sessão, a Mesa incluiu tam-
bém essa resolução na pau-
ta sem qualquer aviso prévio, 
conforme prevê o Regimento 
da Casa”, explicou. 

Segundo o parlamentar, 
a manobra foi efetuada para 
atender a “interesses obscuros 
que, nos bastidores, querem 
muitas vezes tratar o Poder Le-
gislativo como um puxadinho 
do Poder Executivo”. Para ele, 
a decisão do desembargador 
José Guedes Cavalcanti Neto 
“restabelece o processo demo-
crático” na escolha da nova 
Mesa Diretora. 

“A gente queria apenas o 
que a gente vai conseguir ago-
ra: o direito de participar do 
pleito.  Independentemente de 
ganhar ou perder, o que a gen-
te queria era participar com a 
regra do jogo limpa, de forma 
honesta”, pontuou.

Ainda segundo Alysson, a 
expectativa é que duas chapas 
concorram à eleição da Mesa — 
provavelmente uma de oposi-
ção e outra de apoio ao prefeito 
— mas até o momento nenhu-
ma chapa se inscreveu. 

“Infelizmente, por ora, não 
há informações sobre qual se-
ria a composição dessas cha-
pas. Até porque nós depen-
díamos dessa questão judicial 
para saber se haveria ou não a 
sessão”, justificou.

A sessão para eleição da 
Mesa Diretora da Câmara está 
prevista para ocorrer às 10h e 
será transmitida ao vivo pela 
TV Câmara.

Tribunal cria comissão que estabelecerá critérios para avaliação
PROMOÇÃO DE JUÍZES

A prova objetiva de sele-
ção do Segundo Concurso 
Público para a Outorga de 
Delegação de Serviços No-
tariais e Registrais do Esta-
do da Paraíba será aplicada 
no dia 26 de janeiro (domin-
go). O certame, que oferece 
60 vagas (42 de provimento 
e 18 de remoção), tem um 
total de 2.314 candidatos 
inscritos, sendo 2.166 para 
a vaga de Provimento e 148 
para a de Remoção.

De acordo com o Edi-
tal no 01/2024, as informa-

ções referentes aos locais 
de prova serão divulgadas 
por meio do Comprovan-
te Definitivo de Inscrição  

(CDI), que será disponibili-
zado em até cinco dias úteis 
antes da data de realização 
da prova objetiva, no ende-
reço eletrônico: www.con-
sulplan.net.

Os trabalhos de orga-
nização e logística do con-
curso estão sob a respon-
sabilidade da empresa 
Consulplan, com acompa-
nhamento pela Comissão 
do Segundo Concurso, que 
tem à frente a vice-presi-
dente do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, desembargado-

ra Maria das Graças Morais 
Guedes.

A prova objetiva de sele-
ção será realizada em dois 
turnos, de acordo com o cri-
tério de ingresso, no caso da 
Remoção será aplicada pela 
manhã, já quanto ao critério 
do Provimento, acontecerá 
no turno da tarde.

A consulta e a impres-
são do Comprovante Defi-
nitivo de Inscrição são de 
exclusiva responsabilidade 
do candidato que tiver sua 
inscrição efetivada, além de 

ser responsável pela con-
ferência do CDI, especial-
mente quanto aos seus da-
dos pessoais, ao critério de 
ingresso (Provimento e/ou 
Remoção) e ao local, data e 
hora de realização das suas 
provas.

Os candidatos devem 
acompanhar as publica-
ções nos endereços eletrôni-
cos www.tjpb.jus.br e www.
consulplan.net, para conhe-
cimento de todos os atos e 
informações pertinentes ao 
certame.

Prova objetiva de concurso será no dia 26

O Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba (TCE-PB) 
e a Prefeitura de João Pes-
soa celebraram, ontem, um  
Acordo de Cooperação Téc-
nica, com o objetivo de inte-
grar os sistemas contábil, fi-
nanceiro e patrimonial da 
administração municipal ao 
sistema Sagres Captura do 
TCE-PB.

O acordo foi assinado pelo 
prefeito municipal, Cícero  
Lucena Filho; pelo secretá-
rio de finanças, Brunno Sitô-
nio Fialho de Oliveira, repre-
sentando a Prefeitura; e pelo 
presidente do TCE-PB, conse-
lheiro Antônio Nominando 
Diniz Filho. A principal meta 

do Termo de Cooperação é a 
realização de uma integração 
eficiente entre os sistemas por 
meio de uma Application Pro-
gramming Interface (API), que 
permitirá o acesso automáti-
co às informações referentes 
ao Sagres Diário e ao Sagres 
Mensal. A Prefeitura de João 
Pessoa é a primeira institui-
ção a firmar o acordo com o 
TCE paraibano.

Para o presidente do 
TCE-PB, conselheiro Nomi-
nando Diniz, com essa ini-
ciativa, espera-se otimizar a 
transparência e a fiscaliza-
ção das contas públicas, faci-
litando o trabalho da Corte de 
Contas e garantindo uma ges-

tão mais eficaz dos recursos 
públicos. “Importante ressal-
tar que este acordo não envol-
ve qualquer repasse finan-
ceiro entre as partes, sendo a 
execução das atividades rea-
lizada em conjunto, utilizan-
do os sistemas de Tecnologia 
da Informação de ambos os 
entes cooperados”, informou.

“Com a assinatura des-
te acordo, o TCE-PB e Pre-
feitura de João Pessoa refor-
çam seu compromisso com a 
boa governança, promovendo 
uma administração pública 
mais eficiente e transparen-
te para a população”, desta-
cou o conselheiro Nominan-
do Diniz Filho.

Prefeitura e TCE-PB integram sistemas
COOPERAÇÃO

“Com essa 
iniciativa, 
espera-se 
otimizar 
transparência 
e fiscalização 
das contas 
públicas

Nominando Diniz

O acordo foi assinado pelo prefeito Cícero Lucena e pelo presidente do TCE-PB, conselheiro Nominando Diniz
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O certame 
oferece 60 
vagas e tem 
um total 
de 2.314 
candidatos 
inscritos

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com



2º EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Ponte Preta Futebol Clube Recreativo convoca todos os associados a reunião da Assembleia 
Ordinária. Assuntos: Prestação de contas.

A realizar-se na segunda-feira, 17 de fevereiro de 2025.
REGIMENTOS E NORMAS INTERNAS Art. 10º Serão tomadas às 19:00 em primeira convocação 

por maioria simples de votos, e às 19:30 em segunda convocação, por qualquer número de votos.

CONVOCAÇÃO

EDGLEY MACIEL LACERDA, brasileiro, casado, médico, CRM nº 324, RG nº 40.137 SSP-PB 
e CPF nº 003.213.204-25, residente e domiciliado à Av. Floriano Peixoto, 1.756 – Santo Antônio, 
Campina Grande – PB e ACIDÁLIA MARIA HOLANDA LACERDA, brasileira, casada, médica, nascida 
em 02/02/1942, inscrita no CRM sob Nº 2351/PB, CPF Nº 161.650.984-87 e RG Nº 75.621 SSP/PB, 
residente e domiciliada na Avenida Floriano Peixoto, Nº 1.756, Santo Antônio, Campina Grande/PB, 
neste ato representada por sua bastante procuradora INA ROSSANA LACERDA AMORIM, brasileira, 
casada, médica, RG no 1076964 SSP/PB, CPF no 714.393.824-68, Rua Silva Jardim, 350, apt 502, 
Edf. Mont Serrat. Santo Antônio. Campina Grande, PB, CEP 58406-060, sócios administradores 
e controladores do “INSTITUTO DE TISIOLOGIA E PNEUMOLOGIA DE CAMPINA GRANDE S/C 
LTDA”, CNPJ n° 08.852.998/0001-64, com sede a Rua Fernandes Vieira, s/n – José Pinheiro, nesta 
cidade, com contrato social devidamente registrado no Cartório de Registros Civil das Pessoas 
Jurídicas em 04.02.1970, sob n° 333, bem como os aditivos de n°s. 01 a 12, vem por meio deste 
convocar os sócios minoritários para realização de reunião extraordinária de sócios dia 24/01/2024, 
a ser realizada na sede da sociedade, em primeira convocação, com quórum de maioria do capital 
social, para as 14:00 horas e em segunda convocação para as 15:00 horas, com a seguinte pauta: 
(I) Aprovação de instrumento de alteração do contrato social (13o aditivo) do “INSTITUTO DE 
TISIOLOGIA E PNEUMOLOGIA DE CAMPINA GRANDE S/C LTDA”, CNPJ n° 08.852.998/0001-64;

A minuta do instrumento está à disposição dos interessados para retirada na sede do hospital, 
situada na Rua Fernandes Vieira, s/n – José Pinheiro, nesta cidade de Campina Grande – PB.

Advirto-os, por fim, que o não comparecimento implicará na aceitação do que foi decidido em 
reunião.

Não havendo mais para o momento, os administradores se colocam a disposição para os 
esclarecimentos que se fizerem necessários.

ACIDÁLIA MARIA HOLANDA LACERDA
CPF n° 161.650.984-87

INA ROSSANA LACERDA AMORIM
CPF no 714.393.824-68

EDGLEY MACIEL LACERDA
CPF nº 003.213.204-25

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE SOUSA (PB)
 - ELEIÇÃO SUPLEMENTAR - AVISO RESUMIDO - 

O SEEB Sousa (PB), CNPJ: 08.537.904/0001-62, Registro Sindical no 06.221.01846-5, com 
sede a RUA CORONEL JOSÉ VICENTE, nº 22, 1º ANDAR - SALA 102 – BAIRRO CENTRO, 
CEP: 58.800-005 – SOUSA (PB), AVISA que no dia 14/02/2025, no horário das 08h às 15h, será 
realizada ELEIÇÃO SUPLEMENTAR para composição da Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados 
Representantes junto a FEEBPB e seus respectivos Suplentes, para COMPLEMENTAÇÃO de 
mandato de 04 (quatro) anos. O prazo para registro de candidaturas é de 05 dias a partir da pu-
blicação deste Aviso. O requerimento de registro de candidaturas deverá ser assinado por um dos 
candidatos formalizados em duas vias, cada uma, com os documentos necessários, endereçado ao 
presidente desta entidade. Advertimos que há a disponibilidade de 02 (duas) vagas para a Eleição 
Suplementar. A Secretaria funcionará no horário das 08h às 12h e das 14h às 18h. A impugnação 
de candidaturas será feita no prazo de 05 dias após a publicação do Edital de Aviso. Caso não seja 
obtido o quórum em 1ª Convocação, será realizada em 2.ª convocação no dia 19/02/2025 e em 
3.ª convocação no dia 24/02/2025, no mesmo local e horário. O Edital de convocação encontra-se 
afixado na sede deste sindicato.  

Sousa - PB, 09 de janeiro de 2025.  
Josélio Ramos

Presidente SEEB-Sousa (PB)

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE CAPIM - PB
Av. São José, 96 - Capim – PB. CEP: 58287-000

CNPJ: 01.800.716/0001-36

ELEIÇÕES SINDICAIS
AVISO RESUMIDO DO EDITAL

Será realizada eleição do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Capim – PB, no dia 22 de 
fevereiro de 2025, no período das 08:00h as 15:00h, na Rua São José, 96 – Capim - PB para com-
posição da sua Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados(as) Representantes Titulares e Suplentes 
no Conselho da Federação dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares do 
Estado da Paraíba - FETAG-PB, a quem está filiada esta entidade, devendo o registro de chapas 
ser apresentado à Secretaria da Entidade, no horário 08:00h as 12:00h, no período de 15 (QUINZE) 
dias a contar da publicação deste Aviso em Jornal. O Edital de Convocação encontra-se afixado na 
Sede do Sindicato, no Cartório de Registro Civil, na Associação de Moradores do André Rodrigues 
e na Escola Municipal Joaquim Hermínio deste Município. 

Capim - PB, 10 de janeiro de 2025.

DIOMAR ANTONIO DE BRAGA
Presidente 

SINTEM/CG - SINDICATO DOS PROFISSIONAIS DO MAGISTÉRIO PÚBLICO 
MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE/PB

CNPJ nº 52.822.664/0001-30
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

A Presidente do SINTEM/CG - SINDICATO DOS PROFISSIONAIS DO MAGISTÉRIO PÚBLICO 
MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, CNPJ nº 52.822.664/0001-30, representante da categoria e subs-
critora, Sra. Maria da Penha da Silva Anselmo, nos termos da Portaria MTE Nº 3.472, de 4 de outubro 
de 2023, CONVOCA todos os Trabalhadores e todas as Trabalhadoras do Magistério Público Municipal 
de Campina Grande – PB, com Base Territorial Municipal em Campina Grande - PB, para participarem 
da Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada de forma presencial, no endereço R. Nilo Peçanha, 
496 - Prata, município de Campina Grande - PB, CEP n. 58400-515, no dia 13 de fevereiro de 2025, 
às 15h00min em primeira convocação e às 15h30min em segunda e última convocação com qualquer 
número de participantes, para discussão e deliberação da seguinte ordem do dia: a) Leitura do Edital; 
b) Ratificação da fundação do SINTEM/CG - SINDICATO DOS PROFISSIONAIS DO MAGISTÉRIO 
PÚBLICO MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE; c) Aprovação das alterações do Estatuto Social; d) 
Re-ratificação da Eleição, Apuração e Posse da Diretoria e do Conselho Fiscal; e) Assuntos Correlatos. 

Campina Grande - PB, 8 de janeiro de 2025. 
Maria da Penha da Silva Anselmo

HOSPITAL NOSSA SENHORA DAS NEVES
CNPJ: 01.817.749/0001-99

CONVOCAMOS A COLABORADORA GLAUCIA LIMA DO NASCIMENTO, MATRÍCULA: 385927, 
PARA O RETRONO AO SETOR DE TRABALHO NO PRAZO DE 48 HORAS, SOB PENA DE 
CONFIGURAÇÃO DE ABANDONO DE EMPREGO.

João Pessoa, 10 de Janeiro de 2025.

A tramitação de processos 
por meio eletrônico abrange as 
três instâncias da Justiça Elei-
toral — os juízos eleitorais, os 
27 tribunais regionais eleito-
rais (TREs) e o Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) —, mas a 
implantação do Processo Judi-
cial Eletrônico (PJe) não ocor-
reu de maneira simultânea nas 
três instâncias.

No dia 30 de março de 2015, 
o TSE publicou a Resolução 
TSE nº 23.417, de 11 de dezem-
bro de 2014. O texto instituiu 
o PJe da Justiça Eleitoral como 
o sistema informatizado de 
constituição e tramitação de 
processos judiciais e adminis-
trativos.

De acordo com o documen-
to, pelo PJe seriam realizados 
o processamento das infor-
mações judiciais e o gerencia-
mento dos atos processuais. A 
resolução definiu os parâme-
tros para a adoção e o funcio-
namento do sistema.

Em seguida, a Portaria TSE 

nº 396, de 20 de agosto de 2015, 
estabeleceu as primeiras cin-
co classes processuais origi-
nárias a tramitar obrigato-
riamente em meio eletrônico: 
ação cautelar, habeas corpus, ha-
beas data, mandado de injun-
ção e mandado de segurança. 
No decorrer de 2016, paula-
tinamente, as outras classes 
processuais deixaram de ter 

andamento em papel, com 
economia de material, e pas-
saram a tramitar de maneira 
eletrônica no TSE.

O Tribunal expandiu os 
procedimentos do PJe com a 
adoção do sistema nos TREs 
do Amazonas, de Goiás, da Pa-
raíba, do Rio Grande do Sul e 
do Tocantins. Amadurecido o 
sistema, o PJe começou, a par-

tir de 2017, a operar nos outros 
22 TREs. Posteriormente, mais 
de 2,6 mil zonas eleitorais rece-
beram a tramitação eletrônica 
de processos.

Fundamento
Todo o planejamento do 

sistema teve como premissa 
básica a de que a informati-
zação do processo judicial era 

uma política pública essencial. 
Assim, deveria considerar pa-
drões aplicáveis a todos os seg-
mentos de Justiça, independen-
temente de sua competência ou 
do grau de jurisdição.

Consulta 
A tramitação de processos 

em ambiente digital garante 
a economia de papel e facili-
ta, ainda mais, o acesso do ci-
dadão às informações e às de-
cisões tomadas na ação ou no 
recurso judicial.

É possível pesquisar as in-
formações sobre o andamento 
de um processo no link “Con-
sulta Pública PJE”, localizado 
na área “Consultas jurídicas” 
da página inicial do TSE. 

A consulta ao PJe é feita de 
modo simples. O preenchi-
mento do formulário de pes-
quisa não exige qualquer cer-
tificação, login ou senha, e os 
campos são intuitivos. É ne-
cessário somente preencher 
uma das opções do formulário, 

como o número do processo, 
ou o nome de alguma das par-
tes envolvidas, ou o nome do 
advogado, ou, ainda, o CPF ou 
o CNPJ, e clicar no botão “Pes-
quisar”. Porém, quanto mais 
informações sobre a ação o ci-
dadão colocar, melhor para a 
pesquisa.

O sistema, então, apresenta 
uma lista com todos os proces-
sos relacionados com a busca. 
A usuária ou o usuário pode, 
assim, escolher aquele que de-
sejar.

No link, é possível pes-
quisar diversas classes pro-
cessuais da Justiça Eleitoral, 
como Recurso Especial Eleito-
ral (Respe), Ação de Impugna-
ção de Mandato Eletivo (Aime), 
Ação de Investigação Judicial 
Eleitoral (Aije), Prestação de 
Contas (PC), entre outras. O 
sistema de busca abrange so-
mente os processos públicos 
autuados no sistema PJe do 
TSE, dos TREs e dos cartórios 
eleitorais. 
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Tribunal diz que, por meio do PJe, é feito o processamento das informações e o gerenciamento dos atos processuais

TSE mostra como acompanhar ações
JUSTIÇA ELEITORAL

Nas eleições de 2024, o 
vereador Durval Ferreira 
(PL) foi reeleito para o dé-
cimo mandato consecuti-
vo, com 5.045 votos. O par-
lamentar atua na Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP)  desde 1989, soman-
do 36 anos como vereador 
da capital.

Na cerimônia de pos-
se dos parlamentares elei-
tos para a 19ª Legislatura 
(2025-2028), Durval Ferrei-
ra falou sobre a expectativa 
para o novo mandato. “As 
expectativas para 2025 são 
as melhores possíveis. A Câ-

mara vai retomar os traba-
lhos em fevereiro, e todos os 
vereadores já estão entusias-
mados para apresentar no-
vas ideias, novos projetos. 
Só quem ganha com isso é 
João Pessoa, é o povo que 
realmente precisa”, afirmou.

Pessoense
Nascido em João Pessoa, 

em 1951, Durval Ferreira da 
Silva Filho é casado, pai de 
três filhos e avô de nove ne-
tos. Formado em Adminis-
tração de Empresas, iniciou 
sua trajetória política, em 
1989, como vereador, car-

go que ocupa até hoje. Nes-
se mesmo ano, assumiu a 
secretaria do Programa de 
Apoio Legislativo (Prolégis) 
e a superintendência do Ins-
tituto de Previdência Mu-
nicipal (IPM). Foi também 
secretário de Ciência e Tec-
nologia, responsável pela 
implantação do Polo Tecno-
lógico de João Pessoa. Du-
rante sua carreira, assumiu 
interinamente a Prefeitu-
ra Municipal em duas oca-
siões e foi presidente da Câ-
mara Municipal por 10 anos, 
quando criou a Rádio Câ-
mara FM.

Eleito pela 10a vez consecutiva, 
Durval atua há 36 anos na capital

LONGEVIDADE

A Federação das Asso-
ciações de Municípios da 
Paraíba (Famup) chama a 
atenção de prefeitos, prefei-
tas e secretários de Educação 
para as estimativas de recei-
ta do Fundo de Manutenção 
e Desenvolvimento da Edu-
cação Básica e Valorização 
dos Profissionais da Educa-
ção (Fundeb) para o exercí-
cio de 2025. A receita total 
estimada pela Portaria Inter-
ministerial nº 14/2024 é de 
R$ 325,5 bilhões, dos quais 
R$ 269 bilhões são corres-
pondentes às contribuições 
dos Estados, Distrito Fede-
ral e Municípios.

Foram estimados R$ 56,5 
bilhões de complementa-
ção da União, o que corres-
ponde a 21% do montante 
que Estados, Distrito Fe-
deral e Municípios contri-
buem para o Fundeb. O va-
lor anual mínimo por aluno 
Fundeb (VAAF-MIN) na-
cional para este ano é de 
R$ 5.447,98; e o valor aluno 
ano total mínimo nacional 
(VAAT-MIN) foi estabeleci-
do em R$ 8.006,05. A com-
plementação da União será 
em três modalidades.

A primeira complemen-
tação-VAAF (Valor Aluno 
Ano Fundeb) está estimada 

em R$ 26,9 bilhões. Esses re-
cursos continuarão benefi-
ciando 10 estados e o con-
junto de seus municípios: 
Alagoas, Amazonas, Bahia, 
Ceará, Maranhão, Pará, Pa-
raíba, Pernambuco, Piauí e 
Rio de Janeiro.

Já para a segunda com-
plementação-VAAT (Valor 
Aluno Ano Total), estão pre-
vistos R$ 24,2 bilhões, que 
correspondem a 9% do total 
da contribuição dos entes fe-
derados ao Fundeb. Em 2025, 
serão beneficiados 2.358 mu-
nicípios em 26 estados. Pela 
primeira vez, uma rede es-
tadual de ensino será bene-
ficiada com esses recursos: a 
rede estadual do Maranhão.

E para a terceira comple-
mentação-VAAR (Valor Alu-
no Ano Resultado), a previ-
são será de R$ 5,4 bilhões, 
correspondendo a 2% do to-
tal de recursos de Estados, 
Distrito Federal e Municí-
pios ao Fundeb, beneficiando 
2.837 redes de ensino, sendo 
2.830 redes municipais nos 
26 estados e sete redes esta-
duais (Alagoas, Amazonas, 
Goiás, Pará, Piauí, Paraná e 
Sergipe).

Alerta
A Famup, juntamente 

com a Confederação Nacio-
nal de Municípios (CNM), 
alerta que o novo Fundeb 
trouxe mudanças que im-
põem a necessária observân-
cia do seu funcionamento a 
cada portaria interministe-
rial publicada, especialmen-
te em relação às novidades 
na distribuição dos recursos 
do Fundeb para 2025.

A Portaria Interministe-
rial nº 14/2024 não prevê o 
disposto na Emenda Cons-
titucional nº 135/2024, que 
acrescentou o inciso XIV 
ao art. 212-A da Constitui-
ção Federal com a previsão 
de que, em 2025, “até 10% 
dos valores de cada uma 
das modalidades referidas 
nesse dispositivo poderão 
ser repassados pela União 
para ações de fomento à 
criação de matrículas em 
tempo integral na Educa-
ção Básica pública (…)”. De 
fato, esse dispositivo é au-
torizativo, e não impositi-
vo. Houve reação contrária 
a essa proposta do Gover-
no Federal por vários ato-
res da educação no deba-
te nacional. Portanto, para 
a CNM, é melhor que não 
ocorra essa dedução de re-
cursos da complementação 
da União ao Fundeb.

Famup destaca publicação das 
estimativas de receita do Fundeb

EDUCAÇÃO

A tramitação em ambiente digital garante a economia de papel e o acesso à Justiça
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Medida provisória, pu-
blicada, ontem, no Diário 
Oficial da União, autoriza o 
pagamento, por parte do Go-
verno Federal, de indeniza-
ção no valor de R$ 60 mil para 
famílias de crianças com defi-
ciência causada por infecção 
pelo vírus Zika.

“Fica instituído apoio fi-
nanceiro à pessoa nascida 
entre 1o de janeiro de 2015 
e 31 de dezembro de 2024, 
com deficiência decorrente 
de síndrome congênita cau-
sada pela infecção da geni-
tora pelo vírus Zika durante 
a gestação”, estabelece a me-
dida provisória (MP).

De acordo com o texto, o 
requerimento da indeniza-
ção deverá ser feito ao Insti-
tuto Nacional do Seguro So-
cial (INSS), sendo obrigatória 
a constatação da relação entre 
a síndrome congênita e a con-

taminação da mãe pelo Zika 
durante a gestação; e da de-
ficiência.

A publicação cita ainda 
que o pagamento do valor 
não será considerado para 
fins de cálculo de renda míni-
ma destinado à permanência 
da pessoa no Cadastro Único 
para Programas Sociais do 
Governo Federal (CadÚnico); 
à elegibilidade para o recebi-
mento do benefício de pres-
tação continuada; e à transfe-
rência de renda do Programa 
Bolsa Família.

“O apoio financeiro de 
que trata esta medida pro-
visória, ressalvado o direito 
de opção, não é acumulável 
com qualquer indenização da 
mesma natureza concedida 
por decisão judicial”.

As despesas decorrentes 
do pagamento da indeniza-
ção, segundo o texto, correrão 
à conta do programa orça-
mentário Indenizações e Pen-
sões Especiais de Responsa-

bilidade da União.
A medida provisória tem 

validade a partir do momen-
to em que é publicada, mas 
precisa ser aprovada pelos 
plenários da Câmara dos De-
putados e do Senado para se 
tornar lei. O prazo de vigên-
cia da MP é de até 120 dias.

Entenda
A síndrome congênita as-

sociada à infecção pelo Zika 
compreende um conjunto de 
anomalias congênitas que 
podem incluir alterações vi-
suais, auditivas e neuropsi-
comotoras em indivíduos 
expostos ao vírus durante a 
gestação.

Tais alterações, de acor-
do com o Ministério da Saú-
de, podem variar quanto à 
severidade, sendo que, quan-
to mais cedo ocorre a infec-
ção durante a gestação, mais 
graves tendem a ser os sinais 
e sintomas característicos da 
síndrome.

A principal forma de 
transmissão do Zika em mu-
lheres grávidas é por meio da 
picada da fêmea do mosquito 
Aedes aegypti, mas a transmis-
são também pode ocorrer por 
meio de relação sexual com 
indivíduos infectados ou de 
transfusão sanguínea.

A síndrome foi descober-
ta em 2015, após alteração no 
padrão de ocorrência de mi-
crocefalia em bebês nascidos 
vivos no Brasil. À época, o 
evento foi considerado emer-
gência em saúde pública de 
importância nacional e, pos-
teriormente, internacional.

Algum tempo depois, 
constatou-se que os casos de 
microcefalia, que também 
cursavam com outras ano-
malias cerebrais e alterações 
neurológicas, estavam asso-
ciados à infecção pelo vírus 
da zika no período gestacio-
nal.

Relação entre a síndrome congênita e a contaminação da mãe pelo vírus deverá ser comprovada no requerimento

Governo pagará R$ 60 mil a famílias 
CRIANÇAS AFETADAS PELO ZIKA

Paula Laboissière 

Agência Brasil
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Microcefalia é uma das anomalias congênitas causadas pela exposição ao Zika na gestação

Um avião de pequeno 
porte explodiu logo após a 
decolagem e caiu na orla da 
Praia do Cruzeiro, em Uba-
tuba, cidade paulista. A que-
da ocorreu próxima a uma 
pista de skate, na manhã de 
ontem. Segundo a prefei-
tura da cidade paulista, às 
11h23, foi confirmada a mor-
te do piloto. Segundo a últi-
ma atualização da prefeitu-
ra, foram resgatadas quatro 
pessoas do avião, sendo um 
casal e duas crianças. 

De acordo com informa-

ções da Santa Casa da cida-
de, até o fechamento desta 
edição, havia cinco vítimas 
hospitalizadas (três adultos 
e duas crianças). As vítimas 
estão estáveis e em atendi-
mento. Entre os três adultos, 
um dos pacientes não estava 
na aeronave.

A Rede VOA, concessio-
nária que administra o aero-
porto de Ubatuba, informou 
que o avião saiu do Aero-
porto Municipal de Minei-
ros, em Goiás, com cinco 
pessoas, e tentou pousar em 
Ubatuba. As condições me-
teorológicas eram degrada-

das, com chuva e pista mo-
lhada.

Após o pouso, a aerona-
ve ultrapassou a pista, atra-

vessou o alambrado da cabe-
ceira e atingiu uma mulher 
e uma criança. Ambas estão 
com vida.

Por meio de nota, a For-
ça Aérea Brasileira (FAB) 
informou que investigado-
res da regional de São Pau-
lo do Centro de Investigação 
e Prevenção de Acidentes 
Aeronáuticos (Cenipa) fo-
ram acionados para realizar 
a Ação Inicial da ocorrência 
envolvendo a aeronave.

Na Ação Inicial, são uti-
lizadas técnicas específicas, 
conduzidas por pessoal qua-
lificado e credenciado que 
realiza a coleta e a confirma-
ção de dados, a preservação 
dos elementos, a verificação 
inicial de danos causados à 

aeronave, ou pela aeronave, 
e o levantamento de outras 
informações necessárias à 
investigação.

Segundo a FAB, a con-
clusão dessa investigação 
terá o menor prazo possí-
vel, dependendo sempre da 
complexidade da ocorrên-
cia e, ainda, da necessidade 
de descobrir os possíveis fa-
tores contribuintes.

O Cenipa tem por obje-
tivo investigar as ocorrên-
cias aeronáuticas, de modo 
a prevenir que novos aciden-
tes com características seme-
lhantes ocorram.

Agência Gov

Avião de pequeno porte explode e cai em praia; piloto morre
ACIDENTE

Tragédia aconteceu na cidade de Ubatuba, em São Paulo
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O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou, ontem, 
que fará uma reunião para dis-
cutir as novas regras anun-
ciadas pela multinacional 
Meta, empresa de tecnologia 
que controla o Facebook, Ins-
tagram e WhatsApp, para o 
funcionamento dessas redes 
sociais.

“O que nós queremos, na 
verdade, é que cada país te-
nha sua soberania resguarda-
da. Não pode um cidadão, não 
pode dois cidadãos, não pode 
três cidadãos acharem que po-
dem ferir a soberania de uma 
nação”, afirmou Lula no Pa-
lácio do Planalto, enquanto 
visitava a galeria de ex-presi-
dentes, que fica no térreo do 
prédio, e foi reinaugurada há 
poucos meses.

Na última terça-feira (7), 
o dono da Meta, o bilionário 
norte-americano Mark Zuc-
kerberg, anunciou as novas 
diretrizes de moderação de 
conteúdo das redes sociais e 
ressaltou que vai se aliar ao 

governo do presidente elei-
to dos Estados Unidos (EUA), 
Donald Trump, para pressio-
nar países que buscam regu-
lar o ambiente digital. Entre 
as alterações, estão o fim do 
programa de checagem de fa-
tos que verifica a veracidade 
de informações que circulam 
nas redes, o fim de restrições 
para assuntos como migra-
ção e gênero e a promoção de 
“conteúdo cívico”, entendido 
como informações com teor 
político-ideológico.

“Eu acho que é extrema-
mente grave as pessoas quere-
rem que a comunicação digital 
não tenha a mesma responsa-
bilidade de um cara que co-
meta um crime na imprensa 
escrita. É como se um cidadão 
pudesse ser punido porque ele 
faz uma coisa na vida real e pu-
desse não ser punido porque 
ele faz a mesma coisa na digi-
tal”, comentou Lula sobre o im-
pacto das mudanças.

Até o momento, a nova po-
lítica de moderação da Meta 
vale para os EUA, mas deverá 
se estender para outros países.

Antes do comentário do 

presidente, o novo ministro da 
Secretaria de Comunicação So-
cial da Presidência (Secom), Si-
dônio Palmeira, já havia criti-
cado as novas regras, que, na 
sua avaliação, causarão prejuí-
zo à democracia.

Na mesma linha, o secretá-
rio de Políticas Digitais da Se-
com, João Brant, afirmou que 
a decisão da Meta sinaliza de 
forma explícita que a empresa 
não aceita a soberania dos paí-
ses sobre o funcionamento do 
ambiente digital, em uma an-
tecipação de ações que serão 
tomadas pelo governo de Do-
nald Trump, que toma posse 
no dia 20 de janeiro.

Ainda ontem, o ministro 
Alexandre de Moraes, do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
declarou que a Corte “não vai 
permitir que as big techs, as re-
des sociais, continuem sen-
do instrumentalizadas, dolo-
sa ou culposamente, ou ainda 
somente visando ao lucro, ins-
trumentalizadas para ampliar 
discursos de ódio, nazismo, 
fascismo, misoginia, homofo-
bia e discursos antidemocrá-
ticos”.

O Departamento de 
HIV, Aids, Tuberculose, 
Hepatites Virais e Infec-
ções Sexualmente Trans-
missíveis do Ministério da 
Saúde publicou nota técni-
ca que define critérios clí-
nicos para o uso do medi-
camento Fostensavir 600 
miligramas (mg) para o 
tratamento de adultos que 
vivem com HIV multirre-
sistente a antirretrovirais.

Em comunicado, a pas-
ta destacou que o remédio 
foi incorporado ao Sistema 
Único de Saúde (SUS) em 
abril de 2024 e é o primeiro 
da classe de inibidores de 
ligação aprovado no mun-
do. A medicação atua im-
pedindo a entrada do ví-
rus HIV nas células.

De acordo com o minis-
tério, a avaliação e a libera-
ção para o uso do Fosten-
savir 600 mg será feita de 
forma centralizada pela 
Coordenação de Vigilân-
cia de HIV e Aids, com o 

apoio técnico de um gru-
po de especialistas no ma-
nejo da multirresistência 
viral. As solicitações do 
medicamento serão ana-
lisadas individualmente 
e todas as pessoas que vi-
vem com HIV ou Aids que 
façam uso do remédio se-
rão monitoradas.

“A priorização de po-
pulações com multirresis-
tência e maior mortalidade 
demonstra o compromisso 
do Ministério da Saúde 
com a qualidade de vida 
e com o fortalecimento da 
resposta nacional à Aids”, 
destacou o ministério no 
comunicado.

Entenda
Segundo a nota técni-

ca, o Fostensavir 600 mg 
demonstrou, em estudos 
clínicos, eficácia na su-
pressão viral e aumento 
na contagem de linfócitos 
T-CD4+ de pessoas que vi-
vem com HIV ou Aids com 
infecção multirresistente. 
“Além disso, seu perfil de 
segurança foi favorável, e 

os eventos adversos ob-
servados foram leves, tais 
como diarreia e cefaleia”.

“O medicamento re-
presenta uma importan-
te aplicação terapêutica 
em uma população com 
alto risco de progressão de 
doença e de elevada mor-
talidade”.

Pedro Rafael Vilela 

Agência Brasil
Paula Laboissière 
Agência Brasil Brasil

Lula defende que a soberania de 
cada país deve ser resguardada

Saúde orienta sobre tratamento de 
adultos com HIV multirresistente

MUDANÇAS DA META SUS

Critério
Nota técnica do 

ministério informa 
que a prioridade no 

uso do medicamento 
Fostensavir será para 

a população que 
tem maior risco de 

mortalidade
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Véspera foi marcada por manifestações no país e prisão da principal líder da oposição, María Corina Machado

Nicolás Maduro tomará posse hoje
TERCEIRO MANDATO

Da Redação 

com Agência Brasil

O terceiro mandato do 
presidente venezuelano, Ni-
colás Maduro, começa hoje. A 
cerimônia em Caracas aconte-
cerá em um período de turbu-
lência política, uma vez que 
o resultado eleitoral divulga-
do pelo Conselho Nacional 
Eleitoral (CNE) é contestado 
dentro e fora do país. Ontem, 
apoiadores da oposição foram 
às ruas da capital venezuela-
na e apelaram pela liberdade 
da Venezuela. A líder da opo-
sição, María Corina Machado, 
foi presa durante os atos.

 As informações sobre a 
prisão da opositora foram di-
vulgadas pela imprensa lo-
cal. Ela foi detida ao sair de 
uma manifestação na região 
de Chacao — primeira apari-
ção dela em cinco meses. De 
acordo com o partido Vente 
Venezuela, ao qual Machado 
é filiada, membros do regime 
de Maduro interceptaram a 
moto que transportava a líder 
da oposição, com disparos de 
armas de fogo.

María Corina Machado 
era o nome favorito da oposi-
ção, mas sua candidatura foi 

barrada pelo Tribunal Supre-
no da Venezuela. Por isso, ela 
decidiu apoiar o candidato 
Edmundo González. 

Três dias antes da posse 
de Nicolás Maduro, foi preso 
o ex-candidato à presidência 
do país, Enrique Márquez, do 
partido Centrados, acusado 
de tentativa de golpe de Esta-
do. De acordo com o governo, 
Márquez estaria articulando 
uma posse paralela à presi-
dência do país do opositor Ed-
mundo González, a partir de 
alguma embaixada venezue-
lana no exterior.

Usando uma das redes so-
ciais do político, a esposa de 
Enrique Márquez, Sonia Lugo 
de Márquez, denunciou, na 
última quarta-feira (8), a de-
tenção do marido no dia ante-
rior. “Já se passaram 24 horas 
desde que meu marido, Enri-
que Márquez, foi sequestrado 
por grupos paramilitares que, 
usando a força como lei, pre-
tendem silenciar e intimidar 
aqueles de nós que queremos 
um país melhor e temos uma 
visão diferente”, informou.

Ainda na quarta-feira, o 
ministro do Interior da Vene-
zuela, Diosdado Cabello, dis-
se que ele é acusado de arti-

cular um golpe de Estado e a 
formação de um governo pa-
ralelo.

“Como o senhor [Edmun-
do González] não pode vir 
aqui, ou não quer vir aqui, vão 
se reunir cinco criminosos na 
sede de uma embaixada es-

trangeira e lá vão juramentar 
Edmundo porque ele está em 
território venezuelano”, disse 
Cabello, acrescentando que “o 
responsável por isso se cha-
ma Enrique Márquez. Parte 
do golpe de Estado que eles 
querem realizar na Venezue-

la. Não há anjos aqui, menos 
entre os opositores”. 

Entenda
O opositor Edmundo Gon-

zález, candidato a presidente 
do principal grupo oposicionis-
ta do país, a Plataforma Unitá-

ria, acusa o governo de fraudar 
a eleição presidencial de 2024, 
prometendo regressar ao país 
antes da posse de Maduro.

A oposição da Venezuela 
e parte da comunidade inter-
nacional, como Estados Uni-
dos e a União Europeia, além 
de organismos internacionais 
e eleitorais, têm apontado que 
a eleição venezuelana descum-
priu as regras do país ao não 
realizar auditorias previstas 
e não divulgar os dados por 
mesa eleitoral, como sempre 
ocorreu. 

Os atos que contestaram o 
resultado eleitoral após o dia 
28 de julho de 2024 levaram a 
dezenas de mortes e mais de 2 
mil presos. Nas últimas sema-
nas, a Justiça venezuelana libe-
rou mais de 1,5 mil detidos nas 
manifestações.

Por sua vez, o governo Ma-
duro defende que as eleições 
foram ratificadas pelas insti-
tuições do país, tanto o Con-
selho Nacional Eleitoral (CNE), 
quanto o Tribunal Supremo de 
Justiça (TSJ). Com isso, tem exi-
gido que a oposição respeite a 
decisão dos tribunais e que os 
governos estrangeiros não in-
terfiram nas questões internas 
da Venezuela.

O presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, cancelou 
sua ida a Roma, na Itália, que 
seria sua última visita ao ex-
terior durante a presidência, 
devido aos incêndios na Ca-
lifórnia. O democrata parti-
ria na tarde de ontem, para 
ter reuniões com o presiden-
te italiano, Sergio Mattarel-
la, a primeira-ministra, Gior-
gia Meloni, o Papa Francisco; 
além de um encontro pessoal 
com o presidente da Ucrânia, 
Volodymyr Zelensky.

A secretária de imprensa 
da Casa Branca, Karine Jean-
-Pierre, afirmou em um comu-
nicado que a decisão de can-
celamento foi tomada após a 
visita de Biden a Los Angeles, 
onde se encontrou com a po-
lícia, bombeiros e equipes de 
emergência e aprovou a de-

claração de Grande Desastre 
para a Califórnia.

A medida permite que o fi-
nanciamento federal seja dis-
ponibilizado para moradia 
temporária e reparos residen-
ciais, bem como empréstimos 
de baixo custo para cobrir per-
das de propriedade não segu-
radas.

A viagem seria uma con-
clusão da presidência de Bi-
den e uma oportunidade fi-

nal de demonstrar a força das 
alianças norte-americanas an-
tes de deixar o cargo, em 20 de 
janeiro, quando o presidente 
eleito, Donald Trump, assu-
mirá o posto.

Tragédia
O número de mortos pelos 

incêndios florestais na área de 
Los Angeles aumentou para 
cinco, informou a porta-voz 
do Departamento do Xerife 

do Condado de Los Angeles.
O primeiro incêndio co-

meçou na manhã da terça-
feira (7), em Pacific Palisades, 
um bairro luxuoso de Los An-
geles onde muitos famosos 
vivem. Na região, as chamas 
consumiram mais de mil es-
truturas e cerca de 6.390 hec-
tares, informaram as autori-
dades, tornando o incêndio 
o mais destrutivo da histó-
ria da cidade de Los Angeles, 
superando o Sayre Fire, em 
novembro de 2008, que des-
truiu 604 estruturas em Syl-
mar, o subúrbio mais ao nor-
te da cidade.

Desde então, moradores 
deixaram seus lares às pres-
sas, devido à voracidade dos 
incêndios florestais. Dezenas 
de milhares de pessoas estão 
desabrigadas e 1,5 milhão de 
clientes estavam sem energia. 
Mais de 100 mil pessoas tive-
ram que deixar suas casas.

Um ataque de mísseis 
lançado pela Rússia con-
tra a cidade de Zaporizhia, 
no sul da Ucrânia, matou 
pelo menos 13 civis e feriu 
outros 30, nesta semana. O 
presidente da Ucrânia, Vo-
lodymyr Zelensky, publi-
cou no Telegram imagens 
de civis sendo socorridos 
em uma rua da cidade co-
berta de destroços.

Minutos antes do ata-
que, o governador da re-
gião, Ivan Fedorov, alertou 
a população sobre o dispa-

ro dos mísseis, que acaba-
ram atingindo prédios re-
sidenciais.

“Não há nada mais bru-
tal do que o bombardeio 
aéreo de uma cidade, sa-
bendo que civis comuns so-
frerão”, disse Zelensky.

O presidente da Ucrâ-
nia afirmou ainda que os 
países que desejam encer-
rar a guerra deveriam ofe-
recer à Ucrânia garantias 
de defesa.

Kiev teme que qualquer 
cessar-fogo ou acordo de 
paz apenas dê ao Kremlin 
tempo para se rearmar e 

realizar uma nova invasão, 
a menos que seja dissuadi-
do pela força militar.

“Para ser honesto, acre-
dito que temos o direito de 
exigir garantias de segu-
rança sérias dos países que 
visam a paz no mundo”, ar-
gumentou Zelensky.

Joe Biden cancela última viagem ao exterior

Rússia lança mísseis contra área de civis

INCÊNDIOS NA CALIFÓRNIA

13 MORTOS

O novo presidente do Lí-
bano é o general Joseph Aoun. 
O chefe das Forças Armadas 
do país foi eleito para liderar o 
Executivo ontem. A escolha do 
novo chefe de Estado marca o 
encerramento de um vácuo de 
poder que durou mais de dois 
anos. As informações são da 
Lusa, agência de notícias por-
tuguesa. 

O militar foi eleito em se-
gundo turno. Ele contou com 

99 votos dos 128 deputados. O 
primeiro turno foi marcado por 
grande abstenção, que simbo-
lizou uma mensagem de força 
do grupo Hezbollah. 

Joseph Aoun participou 
de reuniões com membros do 
grupo xiita e, possívelmente, 
entrou em acordo. O militar 
também conta com o apoio de 
potências ocidentais, como os 
Estados Unidos, a França e a 
Arábia Saudida. 

O ex-presidente do Uru-
guai, José Mujica, de 89 anos, 
declarou que o câncer de esô-
fago que trata desde abril do 
ano passado se espalhou para 
o fígado. 

Em entrevista ao jornal 
uruguaio Búsqueda, o políti-

co apontou que não existe uma 
expectativa do corpo médico 
para uma melhora em seu es-
tado de saúde.

“Estou morrendo”, decla-
rou Mujica ao jornal uruguaio, 
em uma entrevista realiza-
da na chácara do ex-presiden-
te em Rincón del Cerro, Zona 
Rural da capital Montevidéu.

Presidente eleito tem apoio 
de potências do Ocidente 

Câncer piora e José Mujica 
declara: “Estou morrendo”

LÍBANO

URUGUAI

“Não há nada 
mais brutal 
do que o 
bombardeio 
aéreo de uma 
cidade, sabendo 
que civis comuns 
sofrerão

Volodymyr Zelensky

Da Redação 

com Agência Estado

Agência Estado

Agência Estado
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Líder 
ucraniano 
pede meios 
para garantir 
a defesa
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Fogo forçou a evacuação de mais de 100 mil pessoas

Aos 89 anos, ex-presidente se despede durante entrevista

Opositores negam vitória de Maduro nas urnas e são acusados pelo regime de tentativa de golpe
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A soberania digital dos países latino- 
-americanos está sob ameaça. Na era 
da informação, a soberania digital 

emerge como um dos pilares fundamentais 
para a defesa da democracia, especialmente 
na América Latina. A região, marcada por 
uma história de instabilidade política e 
desafios estruturais, enfrenta agora o desafio 
de proteger suas democracias em um mundo 
cada vez mais interconectado, onde o controle 
sobre os dados e as tecnologias digitais pode 
determinar o destino das nações.

Soberania digital não é apenas uma 
questão de autossuficiência tecnológica. Trata-
-se de garantir que os dados dos cidadãos, 
as comunicações governamentais e as 
infraestruturas críticas estejam sob controle 
nacional, livres de interferências externas ou 
manipulações por parte de atores estrangeiros 
ou corporações transnacionais. Na América 
Latina, onde a dependência de tecnologias 
desenvolvidas no exterior é significativa, 
a soberania digital torna-se uma questão 
estratégica para a autonomia.

A relação entre soberania digital e democracia 
também se manifesta de forma evidente nas 
eleições. Nos últimos anos, assistimos a uma 
proliferação de campanhas de desinformação 
direcionadas, financiadas e impulsionadas 
por algoritmos que exploram dados pessoais 
coletados de forma inadequada. Essas práticas 
comprometem a capacidade dos cidadãos de 
tomar decisões informadas e corroem a confiança 
nas instituições democráticas. No contexto latino-
-americano, onde a desconfiança em relação à 
política é historicamente alta, o impacto dessas 
campanhas pode ser ainda mais devastador.

Diante desse cenário, é imprescindível que 
os governos da região adotem uma agenda 
clara em prol da soberania digital. Isso 
inclui o investimento em tecnologias locais, o 
fortalecimento das leis de proteção de dados e a 
criação de mecanismos de cooperação regional 
para o desenvolvimento de infraestrutura digital 
independente. Exemplos como o Marco Civil da 
Internet no Brasil ou a Lei de Proteção de Dados 
Pessoais no Chile são avanços importantes, mas 
ainda insuficientes diante da magnitude dos 
desafios.

No entanto, é igualmente crucial reconhecer 
que a soberania digital não deve ser utilizada 
como pretexto para o autoritarismo. Em alguns 
casos, governos estrangeiros de extrema 
direita podem usar o discurso de proteção da 
soberania digital para justificar a censura, 
a vigilância excessiva e a repressão contra 
vozes progressistas. A verdadeira soberania 
digital deve ser compatível com a liberdade 
de expressão, a transparência e o respeito aos 
direitos humanos.

Por outro lado, a cooperação internacional 
também desempenha um papel essencial. 
A construção de uma internet mais segura, 
inclusiva e democrática exige esforços 
coordenados entre países, empresas e 
organizações da sociedade civil. A América 
Latina pode e deve buscar alianças com outras 
regiões do mundo que compartilhem valores 
semelhantes, promovendo uma governança 
digital mais justa e equilibrada, principalmente 
com outros países do Sul Global. 

A soberania digital e a defesa da democracia 
não são metas isoladas; são desafios 
interligados que exigem ação urgente e 
coordenada. Para a América Latina, que busca 
superar heranças de desigualdade e consolidar 
regimes democráticos, essa é uma oportunidade 
de afirmar-se no cenário global como uma região 
que valoriza a justiça, a autonomia e os direitos 
de seus cidadãos. A soberania digital não é 
apenas uma questão técnica ou política; é, acima 
de tudo, uma questão de futuro.

Nosso Norte 
    é o Sul

José Francelino Galdino Neto
Professor da UEPB

Soberania digital e 
a América Latina

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.518 -1,11%

R$ 6,041 +0,09%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Novembro/2024 0,39
Outubro/2024 0,56
Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38

Euro  Comercial

-1,23%

R$ 6,222

Libra  Esterlina

-1,52%

R$ 7,433

Ibovespa

119.743 pts

Selic

Fixado em 11 de 
dezembro de 2024

12,25%

De janeiro a novembro de 2024, estado apresentou aumento de 12,3%

Comércio varejista cresce 
7,5% em novembro na PB

VOLUME DE VENDAS

O volume de vendas do 
comércio varejista paraibano 
cresceu 7,5% em novembro 
de 2024, na comparação com  
mesmo mês do ano anterior. 
Já o volume de vendas do co-
mércio varejista ampliado 
cresceu 7,8% no mesmo pe-
ríodo. Em ambos os casos, o 
crescimento foi maior do que 
a média nacional, que ficou 
em 4,7% e 2,1%, respectiva-
mente. Os dados são da Pes-
quisa Mensal do Comércio, 
publicada, ontem, pelo IBGE.

O comércio varejista pa-
raibano acumulou, de janei-
ro a novembro de 2024, 12,3% 
de crescimento no volume de 
vendas e 10% quando consi-
derados os últimos 12 meses 
até novembro. Já no comér-
cio varejista ampliado — que 
inclui o comércio de veículos 
e peças automotivas, mate-
rial de construção e atacado 
especializado em alimentos 
e bebidas — esse crescimen-
to acumulado foi de 11,4% e 
9,3%, respectivamente.

Já na comparação entre 
novembro e outubro de 2024, 
os resultados são negativos. 
Nesse caso, o volume de ven-
das do comércio varejista 
teve queda de 4,3% e o do co-
mércio varejista ampliado, 
de 2,1%. Na média nacional, 
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A receita nominal aumentou 10,8% em novembro de 2024, em relação a novembro de 2023

O consumidor que está 
pensando em adquirir a ha-
bilitação para carro deve 
consultar a pesquisa de pre-
ços realizada pela Secreta-
ria Municipal de Proteção e 
Defesa do Consumidor em 
autoescolas da capital, uma 
vez que a diferença chega a 
R$ 900 no pacote de aulas, 
com os valores oscilando en-
tre R$ 1.000 (Livramento, nos 
Bancários) e R$ 1.900 (Vitória, 
em Cruz das Armas) para 
pagamento à vista.

A pesquisa do Procon-JP 
registra, ainda, que, na habi-
litação moto (A), a diferen-
ça é de R$ 900, com os pre-
ços sendo praticados entre 
R$ 1.000 (Liderança, na Tor-

re) e R$ 1.900 (Vitória, em 
Cruz das Armas). Para habi-
litação carro/moto (AB), os 
preços variam de R$ 1,200 
(Modern Smart Drivind, no 
Miramar) a R$ 2.700 (Vitória, 
em Cruz das Armas).

Para a habilitação cami-
nhão/ônibus (D) os preços 
oscilam entre R$ 1.098 (Talen-
tus, em Jaguaribe) e R$ 1.800 
(Liderança, na Torre). Ambos 
os preços são para pagamen-
to à vista. A pesquisa foi rea-
lizada em 14 autoescolas, no 
dia 8 de janeiro.

Adição de categoria
Para quem pretende adi-

cionar categoria à habilitação 
já existente, a A (moto) acres-

centando a B (carro) está os-
cilando entre R$ 800 (Lide-
rança, na Torre) e R$ 1.900 
(Vitória, em Cruz das Ar-
mas), diferença de R$ 1.100. 
Já a B acrescentando a A está 
com preços entre R$ 900 (Li-
derança, na Torre) e R$ 1.500 
(Habilitar, em Mangabeira), 
diferença de R$ 600. Em am-
bos os casos, os preços são 
para pagamento à vista.

Prática
Quanto às aulas práti-

cas para pessoas já habili-
tadas, o preço unitário para 
pagamento à vista pode ser 
encontrado oscilando entre 
R$ 70 (Liderança, na Torre) 
e R$ 100 (Rainha da Paz, no 

Procon vê diferença de R$ 900 no preço
AULAS PARA HABILITAÇÃO

também foi registrada retra-
ção de 0,4% no volume de 
vendas desse período. Con-
siderando o comércio vare-
jista ampliado, a queda foi 
de 1,8%.

Nacionalmente, o seg-
mento que apresentou maior 
queda em novembro foi o de 
veículos, motocicletas, partes 
e peças, com -7,6%. Esse mes-
mo segmento, porém, foi um 
dos que mais cresceu ao lon-
go do ano, acumulando uma 
elevação de 12,2% de janeiro 
a novembro de 2024, apesar 

dessa desaceleração no fim 
do ano.

Receita
A receita nominal das 

vendas do comércio vare-
jista paraibano aumentou 
10,8% em novembro de 2024, 
na comparação com novem-
bro de 2023. Já a receita do 
comércio varejista ampliado 
subiu 11,4% considerando o 
mesmo período.

No acumulado do ano 
até novembro, a receita cres-
ceu 14,4% no comércio va-

rejista e 13,3% no comércio 
varejista ampliado. Nos úl-
timos 12 meses até novem-
bro, o crescimento acumu-
lado foi de 12,1% e 11,3%, 
respectivamente.

Mais uma vez o cenário 
é de queda ao comparar o 
mês de novembro de 2024 
com o mês anterior. A recei-
ta das vendas do comércio 
varejista caiu 0,1% nesse pe-
ríodo, igual à média nacio-
nal. Já considerando o co-
mércio varejista ampliado, 
a queda foi de 2%.

Bairro dos Estados; Santa Te-
rezinha, no João Paulo II; e N. 
S. de Fátima, no Aeroclube), 
com diferença de R$ 30. O pa-
cote com cinco aulas está en-
tre R$ 350 (Junior, em Man-
gabeira) e R$ 750 (Abrantes, 
na Epitácio Pessoa), diferen-
ça de R$ 400.

As autoescolas
O Procon-JP visitou os 

seguintes estabelecimen-
tos: Rainha da Paz (Epitácio 
Pessoa); Livramento e Diri-
gindo Bem (Bancários); Ta-
lentus (Jaguaribe); Exclusi-
va e Modern Smart Driving 
(Miramar); Habilitar e Junior 
(Mangabeira); Santa Terezi-
nha (João Paulo II ); Nossa Se-
nhora de Fátima (Aeroclube); 
Top (José Américo); Lideran-
ça (Torre); Vitória (Cruz das 
Armas); e Abrantes (Epitá-
cio Pessoa).

Pesquisa foi realizada em 14 autoescolas, em bairros de João Pessoa, no dia 8 de janeiro

Use o QR Code para 
acessar a pesquisa 

completa do Procon-JP
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Os aposentados e pen-
sionistas do Instituto Nacio-
nal do Seguro Social (INSS) 
pagarão mais nas futuras 
operações de crédito con-
signado. Por 13 votos a 1, o 
Conselho Nacional da Pre-
vidência Social aprovou na 
quinta-feira (8), em Brasí-
lia, o novo limite de juros de 
1,8% ao mês para essas ope-
rações.  

O novo teto é 0,14 ponto 
percentual maior que o limi-

te atual, de 1,66% ao mês, ní-
vel que vigorava desde abril. 
O teto dos juros para o car-
tão de crédito consignado foi 
mantido em 2,46% ao mês.

Propostas pelo governo, 
as medidas entram em vi-
gor cinco dias após a instru-
ção normativa ser publicada 
no Diário Oficial da União, o 
que ocorrerá nos próximos 
dias. Os bancos haviam pe-
dido a elevação imediata do 
teto.

As altas recentes na Taxa 
Selic foram a justificati-
va para o aumento. Em de-

zembro, o Comitê de Política 
Monetária do Banco Central 
elevou os juros básicos de 
11,25% para 12,25% ao ano. 
Por causa dos juros maio-
res, os principais bancos pa-
raram de conceder crédito 
consignado, alegando invia-
bilidade das operações com 
o teto atual.

Apenas o representan-
te dos bancos votou con-
tra a medida, alegando des-
compasso entre os juros do 
consignado e a realidade do 
mercado financeiro. As ins-
tituições financeiras pediam 

teto de 1,99% ao ano para 
permitir a retomada parcial 
das concessões, excluindo 
aposentados por invalidez 
com mais de 70 anos.

Com o novo teto, os ban-
cos oficiais poderão voltar a 
emprestar pela modalida-
de. Segundo os dados mais 
recentes do Banco Central 
(BC), referentes à terceira se-
mana de dezembro, o BNB 
cobrava 1,73% ao mês; o Ban-
co da Amazônia, 1,71% ao 
mês; a Caixa Econômica Fe-
deral, 1,7% ao mês; e o Ban-
co do Brasil, 1,69% ao mês.
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Recebimento total das receitas federais atingiu R$ 209,21 bilhões em novembro, já descontada a inflação

Arrecadação alcança R$ 2,4 trilhões
EM 2024

Agência Gov

Agência Brasil

Welton Máximo 

Agência Brasil

Matheus Andrade 

Agência Estado

A arrecadação total das 
receitas federais alcançou 
R$ 209,21 bilhões em novem-
bro, alta real (já descontada a in-
flação, medida pelo Índice Na-
cional de Preços ao Consumidor 
Amplo — IPCA) de 11,21% sobre 
o resultado de igual período de 
2023 (R$ 179,39 bilhões). Em ter-
mos nominais, o crescimento foi 
de 16,63%.

No acumulado dos 11 pri-
meiros meses de 2024, a arre-
cadação federal somou R$ 2,39 
trilhões, elevação de 9,82% 
em termos reais na compara-
ção com igual período de 2023 
(R$ 2,08 trilhões). Em termos no-
minais, o resultado acumulado 
entre janeiro e novembro des-
te ano foi 14,59% superior ao de 
igual período de 2023.

Os valores registrados re-
presentam o melhor desempe-
nho arrecadatório apurado des-
de 1995, tanto para o mês de 
novembro quanto para o acu-
mulado dos 11 primeiros me-
ses do ano.

Considerando dados refe-
rentes exclusivamente à arre-
cadação de receitas adminis-
tradas pela Receita Federal, o 
recolhimento de novembro so-
mou R$ 203,09 bilhões. Isso sig-
nifica elevação de 12,26%, em 
termos reais, e de 17,73%, em 
termos nominais, sobre o re-
sultado de igual mês de 2023 
(R$ 172,50 bilhões).

No acumulado dos 11 pri-
meiros meses do ano passa-
do, as receitas administradas 
pela Receita Federal somaram 
R$ 2,27 trilhões, representando 
elevação de 9,92%, em termos 
reais, e de 14,70%, em termos no-
minais, sobre o valor registra-
do no mesmo período de 2023 
(R$ 1,979 trilhão).

As informações foram di-
vulgadas na última terça-feira-
feira (7), pela Receita Federal do 
Brasil (RFB), em entrevista cole-
tiva realizada na sede do Minis-
tério da Fazenda, em Brasília. 
Os dados foram apresentados e 
detalhados pelo chefe do Centro 
de Estudos Tributários e Adua-
neiros, Claudemir Malaquias, e 
pelo coordenador de Previsão 
e Análise da Receita Federal, 
Marcelo Gomide, auditores-fis-
cais da Receita Federal. A en-
trevista foi presencial e contou 
com transmissão ao vivo, pelo 
canal do Ministério da Fazen-
da no YouTube.

“A sequência da trajetória 

que estamos vendo para no-
vembro teve início lá no pri-
meiro semestre de 2024 e se 
manteve ao longo dos meses”, 
destacou Claudemir Mala-
quias, ao apresentar represen-
tação gráfica da variação per-
centual nominal acumulada 
sobre o desempenho da arre-
cadação federal de 2024.

“O crescimento de 2024 é 
sobre a base de 2023, quando 
tivemos os efeitos das commo-
dities, que não tivemos no ano 
passado”, disse o chefe do Cen-
tro de Estudos Tributários e 
Aduaneiros, destacando que 
2024 foi marcado como “um 
ano extraordinário em termos 
de resultados” para a arrecada-
ção federal.

Atípicos
Se desconsiderados fatores 

atípicos (ou não recorrentes), 
haveria um crescimento real 
de 11,03% na arrecadação de 
novembro e de 7,72% na arreca-
dação do período acumulado, 
informa a Receita. No acumu-
lado do ano passado, a catego-
ria de “fatores atípicos” somou 
R$ 22,67 bilhões (com impacto 
positivo sobre a arrecadação), 
sem registros dessa natureza no 
mês de novembro. Em novem-
bro do ano passado, entretan-
to, houve uma “perda” de R$ 2 
bilhões na arrecadação, devido 
à política de desoneração dos 
combustíveis.

Divisões econômicas
A equipe da Receita tam-

bém apresentou dados da arre-
cadação de novembro de 2024 
segregados por divisões eco-
nômicas, exceto receitas previ-
denciárias. A principal parcela 
(R$ 20,293 bilhões) foi oriunda 
de entidades financeiras, o que 
representa alta de 14,27% sobre 
novembro de 2023 (R$ 17,759 
bilhões). Em segundo lugar, 
ficou o comércio atacadista 
(R$ 13,677 bilhões), com eleva-
ção de 21,63% sobre igual mês 
de 2023 (R$ 11,245 bilhões).

A arrecadação prevenien-
te do setor de combustíveis al-
cançou R$ 9,49 bilhões em no-
vembro de 2024, elevação de 
19,97% na comparação com 
igual mês de 2023 (R$ 7,91 bi-
lhões). Já os recolhimentos pro-
venientes do setor de fabrica-
ção de veículos automotores 
somaram R$ 5,30 bilhões em 
novembro, alta de 23,35% so-
bre o resultado de novembro 
de 2023 (R$ 4,304 bilhões).

Com o novo teto, bancos oficiais poderão voltar a emprestar pela modalidade que desconta as parcelas direto do contracheque

Juros do consignado do INSS terá reajuste
1,8% AO MÊS

Os contratos futuros de pe-
tróleo fecharam em alta on-
tem, prosseguindo a escalada 
da commodity no ano, que se-
gue as expectativas por maio-
res restrições na oferta, espe-
cialmente por eventuais novas 
sanções por tensões geopolíti-
cas. Além disso, a matéria-pri-
ma vem sendo apoiada por re-
novadas sinalizações de uma 
demanda maior do que a an-
tecipada.

Na New York Mercantile 

Exchange (Nymex), o petró-
leo WTI para fevereiro fechou 
em alta de 0,81% (US$ 0,60), 
a US$ 73,92 o barril, enquan-
to o Brent para março, nego-
ciado na Intercontinental Ex-
change (ICE), avançou 1,00% 
(US$ 0,76), a US$ 76,92 o barril.

A dinâmica ascendente 
dos preços do petróleo bruto 
no início do ano levou os ana-
listas do Citi Research a au-
mentar a sua estimativa do 
primeiro trimestre para os pe-
tróleos de referência, embora 
permaneçam pessimistas para 
o resto de 2025. O Citi revisou 

sua estimativa média para o 
Brent para US$ 71 por barril 
no primeiro trimestre, ante 
US$ 65 anteriormente, “uma 
vez que os compradores chi-
neses recuaram mais do que 
o esperado na compra de pe-
tróleo iraniano, por enquan-
to”, disseram. Outras reduções 
também poderão ser observa-
das nas exportações russas de 
petróleo bruto. O Citi vê o WTI 
com uma média de US$ 67 por 
barril no primeiro trimestre, 
acima dos US$ 61 anteriores.

No entanto, o banco per-
manece pessimista em relação 

aos preços durante o resto do 
ano, prevendo que o Brent cai-
rá para US$ 60 a partir do se-
gundo trimestre, devido a au-
mentos de estoque maiores do 
que o normal. Os fatores geo-
políticos “parecem ser motiva-
dos pelo sentimento, incluindo 
a possibilidade de potenciais 
sanções mais duras dos EUA 
ao Irã, o que limitaria o forne-
cimento”, disse o Citi. Mas a 
extensão em que a oferta será 
afetada, se for o caso, perma-
nece especulativa até que a ad-
ministração de Donald Trump 
tome posse, acrescentou.

Petróleo fecha em alta com maior demanda
MERCADO INTERNACIONAL

A Agência Brasileira de 
Desenvolvimento Indus-
trial (ABDI) e o Ministério 
do Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços 
(MDIC) lançaram um edi-
tal para fomentar o comér-
cio eletrônico nas regiões 
Norte, Nordeste e Centro-
-Oeste. No total, serão desti-
nados R$ 4,92 milhões para 
nove projetos selecionados.  

Na primeira fase do pro-
cesso seletivo, serão selecio-
nados 20 projetos, um para 
cada unidade da federação 
das regiões contempladas 
pelo edital. Na segunda eta-
pa, nove projetos serão esco-
lhidos para receber apoio fi-

nanceiro, no valor de R$ 380 
mil cada. Desses, três pros-
seguirão para a fase de esca-
la, por mais um ano, contan-
do com acompanhamento 
técnico e apoio da ABDI, em 
parceria com o MDIC, e re-
cebendo recursos no valor 
de R$ 500 mil.

O edital E-commerce.BR 
vai premiar soluções inova-
doras que ajudem as micro, 
pequenas e médias empre-
sas do país a superar obstá-
culos de logística, capacita-
ção digital e comunicação 
on-line.

As inscrições vão até 
17 de fevereiro deste ano 
e podem ser feitas por Re-
des de Inovação compostas 
por, no mínimo, três insti-

tuições públicas ou priva-
das de nível estadual, distri-
tal ou municipal, que atuem 
em apoio a micro, peque-
nas ou médias empresas nas 
regiões Norte, Nordeste e 
Centro-Oeste. 

De acordo com dados 
do Observatório do Comér-
cio Eletrônico Nacional, do 
MDIC, o comércio eletrôni-
co no Brasil movimentou 
R$ 196,1 bilhões em 2023, 
um crescimento de 4,8% 
em relação ao ano anterior. 
No entanto, a concentração 
das vendas on-line ainda é 
grande: o Sudeste responde 
por 73,5% das transações, 
em contraste com Nordes-
te (7%), Centro-Oeste (3%) e 
Norte (1,3%).

Governo lança edital para apoiar e-comércio em três regiões
ABDI E MDIC
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Primeira fase do processo seletivo vai escolher 20 projetos no Nordeste, Norte e Centro-Oeste
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Serviço já está disponível em 10 municípios da Paraíba; mais de 2,3 milhões de refeições foram servidas em 2024

Projeto garante segurança alimentar
RESTAURANTES POPULARES

Mais de 2,3  milhões de re-
feições foram servidas ao pre-
ço de R$ 1 em 2024 nos restau-
rantes populares implantados 
pelo Governo da Paraíba em 
10 municípios, geridos por 
meio da Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Huma-
no (Sedh). Foram investidos 
ao todo R$ 22,4 milhões, com 
recursos oriundos do Fundo 
de Combate e Erradicação da 
Pobreza (Funcep).

Os restaurantes popula-
res são equipamentos públi-
cos que têm como objetivo 
principal oferecer uma ali-
mentação saudável e balan-
ceada a um preço acessível, 
destinada preferencialmen-
te à população de baixa ren-
da, trabalhadores formais e/
ou informais, idosos, desem-
pregados e estudantes em si-
tuação de insegurança ali-
mentar e nutricional. 

Diariamente, de segun-
da a sexta-feira, em horário 
de almoço, o quantitativo de 
11 mil refeições foi vendido 
no ano passado, garantin-
do uma alimentação nutri-
tiva por um valor irrisório 
nos municípios de João Pes-
soa, Campina Grande, San-
ta Rita, Guarabira, Montei-
ro, Patos, Cajazeiras, Pombal, 
Sousa e São Bento.

A diretora de Segurança 
Alimentar e Nutricional da 
Sedh, Luciana Leal, desta-
cou que o resultado de 2024 
foi muito positivo e que o 
Restaurante Popular é extre-

Os equipamentos públicos têm como objetivo oferecer uma alimentação saudável balanceada a um preço acessível à população de baixa renda 
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mamente importante para 
as famílias paraibanas. “É 
um importante instrumen-
to de segurança alimentar do 
nosso estado, porque garan-
timos uma refeição balan-
ceada de qualidade e quan-
tidade suficiente para uma 
pessoa adulta. E a gente sabe 
que muitas famílias se be-
neficiam desse programa, 
pois ajuda no orçamento fa-
miliar, diminuindo o gasto 

com a alimentação que eles 
teriam”, frisou.

Luciana Leal ressaltou 
que a Gerência do Restau-
rante Popular, juntamente 
com a equipe de nutricionis-
tas, realiza vistorias constan-
tes nos equipamentos. “Eles 
vão lá e, se detectarem algum 
problema, nós notificamos o 
fornecedor para que seja fei-
ta a correção imediata”.

A gerente operacional 

dos restaurantes popula-
res, Jacileide Lopes Conser-
va, acrescentou: “O Gover-
no da Paraíba se preocupa 
com as pessoas que vivem 
em situação de inseguran-
ça alimentar, promovendo 
a política pública de Segu-
rança Alimentar e Nutri-
cional. Dessa forma, muitas 
pessoas podem se alimen-
tar diariamente com uma 
comida saudável e balan-

ceada a um preço mínimo, 
de R$ 1”.

A diarista Maria de Lur-
des Silva, mãe de três crian-
ças, afirma que o Restau-
rante Popular faz grande 
diferença no orçamento da 
família. “Boa parte do di-
nheiro acaba com comida. 
Então a gente vem aqui, al-
moça comida boa e garante 
menos gasto com alimenta-
ção”, contou.

n 

De segunda 
a sexta-feira, 
em horário de 
almoço, são 
servidas 11 mil 
refeições por dia 
nos restaurantes 
populares da 
Paraíba

A Prefeitura de Campina 
Grande, por meio da Secre-
taria de Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Secti), está com 
inscrições abertas para a Co-
lônia de Férias 2025, que ofe-
rece uma programação edu-
cativa voltada para crianças 
e adolescentes, com idades 
entre 11 a 14 anos, residen-
tes no município.

Com atividades práticas 
e interativas nas áreas de ro-
bótica, eletrônica e energias 
renováveis, o projeto visa 
proporcionar aos participan-
tes uma vivência divertida e 
enriquecedora, estimulando 
o interesse pela ciência e a 
tecnologia de forma criativa.

A Colônia de Férias será 
realizada em duas semanas, 

sendo a primeira de 14 a 16 
de janeiro e a segunda de 
21 até 23 de janeiro. As ati-
vidades acontecerão no pe-
ríodo da manhã, das 8h30 
às 12h, nas dependências da 
Secti, localizada no piso su-
perior do prédio onde fun-
ciona o Sine Municipal, no 
Centro de Campina Gran-
de. Cada turma terá a par-
ticipação de 20 alunos, por 
dia, garantindo uma abor-
dagem mais personalizada 
e atenta às necessidades de 
cada participante.

Durante as oficinas, os jo-
vens terão a oportunidade 
de aprender conceitos bási-
cos de robótica e eletrônica, 
com a realização de ativida-
des práticas que envolvem a 

construção de circuitos elé-
tricos, labirintos elétricos e 
até mesmo a criação de dis-
positivos sustentáveis, como 
um simulador de energia eó-
lica para a construção de um 
ventilador.

Os participantes poderão 
desenvolver um robô dan-
çarino, uma escova de lavar 
elétrica e até mesmo um car-
ro elétrico, explorando, de 
maneira divertida, os princí-
pios da engenharia e da ino-
vação tecnológica.

Inscrições
Para participar, os inte-

ressados devem preencher 
o formulário no link https://
forms.gle/LBq4MkQ7Rd7z-
cBjU8. As vagas são limita-

das e os responsáveis devem 
garantir a inscrição o quan-
to antes, para que tenham a 
oportunidade de aprovei-
tar essa experiência única. 
Todos os participantes de-
vem levar consigo apenas 
dois itens essenciais: uma 
garrafa de água e um lápis 
ou caneta.

Para mais informações, 
os interessados podem en-
trar em contato com a Secre-
taria de Ciência, Tecnologia e 
Inovação, por meio do What-
sApp (83) 98831-4447. A Pre-
feitura reforça seu compro-
misso com a educação e com 
a formação de um futuro 
mais promissor para os jo-
vens, estimulando a inovação 
e a criatividade desde cedo.

Prefeitura de Campina Grande já abriu as 
inscrições para Colônia de Férias da Secti

CRIANÇAS E ADOLESCENTES

As atividades são pela manhã, das 8h30 às 12h, nas dependências da Secti, no piso superior do prédio do Sine Municipal-CG
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As micro e pequenas em-
presas de João Pessoa que 
foram excluídas do Simples 
Nacional poderão retornar 
ao regime neste ano, porém 
deverão regularizar suas 
pendências com o municí-
pio e formalizar nova opção 
até o dia 31 de janeiro, aces-
sando o Portal do Simples 
Nacional no endereço ele-
trônico http://www8.recei-
ta.fazenda.gov.br/Simples-
Nacional/.

A opção somente será 
aceita se a empresa não apre-
sentar qualquer um dos mo-
tivos de vedação ao ingresso 
no Simples Nacional previs-
tos no artigo 17 do Estatu-
to das Microempresas e Em-
presas de Pequeno Porte (Lei 
Complementar no 123/2006), 
tais como: existência de débi-
tos com as Fazendas Públicas 
Federal, Estadual e Munici-
pal; irregularidade cadastral; 
atividade vedada; entre ou-
tros.

Caso a empresa apresen-
te qualquer irregularidade 
no momento da formaliza-
ção da opção, a solicitação fi-
cará pendente, aguardando 
que o contribuinte providen-
cie sua regularização até o úl-
timo dia útil de janeiro (31);  
caso contrário, a opção será 
indeferida.

As pendências com o Mu-
nicípio de João Pessoa po-
dem ser de natureza fiscal 
ou cadastral. A pendência fis-
cal ocorre quando a empre-
sa possui débito e a pendên-
cia cadastral ocorre quando 
a empresa não tem inscrição 

no cadastro mercantil do Mu-
nicípio ou sua inscrição se en-
contra suspensa. A inscrição 
fica suspensa quando a em-
presa muda de endereço den-
tro do município e não solici-
ta alteração cadastral e ainda 
quando muda de endereço 
para outro município ou en-
cerra suas atividades sem so-
licitar a baixa da sua inscri-
ção municipal.

Para consultar o detalha-
mento da pendência que está 
impedindo o ingresso da em-
presa no Simples Nacional, 
o contribuinte poderá com-
parecer à Central de Atendi-
mento da Serem, no Centro 
Administrativo Municipal, 
em Água Fria, onde, além 
da consulta, também pode-
rá providenciar sua regulari-
zação. Caso deseje, a consul-
ta pode ser feita a partir da 
abertura de processo no sis-
tema de atendimento on-line 
1DOC, com pedido de “Con-
sulta do motivo de vedação 
da opção pelo Simples Na-
cional”, endereçado à Dire-
toria de Tributação — Divi-
são de Cadastro Mobiliário.

Pagamento 
Para regularizar a pen-

dência fiscal, o contribuin-
te poderá efetuar o paga-
mento à vista com 100% de 
desconto nos juros ou par-
celado em até 180 meses, de-
pendendo do valor. Quan-
do o débito for parcelado, 
a pendência somente será 
regularizada se a primei-
ra parcela estiver paga até o 
dia 31 de janeiro.

Empresas têm até o dia 
31 para voltar ao Simples

NOVA OPÇÃO



20  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  SEXTA-FEIRA, 10 de janeiro de 2025 EDIÇÃO: J. N. Ângelo
EDITORAÇÃO: Gabriel BonfimDiversidade

Estratégia do Ministério da Saúde é intensificar a imunização entre crianças e adolescentes de 10 a 14 anos

Governo lança ações de prevenção
ALTA DA DENGUE

Paula Laboissière  
Agência Brasil

Luiz Claudio Ferreira  
Agência Brasil

O Ministério da Saúde 
instalou ontem o Centro de 
Operações de Emergência 
(COE) para dengue e outras 
arboviroses.

De acordo com a ministra 
da Saúde, Nísia Trindade, a 
ideia é coordenar o planeja-
mento e a reposta por meio 
do diálogo constante com es-
tados, municípios, pesquisa-
dores e instituições científi-
cas, além de outras pastas.

Dentre as ações previstas, 
estão se antecipar ao período 
sazonal da dengue para ade-
quar as redes de saúde; miti-
gar riscos para evitar casos e 
óbitos; ampliar medidas pre-
ventivas para melhor pre-
parar estados e municípios; 
e uma articulação nacional 
para resposta a eventuais si-
tuações classificadas como 
críticas.

Nísia anunciou ainda o 
lançamento de um novo Pla-
no de Contingência Nacional 
para Dengue, Chikungun-
ya e Zika, composto por seis 
eixos, no intuito de ampliar 
medidas preventivas, prepa-
rar a rede assistencial e con-
ter o avanço de casos de des-
sas doenças no país.

A versão anterior do pla-
no havia sido lançada em 
2022 e, portanto, antes da 
maior epidemia de dengue já 
registrada no Brasil, em 2024.

Dentre as ações destaca-
das pela pasta, estão:

■ expansão do método 

Ministra da Saúde, Nísia Trindade aposta no diálogo constante com estados e municípios, pesquisadores e instituições científicas neste combate 
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Wolbachia de três para 40 ci-
dades ainda em 2025;

■ implantação de inse-
tos estéreis em aldeias in-
dígenas;

■ borrifação residual in-
tradomiciliar em áreas de 
grande circulação de pes-
soas, como creches, escolas 
e asilos;

■ estações disseminadoras 

de larvicidas, com previsão 
de implantação de 150 mil 
unidades na primeira fase 
no projeto;

■ uso de Bacillus Thurin-
giensis Israelensis (BTI) para 
monitorar e controlar a disse-
minação do mosquito;

■ instalação de cerca de 
três mil estações dissemina-
doras de larvicida no Distri-

to Federal, na região do Sol 
Nascente, com expansão pre-
vista para outras áreas peri-
féricas do país.

De acordo com a secretá-
ria de Vigilância em Saúde, 
Ethel Maciel, a pasta já ad-
quiriu todo o estoque de vaci-
nas contra a dengue disponi-
bilizado pelo fabricante para 
2025: 9,5 milhões de doses.

A estratégia do Governo 
Federal, segundo Ethel, é in-
tensificar a imunização con-
tra a dengue entre crianças e 
adolescentes de 10 a 14 anos 
neste ano, sobretudo dian-
te de um estoque de cerca de 
três milhões de doses distri-
buídas aos estados e municí-
pios em 2024 e que ainda não 
foram aplicadas.

Cenário epidemiológico
Em 2024, o Brasil registrou 

6,4 milhões de casos prová-
veis de dengue e seis  mil óbi-
tos, de acordo com o painel de 
atualização de casos de arbo-
viroses do Ministério. Já em 
2025, até a última quarta-feira 
(8), foram notificados 10,1 mil 
casos prováveis e 10 mortes 
em investigação por dengue.

Nos cadernos e livros das 
crianças, a maioria dos he-
róis brasileiros, dos escrito-
res, das histórias revolucio-
nárias de estrangeiros e de 
descobertas é de persona-
gens brancos. “Isso é muito 
ruim para a gente. Nossas 
crianças e jovens da comuni-
dade são pessoas pretas que 
precisam reconhecer nos-
sas histórias e heróis”, diz a 
agricultora Rose Meire Sil-
va, de 46 anos, liderança da 
comunidade quilombola Rio 
dos Macacos, em Simões Fi-
lho (BA). 

Mesmo analfabeta, Rose 
passou a se informar sobre 
a Lei no 10.639, que, há exatos 
22 anos, tornou obrigatório o 
ensino de cultura afro-brasi-
leira nas escolas brasileiras. 
Por isso, ela resolveu pere-
grinar pelas escolas “vizi-
nhas” à comunidade para 
cobrar que o currículo seja 
inclusivo. Atualmente, as 
crianças andam pelo menos 
14 km para chegar às esco-
las. “Elas andam tudo isso 
e, às vezes, ficam decepcio-
nadas com o que ouvem em 
sala de aula. Tem professo-
res que nem tocam nas te-
máticas dos negros e muito 
menos de quilombolas. Fa-
lam para ‘deixar quieto’”, la-
menta.

Busca de direitos
Pesquisadora em educa-

ção e direitos humanos, a 
professora brasiliense Gina 
Vieira, que defende o ensino 
antirracista, reforça que exi-
gir os direitos, como é o caso 
da liderança quilombola, não 
tem relação com caridade ou 
concessão, mas com a busca 
por direitos. “Os professores 
devem se pautar pela pro-
moção do que está na Cons-
tituição, como a diversidade 
e celebração da identidade 
brasileira”. Para ela, se uma 
escola não está aplicando a 
lei, precisa ser cobrada.

A professora Luiza Man-
dela, também pesquisadora 
e idealizadora de cursos de 
educação para a diversidade 
étnico-racial, no Rio de Janei-
ro, considera que a lei se tor-
nou um respaldo para quem 
trabalha em sala de aula com 
esses temas da cultura afro-
-brasileira. “Isso não deixa de 
ser um avanço”, afirma.

Motivos para celebrar
A pesquisadora diz que 

há razões para comemorar 
os 22 anos da lei, já que pos-
sibilitou iniciativas positivas 
nas estruturas educacionais 
e o interesse de professores 
na busca de informações so-
bre a temática. “Nós tivemos 
avanços como produções in-
telectuais negras voltadas 
para a temática étnico-ra-
cial”, diz.

Conforme Gina Vieira, 
é importante celebrar mais 
de duas décadas de legisla-
ção, resultado de luta históri-

ca do movimento negro que 
deve ser vista por diferentes 
perspectivas. Uma delas é 
ética. “É errado negar aos es-
tudantes a possibilidade de 
uma formação humana in-
tegral e diversa”. Para ela, o 
currículo, o material didáti-
co e a organização do traba-
lho pedagógico sempre fo-
ram orientados no país por 
uma perspectiva branca que 
tornou subalternas todas as 
outras culturas.

Ela entende ainda que, 
pela primeira vez, de ma-
neira contundente na escola, 
há uma celebração da estéti-
ca negra, incluindo a de cor-
pos negros e representações 
sobre o cabelo crespo. “En-
tão eu acredito que há muito 
a comemorar”.

Ensino de cultura afro é obrigatório 
há 22 anos, mas requer mais avanços

INCLUSÃO 

O sorotipo 3 da den-
gue registrou aumento 
em meio a testes positivos 
para a doença no Brasil —
sobretudo nos estados de 
São Paulo, de Minas Ge-
rais, do Amapá e do Para-
ná. A ampliação foi regis-
trada principalmente nas 
últimas quatro semanas 
de dezembro. O cenário 
preocupa autoridades sa-
nitárias brasileiras, já que 
o vírus não circula de for-
ma predominante no país 
desde 2008 e, consequen-
temente, grande parte da 
população está suscetível.

Dados do Ministério 
da Saúde mostram que, 
ao longo de todo o ano de 
2024, o sorotipo da den-
gue que circulou de for-
ma predominante no Bra-
sil foi o 1, identificado em 
73,4% das amostras que 
testaram positivo para a 
doença. “Estamos vendo 
uma mudança significati-
va para o sorotipo 3”, des-
tacou a secretária de Vi-
gilância em Saúde, Ethel 
Maciel, durante coletiva 
de imprensa ontem.

“Quero chamar a aten-
ção porque o sorotipo 3 
não circula no Brasil des-
de 2008. Temos 17 anos 
sem esse sorotipo circu-
lando em maior quanti-
dade. Então temos muitas 
pessoas suscetíveis, que 
não entraram em conta-
to com esse sorotipo e po-
dem ter a doença. Essa é 
uma variável que nós es-
tamos colocando no nos-

so COE [Centro de Opera-
ções de Emergência] para 
um monitoramento da cir-
culação desses vírus”.

Alta incidência
Uma projeção feita com 

base nos padrões registra-
dos em 2023 e 2024 no Bra-
sil e apresentada pela pas-
ta revela que a maior parte 
dos casos de dengue espe-
rados para 2025 deve ser 
contabilizada nos seguin-
tes estados: São Paulo, Rio 
de Janeiro, Espírito Santo, 
Tocantins, Mato Grosso do 
Sul e Paraná. Nessas loca-
lidades, é esperada uma 
incidência acima do que 
foi registrado ao longo do 
ano passado.

“O que a gente pode es-
perar para 2025? A gente 
continua com o efeito do 
El Niño e, portanto, com 
altas temperaturas e com 
esses extremos de tempe-
ratura. Também temos o 
problema da seca, que faz 
com que as pessoas arma-
zenem água, muitas vezes, 
em locais inadequados. E 
isso também faz com que 
a proliferação de mosqui-
tos possa acontecer”, ex-
plicou a secretária de Vi-
gilância em Saúde.

“O aumento da circula-
ção do sorotipo 3 não en-
trou nessa modelagem”, 
disse. “Não sabemos como 
ele vai se espalhar. Esta-
mos fazendo esse moni-
toramento”, completou 
Ethel. Segundo ela, nas 
últimas quatro semanas 

de 2024, 84% dos casos de 
dengue se concentraram 
nos estados de São Paulo, 
do Espírito Santo, de Mi-
nas Gerais, do Paraná, de 
Goiás e de Santa Catarina.

Zika
Dados da pasta mos-

tram ainda que, nas últi-
mas quatro semanas de 
2024, 82% do total de casos 
prováveis de Zika identi-
ficados no país se concen-
traram no Espírito San-
to, no Tocantins e no Acre.

Chikungunya
Nas ú lt i mas  qua-

tro semanas de dezem-
bro, 3.563 casos prováveis 
de Chikungunya foram 
identificados, sendo 76,3% 
deles em São Paulo, em 
Minas Gerais, no Mato 
Grosso, no Espírito Santo 
e no Mato Grosso do Sul. 
“Os estados se repetem, al-
guns deles, para dengue, 
Zika e Chikungunya”, des-
tacou a secretária.

Oropouche
“Estamos com uma 

concentração grande de 
casos no Espírito Santo, 
com casos importados no 
Rio Grande do Norte, em 
Goiás, no Distrito Fede-
ral, Paraná e Rio Grande 
do Sul, mas 90% dos casos 
estão concentrados no Es-
pírito Santo, com aumento 
significativo das notifica-
ções. Estamos, neste mo-
mento, com uma equipe 
lá”, concluiu Ethel.

Sorotipo 3 voltou a circular no 
país e já preocupa autoridades

“Nós tivemos 
avanços, como 
produções 
intelectuais 
negras 
voltadas para a 
temática 
étnico-racial

Luiza Mandela
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Belo deixa de ganhar mais de 
R$ 2 milhões com eliminação 

na Copa do Nordeste, e o  
Galo, mais de R$ 1 milhão

Clubes iniciam 

Esportes
   BOTAFOGO-PB E TREZE    
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A derrota para o Moto Club-MA trouxe 
sérios prejuízos financeiros para o 
Botafogo-PB neste início de temporada

o ano com  
prejuízos

Após a eliminação na Pré-Co-
pa do Nordeste, Botafogo-PB e Tre-
ze perderam um valor milionário 
de cota de participação. Apesar de 
a Confederação Brasileira de Fute-
bol (CBF) não ter divulgado os va-
lores referentes à edição de 2025, o 
Belo, por exemplo, deixou de ga-
nhar mais de R$ 2 milhões. Por 
não chegar à fase de grupos, o Tre-
ze também perdeu no mínimo R$ 
1,3 milhão. Esses foram os valores 
recebidos em 2024, quando os dois 
jogaram a principal fase do Nor-
destão, e a tendência é que as con-
tas aumentem para este ano. 

Por estarem nas duas fases pre-
liminares da Copa do Nordeste, os 
clubes paraibanos receberão, cada 
um, cerca de R$ 310 mil, ainda com 
referência nas cotas do ano passa-
do. A primeira partida deve ren-
der pouco mais de R$ 125 mil; já a 
segunda, R$ 185 mil. Com as eli-
minações, no primeiro trimestre 
de 2025, o Botafogo-PB jogará ape-
nas o Estadual e a Copa do Brasil. 
Para o Treze, resta somente o cer-
tame local. 

As cotas de participação na 

Copa do Nordeste 2025 devem ser 
anunciadas nos próximos dias. A 
tendência é que os valores sejam 
divulgados até o dia 14 de janei-
ro, data do sorteio da fase de gru-
pos do regional. A CBF confirmou 
que o evento, em que se conhecerá 
as chaves da competição, acontece-
rá no Hotel Grand Hyatt, no Rio de 
Janeiro,  a partir das 19h.

Botafogo-PB
João Burse, técnico do Belo, 

falou com a imprensa depois da 
derrota para o Moto Club-MA. O 
treinador foi questionado sobre o 
impacto da eliminação, que afe-
ta a moral do elenco e gera proble-
mas financeiros. “Na conversa no 
vestiário, falamos sobre a pressão 
que nós que trabalhamos com fute-
bol temos de saber lidar. Sabemos 
da tristeza do torcedor, sabemos da 
frustração. Ainda mais logo no iní-
cio da temporada, tendo como con-
sequência um impacto financeiro 
para o clube. Agora, temos que as-
similar isso”, comentou. 

“Domingo já temos a estreia no 
Paraibano. Temos que ir em busca 
do objetivo, que é o título. Então é 
consertar, ajustar os erros cometi-
dos diante do Moto Club-MA e fa-

zer as situações de sempre nos pós-
-jogos. Vamos mostrar os vídeos, 
trazer o que funcionou, o que não 
funcionou e colocar todas as nos-
sas energias no Campeonato Pa-
raibano”, acrescentou o treinador. 

Para o Botafogo-PB, não estar na 
Copa do Nordeste pode compro-
meter a chegada de mais atletas. 
Burse ressaltou que internamente 
há conversas sobre as carências do 
elenco e que as coisas devem ser fei-
tas sempre dando atenção às ques-
tões financeiras. “Com essa situa-
ção que se apresenta, vamos avaliar 
esses jogos que realizamos e o ren-
dimento dos atletas. Depois disso, 
a gente vai tomar as melhores de-
cisões”, disse. 

Agora, o time da Maravilha do 
Contorno volta todas as suas aten-
ções para o Campeonato Paraiba-
no 2025. No domingo (12), a equi-
pe, que não vence o certame local 
desde 2019, estreia contra o Nacio-
nal de Patos, às 16h, no Almeidão. 

Treze 
Só resta a disputa do Campeo-

nato Paraibano para o Galo no pri-
meiro trimestre. A equipe não joga 
a Copa do Brasil em 2025 e só es-
treia na Série D do Campeonato 

Brasileiro em abril, depois do fim 
dos estaduais. Assim, a equipe de 
Campina Grande estará 100% foca-
da no torneio local. A estreia será 
no domingo (12), diante do Auto 
Esporte, às 16h, no Amigão.

Sousa no Nordestão 
Com a derrota por 1 a 0 do Belo 

para o Moto Club-MA, no Almei-
dão, e o revés sofrido pelo Galo con-
tra o Ferroviário, em Fortaleza, 2 a 
1, a Paraíba só terá o Sousa na prin-
cipal competição regional do país. 
O Dino, atual campeão paraibano, 
tem vaga garantida na fase de gru-
pos da Copa do Nordeste. A equipe 
aguarda o sorteio para saber quais 
serão seus adversários

Além do Sousa, completam a 
lista de clubes que estão na fase 
de grupos da Copa do Nordes-
te CRB-AL, Vitória-BA, Ceará-CE, 
Sampaio Corrêa-MA, Sport-PE, Al-
tos-PI, América de Natal-RN, Con-
fiança-SE, Bahia-BA, Fortaleza- 
-CE, Náutico-PE, Ferroviário-CE, 
CSA-AL, Juazeirense-BA e Moto 
Club-MA.

A principal fase do torneio, que 
contará com oito agremiações em 
cada grupo, prevê confrontos en-
tre os times da própria chave, tota-

lizando sete rodadas, diferente do 
modelo utilizado desde a edição de 
2019, em que as equipes enfrenta-
vam somente aquelas do outro gru-
po. Além disso, o regulamento não 
prevê reserva de vaga na terceira 
fase da Copa do Brasil 2026 para o 
campeão. No entanto, a CBF já ga-
rantiu aos clubes participantes a 
manutenção da vaga ao campeão, 
mesmo que seja noutra fase.

Ceará - 3 clubes (Ceará, 
Fortaleza e Ferroviário)
Bahia - 3 clubes (Bahia, Vitória 
e Juazeirense)
Pernambuco - 2 clubes (Sport 
e Náutico)
Maranhão - 2 clubes 
(Sampaio Corrêa e Moto Club)
Alagoas - 2 clubes (CRB e 
CSA)
Rio Grande do Norte - 1 
clube (América de Natal)
Paraíba - 1 clube (Sousa)
Piauí - 1 clube (Altos)
Sergipe - 1 clube (Confiança)

    TIMES NA COPA                          
    DO NORDESTE                             
   POR ESTADO                                                                           

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Apesar de improvável, o Cru-
zeiro de Itaporanga segue com 
chances de classificação para o 
mata-mata da Copa São Paulo de 
Futebol Júnior. A equipe da Paraí-
ba empatou com o São Bernardo-
-SP por 0 a 0 na última quarta-fei-
ra (8) e ainda sonha com uma vaga 
na próxima fase. Na última roda-
da, no sábado (11), às 19h30, no Es-
tádio Francisco Ribeiro Nogueira, 
a Raposa enfrenta o Zumbi-AL, lí-
der da chave, após surpreender o 
Flamengo e vencer de virada por 2 
a 1, na outra partida do Grupo 23. 

Com os resultados das duas 
primeiras rodadas, o Zumbi-AL é 
o líder, com seis pontos, o Flamen-
go é o segundo, com três pontos, 
São Bernardo-SP o terceiro, com 
um ponto, e o Cruzeiro-PB é o úl-
timo, também com um ponto. O 
time de Itaporanga precisa vencer 

sua partida marcando o maior nú-
mero de gols possível e torcer para 
que, no outro confronto, o São Ber-
nardo-SP vença o Rubro-Negro ca-
rioca com o placar mínimo.

Outro representante do Esta-
do na Copinha, o Serra Branca, já 
eliminado, encerra, hoje, sua par-
ticipação no torneio. O Carcará 
joga contra o Picos-PI, às 19h15, 
no Estádio Zezinho Magalhães, 
em Jaú (SP).

Cruzeiro-PB ainda no páreo 
por vaga na 2a fase da Copinha

Jogadores intensificam os treinos para tentar uma vitória no sábado, diante do líder do grupo, o Zumbi-AL

Foto: Reprodução/Instagram

n HOJE:
19h15, Serra Branca x Picos-PI 
(YouTube “Paulistão”)
n AMANHÃ:
19h30, Cruzeiro-PB x Zumbi-AL 
(YouTube “Paulistão”)

    ONDE ASSISTIR AOS        
    JOGOS DOS TIMES            
    PARAIBANOS                                                                           



O Basquete Unifacisa 
entra em quadra pela pri-
meira vez em 2025 na noite 
de hoje, às 19h30, na Arena 

Unifacisa. O duelo contra o 
Pato Basquete é válido pela 
14a rodada do segundo tur-
no do Novo Basquete Brasil 
e será transmitido pela Rede 
Ita e no BasquetPass.

O Jacaré encerrou 2024 

ocupando a 10a colocação na 
tabela do NBB 24/25, tendo 
47,4% de aproveitamento. Fo-
ram 19 partidas disputadas, 
que resultaram em nove vi-
tórias, 10 derrotas e um total 
de 28 pontos acumulados. 
Após uma parada de fim de 
ano, a equipe paraibana vol-
tou aos treinamentos na tar-
de do último sábado (4), em 
Campina Grande. 

A única baixa do time co-
mandado por Pablo Costa 
na partida de logo mais será 
o pivô Guilherme Hubner, 
que sofreu uma lesão mus-
cular na coxa durante a par-
tida contra o União Corin-
thians, realizada no dia 27 
de dezembro de 2024, no Rio 
Grande do Sul, e tem pas-
sado por processo de recu-
peração junto ao Departa-
mento Médico do Basquete 
Unifacisa.

Entre os destaques da 
equipe paraibana nas vitó-
rias contra o União Corin-

thians e o Caxias, no Rio 
Grande do Sul, no fim do 
ano passado, está o atleta Ra-
chel. Ele avaliou a relevân-
cia do duelo logo mais: “Um 
jogo importante para come-
çarmos o ano de 2025 com o 
pé direito e buscar a melhor 
classificação possível”.

Atualmente ocupando a 
14a posição na tabela, o Pato 
jogou pela última vez em 
casa, contra o Corinthians, 
no dia 29 de dezembro, 
quando foi superado por 85 
a 76. Já o Unifacisa viajou até 
Caxias do Sul, onde derrotou 
o time homônimo por 78 a 65 
nesse mesmo dia.

O time paraibano vai em 
busca de reverter o retros-
pecto desfavorável. Na úl-
tima vez que duelou com a 
equipe paranaense, na ter-
ceira rodada do primeiro 
turno, em 25 de outubro do 
ano passado, foi superado 
pelos anfitriões pelo placar 
de 85 a 77.
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Paraibano inicia a temporada, em João Pessoa, com um novo parceiro, o sul-mato-grossense Saymon Barbosa

George volta a treinar no CT Cangaço
VÔLEI DE PRAIA

A temporada 2024/25 já foi 
devidamente iniciada no Cen-
tro de Treinamento Cangaço 
Vôlei de Praia, localizado na 
orla pessoense, na última se-
gunda-feira (6). O ano recém-
-iniciado trouxe também uma 
nova fase da carreira do joga-
dor paraibano George Wan-
derley, que passará a competir 
ao lado do sul-mato-grossen-
se Saymon Barbosa. O plane-
jamento da dupla é estrear, ofi-
cialmente, no próximo mês, 
durante a abertura do Circui-
to Brasileiro, que acontecerá 
na cidade de Navegantes, em 
Santa Catarina. 

A última vez que Geor-
ge esteve em quadra parti-
cipando de uma competição 
foi ainda em outubro do ano 
passado. Na ocasião, ele con-
quistou a etapa de João Pessoa 
do Circuito Brasileiro de vô-
lei de praia, ao lado de André 
Stein, parceria que foi finali-
zada após seis anos e muitos 
títulos. A decisão foi anuncia-
da pelos dois alguns dias de-
pois, em suas redes sociais, e 
a ideia era disputarem o úl-
timo torneio juntos na capi-
tal paraibana, o Elite 16, mas 
o atleta pessoense acabou se 
lesionando, dedicando os me-
ses seguintes à recuperação.

“Para mim está sendo bem 
divertido, é um estímulo bem 
diferente. Foi a primeira vez 
que eu fiquei tanto tempo pa-
rado devido à minha lesão; 
não jogo desde outubro, aqui, 
em João Pessoa. É uma vol-
ta ao ritmo, volta de férias, 
volta de lesão, mudança de 
dupla, são muitas mudanças 
de uma vez que aconteceram 
na minha vida. Mas eu estou 
bem ansioso, bem feliz com 
a dupla com o Saymon; ele é 
um cara que eu sei o poten-
cial dele, sei o potencial que 
o nosso time pode ter. Então 
eu estou bem ansioso e bem 
motivado para a gente fazer 
acontecer”, expressou George.

Quem esteve acompa-
nhando os primeiros treinos 
da dupla em solo paraibano 
foi Roberto Calepes, treina-

dor de Saymon na tempora-
da passada. Agora, ele passa 
a ser comandado pelo tam-
bém experiente técnico Er-
nesto Vogado.

“Eu vejo com bons olhos, 
vejo uma grande dupla se for-
mando, e a gente pensa em ní-
vel Brasil, com dois grandes 
atletas se juntando assim, e 
ainda mais no CT Cangaço. 
Então eu vejo que quem ga-
nha com isso é o Brasil. Nós 
estamos na torcida por eles, a 
gente espera as melhores coi-
sas que tem pra eles e só su-
cesso pra equipe toda”, afir-
mou Roberto.

A relação do jogador sul-
-mato-grossense com as 
areias, sobretudo as de João 
Pessoa, não é recente, visto 
que ele já atuou com Álva-
ro Filho, com quem conquis-
tou o título brasileiro da tem-
porada 2016/17. Apesar de a 
comunidade esportiva estar 
dando início a mais um ciclo 
olímpico, o preparador físico 
de George e Saymon, Riceler 
Waske, destaca que, por ora, 
esse ainda não é um objetivo 
inicial dessa nova parceria.

“É um novo ciclo, uma 
nova formação também. O 
George agora vai atuar ao 

lado do Saymon, um atle-
ta que já trabalhou conosco 
aqui, em João Pessoa, então 
nós já o conhecíamos, os atle-
tas já se conhecem, e as expec-
tativas são altíssimas, porque 
são jogadores de altíssimo ní-
vel. E agora é passo a passo. 
Embora fala-se muito de ciclo 
olímpico, a gente está bem pé 
no chão para começar a cons-
truir uma nova história. Ain-
da não pensamos em Olim-
píadas, claro, aquele objetivo 
final sempre é representar o 
nosso país nas Olimpíadas, 
mas, por enquanto, é turnê 
a turnê, a gente performar e 
melhorar a dupla a cada ins-
tante para chegar no mais alto 
nível nos momentos que tem 
que chegar em alto nível para 
ser campeão”, explicou o pre-
parador físico.

Bolsa Esporte
O período de inscrições no 

programa Bolsa Esporte se-
gue até o próximo dia 23, de 
forma virtual, por meio de um 
formulário divulgado pela Se-
cretaria de Estado da Juven-
tude, Esporte e Lazer (Sejel) 
em seu perfil no Instagram, o  
@sejelgovpb. Esse é um fo-
mento que, junto às demais 

ações governamentais dire-
cionadas ao esporte, tem ex-
trema importância para o de-
senvolvimento e manutenção 
da carreira de atletas parai-
banos, garante George Wan-
derley.

“Esse é um governo que 
tem investido bastante, não 
só nessas partes de bolsas, de 
incentivos, mas também com 
eventos. Tivemos aí dois anos 
seguidos, duas etapas segui-
das de vôlei de praia aqui, in-
clusive uma do Mundial, o 
Elite 16, que é o maior even-
to que a gente tem de Circui-
to Mundial, e o Brasileiro, que 
tem todo ano aqui. Então, real-
mente, para a gente que hoje 
está no alto rendimento, e eu 
já estive do outro lado, na ca-
tegoria de base, eu acho que 
é muito importante para fo-
mentar o esporte. Esse incen-
tivo do Bolsa Esporte tam-
bém ajuda muito para ter uma 
equipe técnica qualificada, 
para a gente ter tranquilida-
de de poder investir na nos-
sa carreira, desde a categoria 
de base até o alto rendimen-
to, isso aí influencia bastan-
te a gente poder correr atrás 
do nosso sonho”, ponderou 
o atleta.

Basta uma frase polêmica dita no meio 
de uma longa explicação para que seja 
feito o recorte e, retirado de contexto, o 

trecho ganhe um alcance muito maior do que 
se propusera inicialmente, considerando o 
todo. É verdade que o interlocutor muitas vezes 
também insere a frase polêmica de forma 
proposital, para que aquilo tome proporções 
maiores e até sirva como cortina de fumaça 
para desviar a atenção de algum outro 
assunto que esteja em voga. O jornalismo 
vive de polêmicas. Hoje em dia, sob a égide 
da efemeridade, onde mais importa soltar a 
informação a qualquer tempo, mesmo carente 
de explicações, a mídia faz uso da polêmica 
e simplesmente a torna pública, deixando 
ao leitor a tarefa de contextualizar por conta 
própria e fazer qualquer juízo de valor. 

A polêmica da vez no meio esportivo acon-
teceu na quarta-feira (8), no Ninho do Uru-
bu, durante entrevista coletiva do diretor de 
Futebol do Flamengo, José Boto. Questionado 
sobre a importância da psicologia no futebol 
profissional, o português saiu com uma res-
posta no mínimo intrigante. 

“Eu gosto de falar por metáforas. Essas 
coisas todas: fisiologia, psicologia... São 
coisas muito importantes, que agregam. Mas 
são as batatas fritas. O importante é o bife. E 
o bife é a comissão técnica, o elenco. O resto 
são as batatas fritas. Se forem boas, podem 
agregar”, disse José Boto.

Logo em seguida, diversos portais de 
notícias publicaram o recorte do vídeo com a 
fala do diretor do Flamengo acompanhado 
do título, informando apenas que o gestor 
compara psicologia a batatas fritas. Entre 
bife e batatas fritas, fato é que foi um prato 
cheio para polêmicas. O conteúdo rapida-
mente viralizou nas redes sociais digitais, 
provocando opiniões contrárias. De um lado, 
pessoas acusando o flamenguista de menos-
prezar o peso da ciência no contexto espor-
tivo; do outro, internautas de fato menospre-
zando a ciência em tom muito mais agudo do 
que aquele proferido por José Boto. E, dentre 
os que acusam ou defendem, nenhuma fala 
de alguém da área. 

Ante o imediatismo das redes, vale um 
pingo de sensatez. Pedi a opinião de uma 
psicóloga, que também é pesquisadora e 
uma das cinco pessoas mais inteligentes que 
já conheci. Ela, com propriedade, disse-me 
que José Boto está certo. 

“Existem filés tão suculentos que não pre-
cisam de batata frita. Existem pratos de filés 
tão ruins que, se não tiver a batata frita, você 
não aguenta comer. É uma analogia doida? 
É. Se fosse um profissional [da psicologia] 
falando seria estranho? Seria. Mas ele? Está 
certo! Se você quer ir numa churrascaria, 
você quer comer um filé, uma picanha, você 
não vai pela batata, mas que a batata vai 
deixar aquela carne melhor, com certeza 
vai”, explicou.

Antes de levar a notícia ao leitor, a fun-
ção primária do jornalista é ouvir. Todo bom 
contador de histórias precisa ser, antes de 
tudo, bom ouvinte. No caso das histórias 
reais, logicamente não há argumentos contra 
fatos; no entanto, é preciso ouvir, entender, 
às vezes até ouvir mais de uma fonte sobre o 
mesmo assunto, e só então decodificar a in-
formação para que o leitor a receba e possa 
fazer sua análise de forma embasada. No 
jornalismo de hoje, o tempo da notícia mora 
no imediato, mas, tão rápido quanto um corte 
se espalha, pode mais desinformar do que 
agregar. Em alguns casos, motivar ataques 
e até violar reputações. É preciso ter pressa 
e cuidado ao mesmo tempo. E, diante de um 
bom prato de filé com batatas fritas, degus-
tar com calma.

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com

Polêmica na 
mesa

Colunista colaborador

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

O paraibano George Wanderley diz que está vivendo um novo ciclo no vôlei de praia
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Unifacisa joga, hoje, contra o Pato Basquete
EM CAMPINA

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Jogadores do Unifacisa em partida pela Liga Nacional
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Sanar as dívidas de um 
clube gigante do futebol é a 
grande missão de todos os di-
rigentes do país e algo ainda 
muito difícil na maioria deles. 
Em encontro no auditório da 
sede do Atlético-MG, o CEO 
Bruno Muzzi apresentou as 
contas de 2024, nas quais co-
memorou um superávit ope-
racional de R$ 8 milhões — 
custos e receitas recorrentes 
da atividade na qual a SAF 
está inserida.

Fechar no azul ano a ano 
é um grande passo da ad-
ministração da SAF do clu-
be, que tem uma dívida alta, 
de R$ 1,4 bilhão, e espera re-
petir a façanha de reduzi-la 
nas próximas temporadas. 
Os números apresentados 
ainda terão de passar por au-
ditoria, mas o dirigente reve-
lou receitas de R$ 657 milhões 
na temporada passada.

O dirigente apresentou 
uma receita operacional 
de R$ 502 milhões, sendo 
R$ 53 milhões (pouco mais 

de 10%) de receitas inédi-
tas oriundas da chegada da 
Arena MRV. As despesas fi-
caram em R$ 494 milhões, 
sendo R$ 379 milhões com 
o futebol profissional.

“Eu preciso que o Atlé-
tico-MG seja superavitário 
na operação. É o que nos 
dá sustentabilidade. Deixo 
isso como uma mensagem-

-chave da nossa adminis-
tração”, disse Bruno Muzzi, 
mantendo a promessa de to-
tal transparência da adminis-
tração do Atlético-MG.

A folha salarial mensal 
do Atlético-MG na tempora-
da passada atingiu R$ 25 mi-
lhões, levando em considera-
ção atletas e comissão técnica 
do elenco profissional mas-

culino, além das premiações 
por performance esportiva.

Mussi revelou, ainda, que 
o Atlético-MG obteve R$ 155 
milhões em vendas de jogado-
res no ano passado, já incluin-
do a operação que envolveu 
a saída do atacante Paulinho 
ao Palmeiras — 18 milhões de 
euros por 100% dos direitos, 
sendo que o clube teve direi-
to a 80%. Dessa maneira, a re-
ceita do Atlético-MG em 2024 
foi de R$ 657 milhões, um re-
corde para o clube.

A diretoria também não 
mediu esforços para contra-
tações. Foram R$ 211 milhões 
investidos em 2024, maior 
número desde 2020 — quase 
R$ 900 milhões nos últimos 
cinco anos.

“Houve um investimento 
maior em 2020, mas eles con-
tinuaram acontecendo ao lon-
go dessas temporadas recen-
tes. São números relevantes. 
O dinheiro do Paulinho será 
todo reinvestido em atletas. 
Vamos manter o número da 
folha salarial elevada no fute-
bol”, pontuou o CEO.
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Curtas
João Fonseca disputará
seu primeiro Grand Slam

Tiago Leifert vai narrar a
Liga dos Campeõs pelo SBT

Corinthians motivado para
buscar troféus neste ano

Roberto Carlos nega estar 
dormindo no CT do Real

João Fonseca vai disputar a chave de um Grand 
Slam como profissional pela primeira vez em sua 
carreira. Na madrugada de ontem, o jovem tenista 
brasileiro venceu a terceira partida no qualifying e 
assegurou a presença na chave principal do Aberto 
da Austrália, em Melbourne. Fonseca já sabe contra 
quem fará sua estreia: o russo Andrey Rublev, atual 
número 9 do mundo.

O brasileiro, número 113 do mundo, entrou na 
chave australiana ao superar o argentino Thiago 
Agustín Tirante por 2 sets a 0, com parciais de 6/4 e 
6/1, em 1h14min de confronto. Tirante, de 23 anos, 
é o atual 115o do ranking, mas já apareceu no 90o 
posto, no ano passado. Foi a 13a vitória seguida do 
brasileiro, que vem de dois títulos consecutivos. 

Tiago Leifert foi anunciado como novo narrador 
do SBT. O ex-apresentador da Globo chega após a 
saída de Cleber Machado para a Record, pela qual 
vai narrar os campeonatos Paulista e Brasileiro em 
2025. Leifert será responsável pelas narrações da 
Liga dos Campeões e da Copa Sul-Americana. O 
novo contratado do SBT vai estrear em 21 de janeiro, 
na partida entre Benfica e Barcelona, válida pela 
sétima rodada da Liga dos Campeões, às 16h45 
(de Brasília). “Nasci e cresci na TV aberta e, como 
todo brasileiro, tenho um carinho enorme pelo SBT 
e o máximo de respeito pelo legado do gênio Silvio 
Santos. Estou muito honrado e empolgado com a 
oportunidade de contar as histórias da Sul-Americana 
e da Liga dos Campeões ao lado dos colegas do time 
de esportes”, comemora Tiago Leifert.

Há tempos que o Corinthians não inicia uma 
temporada com a confiança tão elevada. A 
sequência de nove triunfos seguidos no Brasileirão 
no fim de 2024 e a manutenção das principais 
peças do elenco deixou o astral em alta nessa 
reapresentação e não tem um jogador que não 
demonstre confiança em erguer ao menos um 
troféu no ano. Desde o tricampeonato paulista, 
em 2019, que o time profissional do Corinthians 
não dá uma volta olímpica. Chegou perto ao 
perder a decisão da Copa do Brasil de 2022 nos 
pênaltis para o Flamengo — voltou à semifinal da 
competição nos dois anos seguintes e ainda caiu 
na disputa por vaga à decisão da Sul-Americana 
de 2024. Dessa maneira, a confiança em um 2025 
mais vitorioso está explícita em cada jogador.

Roberto Carlos se manifestou nas redes sociais 
para negar que esteja morando no centro de 
treinamento do Real Madrid. A informação havia 
sido divulgada no programa Fiesta, do canal 
espanhol Telecinco. O ex-lateral da Seleção 
Brasileira, que está se divorciando, afirma que está 
morando em residência privada e que sua equipe 
jurídica está analisando alegações da TV local 
para tomar “medidas apropriadas”.

“Embora valorize minha privacidade, sinto-me 
obrigado a abordar os rumores infundados sobre 
minha moradia. Essas histórias fabricadas são 
totalmente falsas e parecem ter sido criadas para 
gerar clique”, disse o lateral do pentacampeonato, 
em nota oficial. O canal ainda não se manifestou 
sobre o tema.

Aos 51 anos, Roberto Carlos está se separando 
da fisioterapeuta Mariana Luccon, com quem era 
casado desde 2009 e tem duas filhas, Manuela e 
Marina. Segundo a TV espanhola, os sogros do 
brasileiro moram em uma segundo imóvel que 
ele tem em Madri. Assim, ele teria buscado as 
dependências do Real, localizado no Parque de 
Valdebebas, durante o processo de divórcio.

Brasil disputará o Sul-Americano, e o jogo da estreia, no próximo dia 24, será contra a Argentina, na Venezuela

Treinos começam na Granja Comary
SELEÇÃO SUB-20

A Seleção Brasileira já ini-
ciou a preparação para o Sul-
-Americano Sub-20. Concen-
trada na Granja Comary, a 
equipe comandada pelo téc-
nico Ramon Menezes terá um 
período de treinamento con-
siderável até o dia da estreia, 
em 24 de janeiro, contra a Ar-
gentina, às 20h30, no Estádio 
Misael Delgado, na Venezue-
la. O treinador falou sobre 
sua expectativa para o clás-
sico, afirmando que terá uma 
final antecipada logo na pri-
meira partida da competição.

“Desde a minha chega-
da aqui, fizemos três jogos 
contra a Argentina e tivemos 
uma vitória, um empate e 
uma derrota. É um jogo di-
ferente de todos, é pratica-
mente uma final antecipada, 
mas é só o começo da compe-
tição. Como eu sempre digo, 
tudo depende da preparação, 
e você tem que estar prepara-
do para vestir a camisa da Se-
leção Brasileira”, disse.

O Brasil é cabeça de cha-
ve do Grupo B e vai enfrentar 
Colômbia, Equador, Argenti-

na e Bolívia na primeira fase. 
No Grupo A, estão Venezue-
la, Uruguai, Paraguai, Chi-
le e Peru.

O formato do Sul-Ame-
ricano é um pouco diferen-
te da maioria dos campeo-
natos. Na primeira etapa, as 
cinco seleções de cada gru-
po brigam pelas três primei-
ras colocações classificatórias 
para o hexagonal final, no 
qual os seis países lutam pe-
las quatro vagas para a Copa 
do Mundo Sub-20, no Chile. 
Tanto na primeira fase como 
no hexagonal final, o forma-
to é de pontos corridos e tur-
no único, em que todos se en-
frentam.

Por já estar há algum tem-
po no comando da Seleção 
Sub-20, Ramon acredita que 
tem a bagagem necessária 
para fazer um bom trabalho 
e ajudar os atletas a se adap-
tar ao torneio.

“Eu tive algumas compe-
tições oficiais como técnico 
da Seleção Sub-20, Sul-Ame-
ricano, Mundial, Pan-Ame-
ricano, Pré-Olímpico… Isso 

acrescenta bagagem e nos faz 
crescer. O Sul-Americano é 
uma competição muito dura, 
com pouco tempo de recupe-
ração. A nossa chave é muito 
equilibrada e o nível de en-
frentamento é alto, e aí cabe 
a nós fazer uma boa prepara-
ção”, afirmou.

A bagagem de Ramon não 
vem apenas desse período 
como técnico. Em 1991, ele foi 
campeão do Sul-Americano 
Sub-20 como jogador da Sele-
ção Brasileira. Com experiên-
cia dentro e fora de campo, o 
treinador reforça que o segre-
do para se sair bem é manter 
o grupo unido e forte.

“Eu tive a felicidade de ga-
nhar os dois Sul-Americanos 
que disputei. Foram situações 
muito parecidas em relação 
ao grupo de trabalho, por-
que você precisa estar muito 
fechado com a equipe, muito 
unido, para passar pelas di-
ficuldades e mostrar o que é 
o forte do futebol brasileiro. 
Espero que a gente também 
tenha sucesso nessa compe-
tição em 2025”.

Para a competição, o técni-
co convocou 23 jogadores. To-
dos eles já haviam sido cha-
mados por Ramon em algum 
momento, então conhecem 
bem o trabalho da comissão 
técnica.

O treinador exaltou o 
elenco, dizendo que acredita 
que todos os atletas sentem 
orgulho por vestir a Amare-
linha e vão representar o Bra-
sil muito bem.

“Todos os atletas convoca-
dos são muito promissores. 
Todas as vezes que eles vêm 
para a Seleção, mostram que 
querem sempre estar aqui. 
São jogadores com um com-
promisso muito forte. Tenho 
certeza que esses 23 guer-
reiros vão representar mui-
to bem o que é vestir a ca-
misa da Seleção Brasileira”, 
finalizou.

A equipe segue concen-
trada na Granja Comary até 
o dia 18 de janeiro. No dia 
19, embarca para a cidade de 
Valencia, sede dos jogos da 
Seleção Brasileira na fase de 
grupos.

SAF do Atlético-MG tem receita de R$ 657 mi
CONTAS DE 2024

Agência Estado

Folha salarial no Atlético-MG chegou a R$ 25 milhões
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Jogadores seguem treinando na Granja Comary para a disputa do Sul-Americano, que vale vaga para a Copa do Mundo
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Carlos 
   Azevêdo

“Oh, sim, sim, sim, Berlim…”.
Ignácio de Loyola Brandão

Eu definiria Berlim, a antiga Berlim 
Ocidental, como a capital dos sons 
sonsos. Era uma cidade fantástica — não 

fechava nunca suas portas: 24 horas no ar. 
De Kreuzberg ao Kudamm, ouvia-se o pulsar 
nervoso da cidade: música turca, canções de 
Nina Hagen, ruídos das construções, do trânsito, 
gente falando alto, cachorros latindo nas ruas. 
Polifonia, polifonia, polifonia.

O escritor brasileiro Ignácio de Loyola 
Brandão notou tudo isso, quando, ainda no tempo 
do Muro de Berlim, pesquisava aquela cidade 
para escrever O muro violentou o verde.

Falando dos sons da cidade, salientou 
Loyola: “Ruídos familiares chegou à minha 
sala: vassoura varrendo o pátio, cão que ladra, 
mãe grita com filho, alguém deposita lixo nos 
latões, ouvem Nina Hagen no apartamento de 
cima” (página 218).

Leitora e leitor, fui a KaDeWe — a loja 
mais luxuosa de Berlim e a maior loja de 
departamentos da Europa.

No elevador (cheio), dei um pum, em tom 
maior... O elevador trovejou, São Pedro! Os 
alemães olharam logo para mim. Pensei: 
“Como eles sabiam que fui eu? Tenho cara 
de turco? Ou, quem sabe, pensam que sou 
comunista da Alemanha Oriental, querendo 
bagunçar o templo do consumo deles, a 
KaDeWe.

Antes de sair do elevador, no terceiro andar, 
olhei para os alemães e soltei um palavrão 
cabeludo: “Arschelöcher!” (não vou traduzi-lo 
ao português, sim?).

Quantos e quantos puns não ouvi em 
Berlim, engrossando a paisagem sonora 
daquela cidade. Mas tudo isso fazia parte dos 
sons sonsos da urbe.

Uma excentricidade minha: toda semana, 
às quartas-feiras (ou era aos sábados?), ia 
sozinho para um motel que ficava no Kudamm. 
Ia sozinho, repito.

Lá, então, tomava o meu uísque e ficava 
horas e horas ouvindo os sons da cidade. Ah, 
pura maluquice, Nanda!

Leitora e leitor, se não me engano, aprendi 
isso com o protagonista do filme Hiroshima, 
Meu Amor, que ia para o motel apenas para 
ouvir os sons ao redor. 

Sabia disso, Kleber Mendonça Filho?

Dedicado a Rita Lee (in memoriam).

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

Sons sonsos
em Berlim

Carlos Azevêdo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil-holandês

Foto: André Conti/Estadão Conteúdo

Loyola Brandão, autor de “O muro violentou o verde”

1880 — Manoel Pedro Cardoso Vieira, 
advogado, historiador, jornalista, professor e 
político paraibano
1939 — Dom Santino Maria da Silva 
Coutinho, bispo católico paraibano
1983 — Barra Branca (Otávio Adelino de 
Lima), caçador, pescador e funcionário 
público federal paraibano
2018 — Corrinha (Maria do Socorro 
Mendes), professora e carnavalesca 
paraibana
2021 — Evangê Costa, radialista paraibano
2021 — Firmino Brasileiro, médico 
ortopedista paraibano
2022 — Francisco George Abílio Diniz, 
médico ginecologista e político paraibano

Mortes na história

Obituário

Cardoso Filho
6/1/2024 — Aos 73 anos, em João 
Pessoa. Em 1981, ele ingressou 
no Jornal A União, no qual 
trabalhou até 2003 e para o qual 
retornou em 2012; o jornalista 
vinha atuando como editor da página policial, 
do caderno Paraíba (também contribuindo 
eventualmente na editoria do caderno Esportes e 
assumindo a chefia de Reportagem de A União, 
durante as férias da atual ocupante da função, 
Teresa Duarte). José Cardoso da Cruz Filho teve 
passagens por outros veículos, como o Correio 
da Paraíba, O Momento e o portal WSCOM, 
além da Secretaria de Estado da Comunicação 
Institucional (Secom-PB). No começo de março 
do ano passado, durante a solenidade alusiva 
aos 192 anos da Polícia Militar da Paraíba 
(PMPB), Cardoso foi um dos homenageados. 
Há mais de 40 anos, acompanhava de perto a 
atuação da PMPB e recebeu uma condecoração 
pela sua atuação jornalística. O paraibano 
deixa a viúva de seu segundo casamento, 
Maria Adalgiza, que é subgerente de execução 
financeira e orçamentária da Empresa 
Paraibana de Comunicação (EPC). Com ela, 
o jornalista teve uma filha, Jéssica. Já com sua 
primeira esposa, Irani, ele foi pai de três filhos: 
Joseni, Jeferson e Joelson.

Foto: Evandro Pereira

O sítio Ségognole 3, em 
Noisy-sur-École, na Fran-
ça, é único na combinação 
de arte rupestre figurativa 
com intervenções arquite-
tônicas na pedra. O local si-
tua-se num complexo com 
mais de duas mil gravuras 
pré-históricas.

Recentemente, numa 
pesquisa publicada no fim 
do ano passado, na Oxford 
Journal of Archaeology, cien-
tistas descobriram uma es-
pécie de “maquete” dessa 
época, que representa as ca-
racterísticas hidrológicas e 
geomorfológicas da região, 
uma caverna ao sul de Pa-
ris. A gravura tridimensio-
nal única pode ter servido 
para delinear estratégias de 
caça ou consciencializar so-
bre recursos ambientais.

Remontando ao Paleo-
lítico Superior, a gravu-
ra pode ser o mapa em 3D 
mais antigo já encontrado 
no mundo. “A exatidão do 
desenho dessa rede hidro-
gráfica revela uma notável 
capacidade de pensamen-
to abstrato de quem o dese-
nhou e daqueles a quem se 
destinava”, aponta a equipe 
no artigo.

O estudo, liderado pe-
los pesquisadores Médard 
Thiry e Anthony Milnes, 
descreve como o abrigo foi 
cuidadosamente modifica-
do por mãos humanas para 
manipular o fluxo de água 
por uma série de canais, ba-
cias e depressões. Segundo 
eles, essas características, 
combinadas com gravuras 
complexas, evocam uma 
representação do sistema 
hidrográfico da área, in-
cluindo rios, lagos e suas 
entradas de delta e colinas. 

A descoberta é impor-
tante não apenas por sua 
singularidade, mas tam-
bém por suas implicações 
na compreensão das habi-
lidades cognitivas e da or-
ganização social dos hu-
manos pré-históricos. De 
acordo com os autores, as 
linhas cravadas na pedra 
“evocam claramente uma 
cartografia”, podendo ser 
consideradas o primeiro 
mapa tridimensional co-
nhecido de um território, 
marcando um afastamento 
de outras representações da 
época, que eram bidimen-
sionais e menores.

“Mais do que uma re-
presentação geográfica ou 
um mapa da paisagem pró-
xima, o chão da galeria gra-
vado em Ségognole 3 pare-

ce ser uma representação 
das relações espaciais das 
caraterísticas da paisagem 
e pode ser considerado uma 
miniatura das caraterísti-
cas naturais e das suas re-
lações na paisagem adja-
cente”, explicam os autores.

Água como animação
Uma das características 

mais fascinantes da gravu-
ra é sua interação ativa com 
a água. Durante as chuvas, 
o líquido flui pelos canais e 
bacias, “animando” o mo-
delo e demonstrando como 

rios e afluentes podem ter 
funcionado na paisagem 
real. Esse elemento dinâ-
mico reforça a ideia de que 
as gravuras não eram me-
ramente decorativas, mas 
ferramentas funcionais e 
educacionais, possivelmen-
te imbuídas de significado 
cultural e espiritual.

Além disso, o design da 
integração tridimensional 
reflete uma compreensão 
avançada do ambiente na-
tural e uma capacidade abs-
trata de representar rela-
ções espaciais e funcionais.

Segundo cientistas franceses, uma gravura única que remonta ao Paleolítico 
Superior pode ser o mapa tridimensional mais antigo já encontrado no mundo

Espécie de “maquete” 
pré-histórica é achada

ARQUEOLOGIA

Duas vistas do mapa 
tridimensional do período 

Paleolítico, no chão da 
caverna ao sul de Paris
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Da Redação

Aforismo
“O difícil é a moral 

estática; é mais fácil 
preparar os homens para 
a morte que ajudá-los a 

viver o dia a dia”.

Jean Rostand
(1894–1977)
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE BELÉM

ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00002/2025

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2025, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS NA ÁREA CONTÁ-
BIL – ACOMPANHAMENTO DA EXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA E FINANCEIRA COM ANÁLISE 
E REVISÃO DOS REGISTROS E DAS DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS, ASSESSORAMENTO 
EM ASSUNTOS DE NATUREZA CONTÁBIL E FINANCEIRA, PARA ATENDER O INSTITUTO DE 
PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE BELÉM–PB; ADJUDICO o seu objeto e 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: KARINA CAMILO CONTABILIDADE E 
AUDITORIA PUBLICA LTDA - R$ 39.000,00.

Belém - PB, 08 de Janeiro de 2025

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A 
CONCLUSÃO DA OBRA DO CENTRO DE IMAGEM DO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Dispensa nº DV00024/2024. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação do 
projeto. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00215/2024 - Cons-
trutora Cral Serviços Ltda - CNPJ: 03.117.952/0001-88 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 14.973,23. 
ASSINATURA: 26.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
AREIA, PARALELEPÍPEDOS, MEIO–FIO, PEDRAS E PIAS DE MÁRMORE PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB, NO EXERCÍCIO 
DE 2025. Abertura da sessão pública: 07:30 horas do dia 23 de Janeiro de 2025. Início da fase de 
lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licitacaobelem2024@gmail.com. Edital: www.belem.pb.gov.br; www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Belém - PB, 09 de Janeiro de 2025
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE BELÉM

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS NA ÁREA CONTÁ-

BIL – ACOMPANHAMENTO DA EXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA E FINANCEIRA COM ANÁLISE 
E REVISÃO DOS REGISTROS E DAS DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS, ASSESSORAMENTO 
EM ASSUNTOS DE NATUREZA CONTÁBIL E FINANCEIRA, PARA ATENDER O INSTITUTO DE 
PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE BELÉM–PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
RECURSOS PRÓPRIOS/OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2025 Elemento de 
Despesa 03 – Instituto de Previdência dos Servidores do Município de Belém 09.271.2003.2007 
– Manutenção das Atividades do IPSMB 33.90.39.00.3.00.0000 – Outros Serviços de Terceiros – 
Pessoa Jurídica/ Recursos Previdenciários. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. 
PARTES CONTRATANTES: Entidade de Previdência de Belém e: CT Nº 00002/2025 - 08.01.25 
- KARINA CAMILO CONTABILIDADE E AUDITORIA PUBLICA LTDA - R$ 39.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ERRATA AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00056/2024

A prefeitura Municipal de Belém/PB, torna público através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediada 
na RUA FLÁVIO RIBEIRO, 74 - CENTRO - BELÉM - PB, para conhecimento dos interessados, ER-
RATA ao processo do Pregão Eletrônico 00056/2024. Está dispensado para fins de habilitação o item 
6.9.1 de forma que, a empresa que não apresentar a referida documentação NÃO será inabilitada, 
sendo aceito atestados de capacidade técnica emitidos por Instituições Públicas ou Privadas, com 
atividades compatíveis com o objeto. Informações: no horário das 07h00min as 13h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaobelem2024@gmail.com.

Belém - PB, 09 de Janeiro de 2025
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
AVISO DE LICITAÇÕES

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 001/2025. OBJETO: CONTRATAÇÃO EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS DE PROTEÇÃO INDIVIDUAL (EPIs) PARAPREFEI-
TURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA/PB. ENDEREÇO ELETRÔNICO ONDE SERÁ REALIZADO 
O PREGÃO: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR.  RECEBIMENTO DAS PRO-
POSTAS: A PARTIR DO DIA 10/01/2025, ÀS 16H00MIM; ENCERRAMENTO DO RECEBIMENTO 
DAS PROPOSTAS: 22/01/2025, ÀS 08H59MIM; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 22/01/2025 
ÀS 09H00MIM; INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE PREÇOS: 22/01/2025 ÀS 09H10MIM. O 
EDITAL E SEUS ANEXOS PODERÃO SER OBTIDOS NOS SEGUINTES ENDEREÇOS: WWW.
PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR E HTTP://BOAVENTURA.PB.GOV.BR/ACESSO-A-
-INFORMACAO/LICITACOES.

BOA VENTURA/PB, 08 de janeiro de 2025
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

Pregoeira/Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
AVISO DE LICITAÇÕES

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº. 001/2025. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARELELEPÍPEDO EM DI-
VERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB – CONTRATOS DE REPASSE Nº CTT 
944359/2023, ORIUNDO DO MINISTÉRIO DAS CIDADES E PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA EM 
VIAS URBANAS COM RECURSO PRÓPRIO. ENDEREÇO ELETRÔNICO ONDE SERÁ REA-
LIZADO O PREGÃO: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR.  RECEBIMENTO DAS 
PROPOSTAS: A PARTIR DO DIA 13/01/2025, ÀS 14H00MIM; ENCERRAMENTO DO RECEBIMEN-
TO DAS PROPOSTAS: 17/02/2025, ÀS 08H59MIM; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 17/02/2025 
ÀS 09H00MIM; INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE PREÇOS: 17/02/2025 ÀS 09H10MIM. O 
EDITAL E SEUS ANEXOS PODERÃO SER OBTIDOS NOS SEGUINTES ENDEREÇOS: WWW.
PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR E HTTP:// BOAVENTURA.PB.GOV.BR/ACESSO-A-
-INFORMACAO/LICITACOES. 

BOA VENTURA/PB, 08 DE JANEIRO DE 2025
JOSÉ ANACLEON PINTO OLIVEIRA

Secretário de Infraestrutura

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00041/2024

O Pregoeiro comunica aos interessados que o Pregão Eletrônico nº 00041/2024, cujo objeto 
é AQUISIÇÃO DE PRODUTOS E MATERIAIS ESSENCIAIS PARA LIMPEZA, HIGIENIZAÇÃO E 
DESINFECÇÃO HOSPITALAR, CONFORME NORMAS REGIDAS PELO MINISTÉRIO DA SAÚDE, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO HOSPITAL E MATERNIDADE MUNICIPAL PE. ALFREDO 
BARBOSA–HMMPAB, NO ÂMBITO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO–SES. 
Que seria realizado no dia 15 de Janeiro de 2025, às 09:00 horas, fica adiado para o dia 22 de 
Janeiro de 2025, às 09:00 horas. O presente adiamento se dará pela necessidade de adequação 
do Termo de Referência, após pedido impugnação interposto por empresa interessada e julgada 
procedente em parte, razão pela qual um novo edital será disponibilizado. E-mail: sescab.licitacao 
@cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/ portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.
br; www.licitacaocabedelo.com.br; www.gov.br/pncp. 

Cabedelo - PB, 09 de Janeiro de 2025
REBECCA FOKKELMAN ESPIRITO SANTO

Assessora de Processos Licitatórios

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00009/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Contratação, sediada na 

Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Reforma de 
duas escolas, neste Município: Escola em Tempo Integral Antônio Raimundo dos Santos; e Escola 
em Tempo Integral Coronel Joca Viriato. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 28 de 
Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 28 de Janeiro de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 030/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecom-
praspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Conde - PB, 08 de Janeiro de 2025
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JÚNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00068/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa especializada em prestação de serviços de recarga de oxigênio medicinal, ar com-
primido e liquefeito, devidamente envazado, conforme normas da ANVISA, em cilindro padrão 
em regime de comodato. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 28 de Janeiro de 
2025. Início da fase de lances: 11:01 horas do dia 28 de Janeiro de 2025. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 030/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referi-
das normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Conde - PB, 08 de Janeiro de 2025
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00070/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de medicamentos 
diversos, a fim de atender as demandas judiciais proferidas nos autos dos processos. Abertura 
da sessão pública: 11:00 horas do dia 23 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 11:01 
horas do dia 23 de Janeiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 11.462/23; Decreto Municipal nº 030/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/
ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: conde.
cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompras-
publicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Conde - PB, 08 de Janeiro de 2025
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ
EXTRATO DE ADITIVO

13.° EXTRATO DE PRAZO DE TERMO ADITIVO AO CONTRATO N.° 0035/2019
Origem:Tomada de Preço nº 001/2019
Objeto: Execução de Obras para Conclusão da Construção de Uma Escola com 6 (seis) Salas 

de Aulas, no Município de Cubatí/PB.
Fica prorrogado até 31/12/2025 o prazo para Execução de Obras para Conclusão da Constru-

ção de Uma Escola com 6 (seis) Salas de Aulas, no Município de Cubatí/PB, conforme Contrato 
n.º 00035/2019, conforme preceitua o art. 57, da Lei 8.666/93, alterações, e este termo aditivo.

Contratante: Prefeitura Municipal de Cubatí
Contratada: LUMAR ENGENHARIA LTDA.

Cubatí - PB, 09 de Janeiro de 2025
JOSÉ RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00003/2025

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 
Prestação De Serviços Contínuos, Técnicos Especializados em Assessoria e Consultoria Jurídica, 
Compreendendo a defesa dos interesses do município junto ao poder judiciário, representação judi-
cial Tribunal de Contas do Estado da Paraíba e da União, Tribunal de Justiça da Paraíba (1º grau), 
Tribunal Tribunal Regional Federal da 5ª Região (1ª e 2ª Instância), e Tribunal Regional do Trabalho 
(1º e 2º grau), realizando produção de peças e demais atos processuais inerentes e necessários 
à atuação.; DESIGNO os servidores Jairo Santos do Prado, Secretário, como Gestor; e Ullangles 
Marcos Correia, Secretario, para Fiscal, do contrato decorrente da Inexigibilidade nº IN00003/2025, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Cuité de Mamanguape - PB, 08 de Janeiro de 2025
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação De Serviços Contínuos, Técnicos Especializados em Assessoria e Con-
sultoria Jurídica, Compreendendo a defesa dos interesses do município junto ao poder judiciário, 
representação judicial Tribunal de Contas do Estado da Paraíba e da União, Tribunal de Justiça da 
Paraíba (1º grau), Tribunal Tribunal Regional Federal da 5ª Região (1ª e 2ª Instância), e Tribunal Re-
gional do Trabalho (1º e 2º grau), realizando produção de peças e demais atos processuais inerentes 
e necessários à atuação.. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2025. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.010 Gabinete do Prefeito 04 122 0210 2002 
Manut. das Ativ. do Poder Executivo 000022 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – 
PESSOA JURÍDICA 02.020 Secretaria Municipal de Administração 04 122 0210 2004 Manut. das 
Ativ. Administrativas do Muni cípio 000043 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – 
PESSOA JURÍDICA 02.030 Secretaria Municipal de Finanças 04 123 0210 2008 Manut. das Ativ. 
de Contabilidade e Tesouraria 000059 3390.35 99 SERVIÇOS DE CONSULTORIA 000061 3390.39 
99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 09/01/2026. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00004/2025 
- 09.01.25 - PASSERAT DE SILANS SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 84.000,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
MATERIAL MEDICO HOSPITALAR PARA O FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DESTE MUNICIPIO. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 24 de janeiro de 2025. Início da fase de lances: 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3635–1013. E-mail: licitacao@damiao.pb.gov.br. Edital: www.damiao.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Damião - PB, 09 de Janeiro de 2025
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: FORNECIMENTO DE ÁGUA MINERAL (ADCIONADA DE SAIS) EM GARRAFÕES DE 
POLIETILENO, COM CAPACIDADE PARA 20 (VINTE) LITROS, SEM CAVIDADES OU REBORDOS 
INTERNOS QUE POSSAM RETER BACTÉRIAS OU OUTRAS IMPUREZAS NOCIVAS À SAÚDE 
HUMANA DENTRO DAS NORMAS MAIS ATUAIS DE SEGURANÇA E HIGIENE. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00053/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
02.002–GABINETE DO PREFEITO 02002.04.122.2001.2002 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES 
DO GABINETE 02.004–SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 02.007–SECRETARIA DE EDUCACAO 
02007.12.361.1003.2017 – MANUTENCAO DO TRANSPORTE ESCOLAR 02007.12.361.1003.2015 
– MANUT DAS ATIV DO ENSINO FUNDAMENTA MDE 02.011–SEC DE OBRAS, URBANISMO E 
TRANSPORTE 02011.15.122.2001.2045 – MANUT DAS ATIV SEC DE OBRAS URBANISMO E 
TRANSPORTE 02011.15.451.1026.2046 – MANUTENCAO DOS SERVICOS DE LIMPEZA PUBLICA 
02.012–SEC DE AGRIC, REC HIDRICOS E MEIO AMBIENTE 02012.20.122.2001.2051 – MAN 
DAS A. SEC DE AGRIC R HIDRICOS E MEIO AMBIENTE 02012.20.605.1025.2052 – MANUT 
DOS SERV DE MERCADO FEIRA E MATADOURO 02012.26.782.1018.2048 – MELHORIAS DE 
ESTRADAS VICINAIS 09.009–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 09009.10.301.1017.2030 – MANUT 
DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 09009.10.301.1017.2072 – MANUT.DAS ATIV 
DO PROG SAÚDE DA FAMILIA 09009.10.302.1017.2081 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO 
SAMU 09009.10.302.1018.2077 – MANUTENÇÃO DA UNIDADE HOSPITALAR E AMBULATORIAL 
09009.10.302.1018.2078 – MANUTENÇÃO DA POLICLINICA MUNICIPAL 10.010–FUNDO MUNIC 
DE ASSIST E SERVICO SOCIAL 10010.08.122.2001.2034 – MANUT DO FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTENCIA SOCIAL 10010.08.243.1005.2037 – MANUTENCAO DO CONSELHO TUTE-
LAR 10010.08.244.1006.2069 – DESENV DAS ATIVIDADES DE GESTAO (IGD SUAS/IGD BF). 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00427/2024 - 28.11.24 - PROGAS DISTRIBUIDORA DE GAS E 
AGUA - R$ 22.200,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00057/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00057/2024, que objetiva: Contratação de Instituição 
Financeira Pública ou Privada, inclusive sob a forma de Cooperativa de Crédito, autorizada a 
funcionar pelo Banco Central do Brasil, para a prestação de serviços de centralização, processa-
mento e gerenciamento de créditos provenientes de 100% da folha de pagamento dos servidores e 
empregados públicos da Administração Direta do município de Esperança, abrangendo os efetivos, 
comissionados, agentes políticos, estagiários, conselheiros tutelares e admitidos em caráter tem; 
HOMOLOGO o correspondente certame: licitação deserta.

Esperança - PB, 07 de Janeiro de 2025
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
REVOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00057/2024
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 00057/2024, que objetiva: Contratação de Instituição Financeira Pú-
blica ou Privada, inclusive sob a forma de Cooperativa de Crédito, autorizada a funcionar pelo Banco 
Central do Brasil, para a prestação de serviços de centralização, processamento e gerenciamento 
de créditos provenientes de 100% da folha de pagamento dos servidores e empregados públicos da 
Administração Direta do município de Esperança, abrangendo os efetivos, comissionados, agentes 
políticos, estagiários, conselheiros tutelares e admitidos em caráter tem; REVOGO o correspondente 
procedimento licitatório. Justificativa: Motivo de conveniência e oportunidade - licitação deserto.

Esperança - PB, 07 de Janeiro de 2025
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00006/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços nº 
AD00006/2024, que objetiva: Aquisição de 01 (um) veículo de transporte escolar diário de estudantes 
denominado de Ônibus Rural Escolar (ORE 3) – Transmissão Mecânica; RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: IVG BRASIL LTDA - R$ 469.499,00.

Gurinhém - PB, 24 de Dezembro de 2024
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de 01 (um) veículo de transporte escolar diário de estudantes denominado de 
Ônibus Rural Escolar (ORE 3) – Transmissão Mecânica. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão Registro de 
Preços nº AD00006/2024 - Ata de Registro de Preços nº 008/2023, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Eletrônico nº 006/2023, realizado pelo Fundo Nacional de Desenvolvimento 
da Educação – FNDE. DOTAÇÃO: 02040 12.361.0009. 1018 AQUISIÇÃO DE VEÍCULO PARA 
TRANSP. DE ESTUDANTES 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 077 
VEÍCULOS DE TRAÇÃO MECÂNICA 569 OUTRAS TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNDE. 
VIGÊNCIA: até 24/12/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gurinhém e: CT 
Nº 00133/2024 - 24.12.24 - IVG BRASIL LTDA - R$ 469.499,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Borges Gurjão, 158 - Centro - Gurjao - PB, por meio do site portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTIVEIS. Abertura da 
sessão pública: 09:00 horas do dia 27 de janeiro de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas.. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3386–1085. E-mail: cplgurjaopb@gmail.com. Edital: http://
www.gurjao.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Gurjao - PB, 09 de janeiro de 2025
RAYSSA EUTÁLIA GURJÃO COUTINHO BORGES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE TRANS-

PORTE DE EQUIPE DE SAÚDE DO PROGRAMA SÁUDE DA FAMÍLIA, REMANESCENTE DA 
ROTA 10, QUE FOI FRACASSADA, PROVENIENTE DO PE 10010/2023, JUNTO A SECRETARIA 
DE SAÚDE VISANDO FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS PARA SERVIÇOS FUTUROS. 
FUNDAMENTO LEGAL: nos termos do Art. 57, inciso II da Lei Federal n° 8.666/93, PREGÃO ELE-
TRÔNICO 10013/2023. ADITAMENTO: RENOVAÇÃO CONTRATUAL. PARTES CONTRATANTES: 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 12401/2023 – JOSENILDO VICENTE 
DOS SANTOS LTDA - 1º ADITIVO - RENOVAÇÃO CONTRATUAL – O presente Termo Aditivo objetiva 
a renovação contratual do Contrato N° 12401/2023 por 12 (DOZE) MESES, quanto ao valor, o 1º 
Termo Aditivo será de R$ 48.277,16 (quarenta e oito mil duzentos e setenta e sete reais e dezesseis 
centavos) passando assim o contrato original para R$ 96.554,32 (noventa e seis mil quinhentos e 
cinquenta e quatro reais e trinta e dois centavos). ASSINATURA: 21.11.2024.

Juazeirinho – PB
ANNA ANGÉLICA CORDEIRO ALVES RODRIGUES

Secretária Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 00001/2025 – LEI 14.133/21
O Prefeito do Município de Manaíra/PB, no uso das atribuições legais e constitucionais que lhe 

são conferidas, resolve: RATIFICAR, nos termos do art. 74 da Lei 14.133/21 o presente processo de 
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00001/2025, que tem como objeto: Contratação de Serviços 
na área jurídica, na emissão de pareceres administrativos, acompanhamentos de atos da Gestão 
Municipal, elaboração de projetos de leis, elaboração de decretos administrativos, assessoria na 
elaboração de atos administrativos no âmbito do gabinete do prefeito e secretarias municipais, defesa 
do município extra e judicialmente (defesa civil, trabalhista, recurso e acompanhamentos dos mesmo 
para os tribunais), assessoria na área administrativa orientando o prefeito e secretários municipais 
no cumprimento das leis e realizações de eventuais sindicâncias ou inquérito administrativo, bem 
como orientação de aplicação correta de recursos municipais e convênios, defesa do prefeito 
perante pleno e Câmaras do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba, caso sejam necessárias e 
não realizadas por outros profissionais, defesa do municipal e do prefeito perante Ministério Público 
Estadual e Federal, orientação no cumprimento dos percentuais constitucionais e infra constitucio-
nais, como FUNDEB, MDE, Saúde Pública, gasto de pessoal e especifico, elaboração de plano de 
cargos e salários e estatutos de funcionário inclusive do magistério, para Prefeitura de Manaíra/PB, 
em favor de: VILSON LACERDA SOCIEDADE DE ADVOGADOS, CNPJ Nº. 53.170.469/0001-35, 
com o Valor Global ofertado de R$ 68.880,00 (Sessenta e oito mil, oitocentos e oitenta reais) e um 
Valor mensal de R$ 5.740,00 (cinco mil setecentos e quarenta reais). Para assinar o contrato nos 
termos da Lei 14.133/21.

Manaíra-PB, 09 de janeiro de 2025
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Registro de preços para a aquisição de cestas básicas a serem distribuídas para as 
famílias carentes deste município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00054/2024. DO-
TAÇÃO: 08 244 0137 2035 DESENV. DAS ATIVIDADES COM BENEFÍCIOS EVENTUAIS 15000000 
Recursos não Vinculados de Impostos 001239 3390.08 99 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA 
DISTRIBUIÇÃO GRATUITA 16600000 Transferência de Recursos do Fundo Nacional de Assistência 
Social – FNAS 001244 3390.32 99 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO GRATUI-
TA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Massaranduba e: CT Nº 00020/2025 - 06.01.25 - A M TAVARES LTDA - R$ 130.776,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DE CONTRATO

1. CONTRATO Nº 00018/2025;
2. PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2025;
3. OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CONS-

TRUÇÃO PARA MANUNETAÇÃO DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL. 
4. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
CNPJ: 08.739.138/00001-19; 
5. CONTRATADO: JOÃO VITOR CELESTINO  DA SILVA LTDA  CNPJ: 47.007.832/0001-01
VALOR TOTAL: R$ 439.000,00
6. DATA DA ASSINATURA: 07/01/2025;
7. PRAZO: ATÉ O DIA 31/12/2024
8. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 3390.30 MATERIAL DE CONSUMO - RECURSOS PRÓPRIOS/

DIVERSOS 15000000  17000000 170100000 17100000 17490000

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DE CONTRATO
1. CONTRATO Nº 00007/2025;
2. PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2024;
3. OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE COM-

BUSTÍVEIS CONFORME DEMANDA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS 
SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL;

4. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA - CNPJ: 08.739.138/00001-19; 
5. CONTRATADO: POSTO BELL COMERCIO DE COMBUSTIVÉIS LTDA CNPJ: 

12.732.608/0001-90; 
VALOR TOTAL: R$ 283.948,40
6. DATA DA ASSINATURA: 06/01/2025;
7. PRAZO: ATÉ O DIA 31/12/2025
8. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA 
02.002 GABINETE DO PREFEITO
04 122 0037 2002 000026 3390.30 99 
02.003 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
000038 3390.30 99 
15000000 Recursos não Vinculados de Impostos
02.005 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO
12 361 0231 2008  15000000 
000702 3390.30 99 
12 361 0231 2012 
15400000 
000740 3390.30 99 
15530000 
000741 3390.30 99 
12 361 0231 2054 
15500000 
000804 3390.30 99 
02.011 SECRETARIA DE INFRA ESTRUTURA
15 452 0331 2044 
15000000 
000376 3390.30 99 
02.013 SECRETARIA DE TRANSPORTE
26 782 0331 2048 
15000000 
000462 3390.30 99 
07.007 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE
10 301 0171 2023 
16000000 
000594 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
10 301 0171 2025 
15000000 
000623 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
15020000 
001218 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
16000000 
000624 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
10 302 0171 2027 
16000000 
001020 3390.30 99 
08.008 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL
08 244 0137 2032 
16600000 
001202 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
08 244 0137 2038 
16600000 
08 244 0137 2039 
15000000 
001316 3390.30 99 

Massaranduba/PB 02 de Janeiro de 2025

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00058/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00058/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE FERRAMEN-
TAS DIVERSAS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 
DESTE MUNICÍPIO; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: BRITO 
LYRA COMERCIO DE MATERIAIS EM GERAL LTDA - R$ 231.386,40; FERREIRA E GONCALVES 
MATERIAL DE CONSTRUCAO LTDA - R$ 63.285,90; LICITA INVEST – ASSESSORIA COMERCIAL 
LTDA - R$ 8.150,00; MADEIREIRA ALVES CIA LTDA - R$ 720,00; NORTHWEST MÁQUINAS E 
FERRAMENTAS LTDA - R$ 4.780,30.

Massaranduba - PB, 06 de Janeiro de 2025
JOÃO COSTA DE SOUSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00057/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurí-

dica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00057/2024, que objetiva: Aquisição de Material de Proteção 
e Segurança Individual (EPI) e Proteção Coletiva (EPC), para atender as necessidades da secretaria 
de Infraestrutura; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos cons-
tantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: ANTARES 
COMERCIO E REPRESENTA????ES LTDA - R$ 5.745,00; FERREIRA E GONCALVES MATERIAL 
DE CONSTRUCAO LTDA - R$ 31.000,00; GDC DA SILVA COSTA LTDA - R$ 5.500,00; HALLIDA 
GOMES DE ANDRADE LTDA - R$ 10.812,00; HYBERNON COMERCIO E REPRESENTACAO 
LTDA - R$ 1.199,70; INFRASEG EQUIPAMENTOS DE PROTE????O LTDA - R$ 11.120,00; MDX 
COMERCIO DE EPI LTDA - R$ 13.588,00; RVDA COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 650,00.

Massaranduba - PB, 08 de Janeiro de 2025
JOÃO COSTA DE SOUSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90006/2025 - 982095
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Alcindo Bezerra de Menezes, 13 - Centro - Monteiro - PB, por meio do site www.comprasgover-
namentais.gov.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE CURATIVOS 
BIOLÓGICOS. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2025. Início da 
fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Municipal 
nº 2.229/2024/24; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa 
nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacaopmmonteiro@gmail.com. Edital: https://www.monteiro.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.
comprasgovernamentais.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Monteiro - PB, 09 de Janeiro de 2025
ANNE RAFAELLE DE SANTA CRUZ MELO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE 01 (UM) COMPLEXO OLÍMPICO PE-
DRO MARIA SILVA, PARA ATENDER O CÓLEGIO MUNICIPAL MONSENHOR STANISLAW E A ES-
COLAR MUNICIPAL FRANCISCO LUCINDO PEREIRA, NA SEDE DO MUNICIPIO DE OLIVEDOS. 
FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 00006/2024. DOTAÇÃO: 02.030 – SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO – 12.361.0004.1004 – CONSTRUÇÕES AMPLI. E REFORMAS DE ESC. ENS. 
FUNDAMENTAL – 1.500.1001 Recursos Vinculados de Impostos – MDE – 0036..4490.51 OBRAS 
E INSTALAÇÕES – 1.571.0000 Transferências do Estado referentes a Convênios e Instrumentos 
Congêneres vinculados á Educação – 0041.4490.5100 OBRAS E INSTALAÇÕES.. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Olivedos 
e: CT Nº 00049/2024 - 24.12.24 - RAFAELLA NOGUEIRA DA COSTA LTDA - R$ 1.579.455,98.

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00006/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão e observado parecer da Assessoria Ju-
rídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00006/2024, que objetiva: EXECUÇÃO DE OBRAS 
DE CONSTRUÇÃO DE 01 (UM) COMPLEXO OLÍMPICO PEDRO MARIA SILVA, PARA ATENDER 
O CÓLEGIO MUNICIPAL MONSENHOR STANISLAW E A ESCOLAR MUNICIPAL FRANCISCO 
LUCINDO PEREIRA, NA SEDE DO MUNICIPIO DE OLIVEDOS; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO 
a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam 
como proponente vencedor: RAFAELLA NOGUEIRA DA COSTA LTDA - R$ 1.579.455,98.

Olivedos - PB, 24 de Dezembro de 2024
JOSE DE DEUS ANIBAL LEONARDO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2025
O PREGOEIRO oficial da Prefeitura Municipal de Passagem/PB, torna público que realizará 

no sítio eletrônico www.portaldecompraspublicas.com.br o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2025 
cujo OBJETO é a contratação de empresa especializada para a execução de serviços de limpeza 
urbana, compreendendo a coleta de resíduos sólidos residenciais e comerciais, em caminhão 
compactador, e destinação final em aterro sanitário contratado, que esteja a uma distância máxima 
determinada pelo município de Passagem - PB, com vigência de 11 (onze) meses, que obedecerá 
às disposições da Lei Federal nº 14.133 de 01 de abril de 2021, com suas alterações posteriores. 
 O edital está disponível nos sites: www.portaldecompraspublicas.com.br e Mural de Licitações do 
TCE-PB. A sessão pública na forma eletrônica será aberta às 11:00hs (Horário de Brasília) do dia 
29/01/2025. Esclarecimentos no horário das 08h:00 às 11h:30 de segunda a sexta feira.

Passagem-PB, 08 de janeiro de 2025
ARMANDO GOMES FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 002/2025
O PREGOEIRO oficial da Prefeitura Municipal de Passagem/PB, torna público que realizará no 

sítio eletrônico www.portaldecompraspublicas.com.br o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 002/2025 cujo 
OBJETO é a reforma e ampliação do ginásio de esportes “O AGAZÃO” no município de Passagem-PB, 
que obedecerá às disposições da Lei Federal nº 14.133 de 01 de abril de 2021, com suas alterações 
posteriores.  O edital está disponível nos sites: www.portaldecompraspublicas.com.br e Mural de Licitações 
do TCE-PB. A sessão pública na forma eletrônica será aberta às 11:00hs (Horário de Brasília) do dia 
28/01/2025. Esclarecimentos no horário das 08h:00 às 11h:30 de segunda a sexta feira.

Passagem-PB, 08 de janeiro de 2025
ARMANDO GOMES FERREIRA

Pregoeiro Oficial

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 10 de janeiro de 2025      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 003/2025
O PREGOEIRO oficial da Prefeitura Municipal de Passagem/PB, torna público que realizará no sítio 

eletrônico www.portaldecompraspublicas.com.br o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 003/2025 cujo OBJETO 
é a reforma e ampliação da Prefeitura Municipal de Passagem - PB, localizado na Rua Raimundo Silva 
– Passagem/PB, que obedecerá às disposições da Lei Federal nº 14.133 de 01 de abril de 2021, com 
suas alterações posteriores.  O edital está disponível nos sites: www.portaldecompraspublicas.com.br e 
Mural de Licitações do TCE-PB. A sessão pública na forma eletrônica será aberta às 15:00hs (Horário de 
Brasília) do dia 28/01/2025. Esclarecimentos no horário das 08h:00 às 11h:30 de segunda a sexta feira.

Passagem-PB, 08 de janeiro de 2025
ARMANDO GOMES FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 004/2025
O PREGOEIRO oficial da Prefeitura Municipal de Passagem/PB, torna público que realizará no sítio 

eletrônico www.portaldecompraspublicas.com.br o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 004/2025 cujo OBJETO 
é a aquisição de mobiliário escolar para atender as diversas escolas do município de Passagem - PB, 
que obedecerá às disposições da Lei Federal nº 14.133 de 01 de abril de 2021, com suas alterações 
posteriores.  O edital está disponível nos sites: www.portaldecompraspublicas.com.br e Mural de 
Licitações do TCE-PB. A sessão pública na forma eletrônica será aberta às 09:00hs (Horário de Bra-
sília) do dia 24/01/2025. Esclarecimentos no horário das 08h:00 às 11h:30 de segunda a sexta feira.

Passagem-PB, 08 de janeiro de 2025
ARMANDO GOMES FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
PORTARIA GP / Nº 015/2025

O PREFEITO MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atribui-
ções que lhe conferem o art. 20, V, da Lei Orgânica do Município, c/c o art. 7º da Lei Federal nº 
14.133/2021, e com o art. 25, §2º, I, do Decreto Municipal nº 008/2024, resolve

NOMEAR
SEVERINO LUIZ DE CALDAS, inscrito no CPF sob nº 826.590.954-34, para exercer o cargo de 

AGENTE DE CONTRATAÇÃO, a quem confere os necessários poderes para o fiel desempenho do 
cargo, conforme previsões contidas na Lei Federal nº 14.133/2021, nomeadamente no art. 6º, LX, 
no art. 8º, e no art. 60, bem como no Decreto Municipal nº 008/2024, especialmente nos arts. 25 a 
29, atribuindo-lhe, ainda, quando necessário, a referência de PREGOEIRO e/ou de LEILOEIRO.

Gabinete do Prefeito Municipal de Pedra Branca, aos 03 de janeiro de 2025
ALLISON VICTO BASTOS DE SOUSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
PORTARIA GP / Nº 016/2025

 O PREFEITO MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe conferem o art. 20, V, da Lei Orgânica do Município, c/c o art. 7º da Lei Federal 
nº 14.133/2021, e com o art. 25, §2º, II, do Decreto Municipal nº 008/2024, resolve

NOMEAR
ANTÔNIO ALVES MAIA, inscrito no CPF sob nº 916.262.268-49, para exercer o cargo de 

MEMBRO INTEGRANTE DA EQUIPE DE APOIO da Comissão Permanente de Licitação, a quem 
confere os necessários poderes para o fiel desempenho do cargo, conforme previsões contidas na 
Lei Federal nº 14.133/2021, nomeadamente no art. 8º, §§ 1º e 3º, bem como no Decreto Municipal 
nº 008/2024, especialmente no arts. 25, §1º.

Gabinete do Prefeito Municipal de Pedra Branca, aos 03 de janeiro de 2025
ALLISON VICTO BASTOS DE SOUSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
PORTARIA GP / Nº 017/2025

 O PREFEITO MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe conferem o art. 20, V, da Lei Orgânica do Município, c/c o art. 7º da Lei Federal 
nº 14.133/2021, e com o art. 25, §2º, II, do Decreto Municipal nº 008/2024, resolve

NOMEAR
CLAUDINALDO RODRIGUES DA SILVA, inscrito no CPF sob nº 077.000.124-66, para exercer o 

cargo de MEMBRO INTEGRANTE DA EQUIPE DE APOIO da Comissão Permanente de Licitação, 
a quem confere os necessários poderes para o fiel desempenho do cargo, conforme previsões 
contidas na Lei Federal nº 14.133/2021, nomeadamente no art. 8º, §§ 1º e 3º, bem como no Decreto 
Municipal nº 008/2024, especialmente no arts. 25, §1º.

Gabinete do Prefeito Municipal de Pedra Branca, aos 03 de janeiro de 2025
ALLISON VICTO BASTOS DE SOUSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
PORTARIA GP / Nº 018/2025

 O PREFEITO MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe conferem o art. 20, V, da Lei Orgânica do Município, c/c o art. 7º da Lei Federal 
nº 14.133/2021, e com o art. 25, §2º, II, do Decreto Municipal nº 008/2024, resolve

NOMEAR
HERCILIA CLEMENTINO DE CARVALHO, inscrito no CPF sob nº 104.363.884-99, para exercer 

o cargo de MEMBRO SUPLENTE DA EQUIPE DE APOIO da Comissão Permanente de Licitação, 
a quem confere os necessários poderes para o fiel desempenho do cargo, conforme previsões 
contidas na Lei Federal nº 14.133/2021, nomeadamente no art. 8º, §§ 1º e 3º, bem como no Decreto 
Municipal nº 008/2024, especialmente no arts. 25, §1º.

Gabinete do Prefeito Municipal de Pedra Branca, aos 03 de janeiro de 2025
ALLISON VICTO BASTOS DE SOUSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
PORTARIA GP / Nº 019/2025

 O PREFEITO MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe conferem o art. 20, V, da Lei Orgânica do Município, c/c o art. 7º da Lei Federal 
nº 14.133/2021, e com o art. 25, §2º, II, do Decreto Municipal nº 008/2024, resolve

NOMEAR
MARIA MAYARA ALVES PINTO, inscrito no CPF sob nº 134.768.224-43, para exercer o cargo 

de MEMBRO SUPLENTE DA EQUIPE DE APOIO da Comissão Permanente de Licitação, a quem 
confere os necessários poderes para o fiel desempenho do cargo, conforme previsões contidas na 
Lei Federal nº 14.133/2021, nomeadamente no art. 8º, §§ 1º e 3º, bem como no Decreto Municipal 
nº 008/2024, especialmente no arts. 25, §1º.

Gabinete do Prefeito Municipal de Pedra Branca, aos 03 de janeiro de 2025
ALLISON VICTO BASTOS DE SOUSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
PORTARIA GP / Nº 020/2025

 O PREFEITO MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe conferem o art. 20, V, da Lei Orgânica do Município, c/c o art. 7º da Lei Federal 
nº 14.133/2021, com o art. 8º do Decreto Federal nº 11.246/2022, e com o Decreto Municipal nº 
008/2024, resolve

NOMEAR
ANTÔNIO BASTOS SOBRINHO, inscrito no CPF sob nº 414.299.074-87, para exercer o cargo 

de GESTOR DE CONTRATOS da Comissão Permanente de Licitação, a quem confere os ne-
cessários poderes para o fiel desempenho do cargo, conforme previsões contidas na Lei Federal 
nº 14.133/2021, nos arts. 21 a 24 do Decreto Federal nº 11.246/2022, e no Decreto Municipal nº 
008/2024, incumbindo-lhe também o exercício das funções de fiscalização técnica, administrativa 
e setorial dos contratos.

Gabinete do Prefeito Municipal de Pedra Branca, aos 03 de janeiro de 2025
ALLISON VICTO BASTOS DE SOUSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 001/2025
PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 0001/2025

A Prefeitura de Piancó torna público, por intermédio da Agente de Contratação e Equipe de 
Apoio, o CREDENCIAMENTO nº 001/2025 a partir do dia 10 de janeiro de 2025, das 08:00 às 12:00 
horas, com o objeto Credenciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante 
documentação, para prestação de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível 
ambulatorial em consultas, plantonistas/urgentistas para o SAMU/UPA, serviços especializados de 
odontologia para o atendimento na Unidade de Pronto Atendimento (UPA) e serviços de atendimento 
odontológico para o CEO (Centro de Especialidades odontológico), atendendo as necessidades do 
Município de Piancó-PB. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br. 

Piancó-PB, 09 de janeiro de 2025
Bruna Marília Pereira Queiroz Nunes

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 002/2025
PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 0006/2025

A Prefeitura de Piancó torna público, por intermédio da Agente de Contratação e Equipe de 
Apoio, o CREDENCIAMENTO nº 002/2025 a partir do dia 10 de janeiro de 2025, das 08:00 às 12:00 
horas, com o objeto Credenciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante 
documentação, para prestação de serviços especializados de odontólogo para o atendimento no 
Programa de Saúde da Família (PSF), atendendo as necessidades do Município de Piancó-PB. O 
edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.  

Piancó-PB, 09 de janeiro de 2025
Bruna Marília Pereira Queiroz Nunes

Agente de Contratação 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00001/2025

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00034/2024
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: AUTO POSTO VENEZA COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA, CNPJ nº 

36.655.182/0001-86.
OBJETO: Registro de preços para contratação de empresa para fornecimento parcelado de combus-

tíveis (gasolina e diesel) e aditivo Arla, para atender as necessidades da frota veicular, a serviço das Se-
cretarias Municipais e Gabinete do Prefeito, para transporte e manutenção das atividades deste Município.

VALOR GLOBAL: R$ 3.350.250,00 (três milhões, trezentos e cinquenta mil e duzentos e cinquenta 
reais), vencendo nos seguintes itens: 01, 03, 04, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA: 06/01/2025 a 06/01/2026.
DATA DO CONTRATO: 06 de janeiro de 2025. 

HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA 
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00002/2025

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00034/2024
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: DEDE JAIME COM. DE COMBUSTIVEIS LTDA, CNPJ nº 02.783.889/0001-56.
OBJETO: Registro de preços para contratação de empresa para fornecimento parcelado de combus-

tíveis (gasolina e diesel) e aditivo Arla, para atender as necessidades da frota veicular, a serviço das Se-
cretarias Municipais e Gabinete do Prefeito, para transporte e manutenção das atividades deste Município.

VALOR GLOBAL: R$ 789.600,00 (setecentos e oitenta e nove mil, e seiscentos reais),
vencendo nos seguintes itens: 02, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 06/01/2025 a 06/01/2026.
DATA DO CONTRATO: 06 de janeiro de 2025. 

HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA 
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE APARELHOS DE AR CONDICIONADOS COM 18.000 BTUS PARA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE – TERMO DE CONVÊNIO N° 28/2024 FIRMADO 
ENTRE SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO 
TIGRE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00018/2024, Clausula Terceiro do Contrato Primitivo, 
Arts. 104, Inc I, 124 e 125, da Lei 14.133/2021. ADITAMENTO: Acréscimo de Valor do objeto contratado. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 00601/2024 – F A CO-
MERCIO LTDA - 1º Aditivo – acréscimo de valor – R$ 14.100,00 (Quatorze mil e cem reais), passando 
o referido contrato ao valor total de R$ 98.700,00 (NOVENTA E OITO MIL E SETECENTOS REAIS).

São João do Tigre – PB, 08 de Janeiro de 2024
Marcio Alexandre Leite
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA 

DISPENSA Nº 00001/2025
A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB, com sede na Rua José Ferreira, s/n - Centro - São 

José do Bonfim - PB torna-se público que o Município realizará Dispensa de Licitação, na hipótese 
do art. 75, inciso II, nos termos da Lei 14.133, de 1º de abril de 2021.

Objeto: Aquisição de fardamentos destinados as diversas secretarias do Município de São José do 
Bonfim/PB, conforme Termo de Referência constante no site do município através da página: http://
saojosedobonfim.pb.gov.br.

Endereço eletrônico para envio da documentação e proposta: licitacao@saojosedobonfim.pb.gov.br. 
Prazo final para envio das propostas: 15 de Janeiro de 2025, até as 18:00hs.
Referência de tempo: será observado o horário de Brasília (DF).

São José do Bonfim/PB, 09 de Janeiro de 2025
Miguel Mota Victor

Secretário de Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA ESPECIALIZADA NA IMPLAN-
TAÇÃO DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA, NO MUNICÍPIO DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ - PB, 
CONFORME ESPECIFICAÇÕES TÉCNICAS. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 
00007/2024. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de São Vicente do Seridó e: CT Nº 00122/2024 - Concrenor Cons-
trucoes do Nordeste Ltda - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 150 dias. ASSINATURA: 27.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE TAVARES
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 003/2025
A Prefeitura Municipal de Tavares/PB,  através de seu Pregoeiro, em conformidade com Lei Fe-

deral n.º 14.133/2021, torna público que realizará no sítio eletrônico www.portaldecompraspublicas.
com.br o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 003/2025, cujo OBJETO é a AQUISIÇÃO PARCELADA E 
GRADUAL DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA O DESENVOLVIMENTO DAS AÇÕES, PROGRA-
MAS E ATIVIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS DA PREFEITURA DE TAVARES – PB, PARA 
O EXERCÍCIO DE 2025. O edital está disponível nos sites: www.portaldecompraspublicas.com.br, 
www.tavares.pb.gov.br ou Mural de Licitações do TCE-PB. A sessão pública na forma eletrônica 
será aberta às 08:31hs (Horário de Brasília) do dia 22/01/2025. Esclarecimentos: Através do e-mail: 
cpltavares@outlook.com, no horário das 08h:00 às 13h:00 de segunda a sexta feira.

Tavares – PB, 09 de janeiro de 2025
ABEL ARMISTON FERNANDES MELO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
SECRETARIA DE FINANÇAS

SETOR DE LICITAÇÕES E CONTRATOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 004/2025
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 021/2025

OBJETIVO: Aquisição parcelada de medicamentos diversos, destinados ao abastecimento da 
Farmácia Básica a cargo da Secretaria de Saúde de Teixeira/PB.

DATA ENVIO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS: Com início em 10 de Janeiro de 2025 às 17h00min; 
DATA DA SESSÃO DE LANCES: 28 de Janeiro de 2025, às 08h00min; 

LOCAL: Portal de Compras Públicas - www.portaldecompraspublicas.com.br
INFORMAÇÕES: Na sala de sessões, na Rua Coronel João de Oliveira Lira, 67, 1º Andar, Centro, 

Teixeira/PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-feiras, das 8h às 13h, os interessados 
poderão obter o Edital exclusivamente pelos site www.teixeira.pb.gov.br, www.portaldecompraspu-
blicas.com.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 09 de Janeiro de 2025
CHARLLES MARÇAL SOARES

PREGOEIRO OFICIAL PMT

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 005/2025
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 019/2025

OBJETIVO: Aquisição de equipamentos médico-hospitalares e laboratoriais, destinados a 
atender as emendas parlamentares destinadas a Secretaria de Saúde do Município de Teixeira/PB.

DATA ENVIO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS: Com início em 10 de Janeiro de 2025 às 17h00min; 
DATA DA SESSÃO DE LANCES: 29 de Janeiro de 2025, às 08h00min; 

LOCAL: Portal de Compras Públicas - www.portaldecompraspublicas.com.br
INFORMAÇÕES: Na sala de sessões, na Rua Coronel João de Oliveira Lira, 67, 1º Andar, Centro, 

Teixeira/PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-feiras, das 8h às 13h, os interessados 
poderão obter o Edital exclusivamente pelos site www.teixeira.pb.gov.br, www.portaldecompraspu-
blicas.com.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 09 de Janeiro de 2025
CHARLLES MARÇAL SOARES

PREGOEIRO OFICIAL PMT

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10607

A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 276 de 27 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 28 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Luan da Silva Alves  - matrícula n° 189.440-4, a fim de apresentar 
DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado 
revel, de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10534

A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, publicada 
no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo Administrativo 
Disciplinar instaurado pela Portaria nº 239 de 20 de maio de 2024, publicada no Diário Oficial do 
Estado em 21 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:
CITAR o (a) servidor (a) José Ronaldo Alves  - matrícula n° 177.881-1, a fim de apresentar 
DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).
Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado revel, de 
acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.
É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10388

A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 264 de 21 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 22 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) José Umberto de Oliveira Costa  - matrícula n° 90.988-2, a fim 
de apresentar DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são 
imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado 
revel, de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10482

A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 281 de 27 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 28 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Gesica Silva e Souza  - matrícula n° 188.001-2, a fim de apresentar 
DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado 
revel, de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

MANDADO DE CITAÇÃO

Processo Administrativo Disciplinar nº SEE-PRC-2024/10348

A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 232 de 20 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 21 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Francisca Dantas da Silva - matrícula n° 64.951-1, a fim de apresentar 
DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado 
revel, de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 206/2024
PROCESSO Nº 19.000.000180.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MOBÍLIA (BELICHES), 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 23/01/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 902062024

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic04@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02636-7

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Filipe José Brito da Nóbrega
Diretor Executivo da Central de Compras

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 163/2024
PROCESSO Nº 19.000.000170.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DESCARTÁ-
VEL (SACOS PLÁSTICOS), destinada à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES, conforme 
edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 24/01/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901632024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic09@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02620-9

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Filipe José Brito da Nóbrega
Diretor Executivo da Central de Compras

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – 3ª CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 053/2024
PROCESSO Nº 19.000.000060.2024

OBJETO/ÓRGÃO(S):  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GÊNERO ALIMENTÍ-
CIO (PROTEÍNA ANIMAL - PESCADOS), destinado a CASA CIVIL DO GOVERNADOR - CCG, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 24/01/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 940532024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, considerando o FRACASSO da 2ª chamada, realizará a licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic06@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-01527-1

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Filipe José Brito da Nóbrega
Diretor Executivo da Central de Compras

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 196/2024
PROCESSO Nº 19.000.000189.2024

OBJETO/ÓRGÃO:  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE PRODUTOS PANIFICA-
DOS, destinado à FUNDAÇÃO DESENVOLVIMENTO DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE “ALICE 
DE ALMEIDA” – FUNDAC, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 23/01/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901962024

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021 e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic02@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02644-0

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Filipe José Brito da Nóbrega
Diretor Executivo da Central de Compras

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 209/2024
PROCESSO Nº 09.201.000048.2024

OBJETO/ÓRGÃO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE SANEAMENTO, AVALIAÇÃO E REA-
VALIAÇÃO DE IMÓVEIS PERTENCENTES AO REGIME PRÓPRIO DE PREVIDÊNCIA SOCIAL 
DO ENTE ESTADO DA PARAÍBA, destinada à PARAÍBA PREVIDÊNCIA - PBPREV, conforme 
edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 27/01/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 902092024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic07@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 25-00028-2

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Filipe José Brito da Nóbrega
Diretor Executivo da Central de Compras

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA

PROCESSO Nº SES-PRC-2024/18953
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 033/2024

REGISTRO CGE Nº 24-02479-4
LICITAÇÃO BB Nº 1061821

OBJETO: AQUISIÇÃO DE REAGENTES ESPECÍFICOS PARA TESTES CONFIRMATÓRIOS 
DE HTLV, DESTINADOS AO ATENDIMENTO DO LABORATÓRIO CENTRAL DE SAÚDE PÚBLICA 
DA PARAÍBA (LACEN-PB).

O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Saúde, representada por sua Prego-
eira, Sra. Roseanne Conceição Albuquerque Biazon, nomeada pela Portaria nº 539/2024/GS/SES, 
torna público, para conhecimento dos interessados, que o Pregão Eletrônico, do tipo menor preço 
por item, foi declarado fracassado devido ao parecer técnico e ao valor apresentado. Para mais 
informações, a Pregoeira e sua Equipe de Apoio estão disponíveis para consultas no horário de 08h 
às 12h e das 13h30 às 16h30, pelo telefone/fax (83) 3211-9092 ou pelo e-mail sublic@ses.pb.gov.br.

João Pessoa, 09 de janeiro de 2025

Roseanne Conceição Albuquerque Biazon 
Pregoeira da Subgerência de Licitações/SES-PB

Matrícula nº 193.008-7

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Autorização de Exploração – Uso Alternativo do Solo nº 2025.5.2024.55234 
com Registro SINAFLOR 22519403 em João Pessoa, 26 de Dezembro de 2024 – Prazo: 365 dias. 
Para a atividade de: Supressão Vegetal na obra do Complexo Rodoviário de Cabedelo (Ponte do 
Futuro). Município: Cabedelo, Santa Rita e Lucena - UF: PB.

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba comunica que se encontra nas dependências 
do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um corpo 
não reclamado, que em pertencera ao suposto, Luís Carlos Dornelas Ribeiro, sexo masculino, cor 
parda, com idade aproximada de 45 anos, cabelos crespos, de aproximadamente 170cm de estatura, 
sem sinais particulares. Falecido em 08/09/2024 no Hospital e Maternidade Padre Alfredo Barbosa 
Cabedelo PB. E registrado neste NUMOL sob o número: 03.01.01.09.2024.031452; NIC 2024-6298.

Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito a Rua Antônio Teotônio S/N. Bairro 
Cristo Redentor da Cidade de João Pessoa PB.

João Pessoa, 19 de dezembro de 2024.

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA 

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba comunica que se encontra nas depen-
dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um 
corpo de identidade ignorada, não reclamado, registrado sob o número: 03010110.2024.034264, 
NIC 2024-6391, morador de Rua, sexo masculino, com idade aproximada de 60 anos, Cor parda, 
cabelos crespos e grisalhos, barba longa e grisalha, estatura 165m, constituição física boa, sem 
sinais particulares. Falecido em 01/10/2024, em via pública no bairro novais.

Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito a Rua Antônio Teotônio S/N. Bairro 
Cristo Redentor da Cidade de João Pessoa PB.

João Pessoa, 19 de dezembro de 2024.

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA

O Instituto de Polícia Científica do Estado da Paraíba comunica que se encontra nas depen-
dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um 
corpo identificado com o suposto nome de Antônio Silva dos Santos, sexo masculino, cor parda, 
com idade estimada de 50 anos, cabelos crespos, estatura 1,65Cm, constituição física boa, sem 
sinais particulares. Falecido em 08/11/2024, Hospital Padre Zé, nesta capital. Informações adicionais 
estão disponíveis no NUMOL, sito à Rua Antônio Teotônio, S/N, Bairro Cristo Redentor da cidade 
de João Pessoa – PB.

Flávio Rodrigo Araújo Fabres
Perito Oficial Médico Legal Classe Especial

Chefe do NUMOL/JP

POLYUTIL S.A. INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MATÉRIAS PLÁSTICAS – CNPJ/MF 
Nº. 09.139.890/0001-91 - ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

Ficam convocados, os Senhores acionistas para se reunirem, na sua sede social na R. Hortêncio 
Ribeiro de Luna, nº 1151 na proximidade da BR 101 km-02, Distrito Industrial de João Pessoa, 
Paraíba, em Assembleia Geral Extraordinária no dia 17 de janeiro de 2025, às 10h00m, em primeira 
convocação, a fim de deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: I – abertura da filial, no endereço 
Avenida João Pessoa, 610 A, Bairros dos Municípios, Santa Rita – PB CEP – 58302-000, que tem 
como atividade primaria comércio varejista e atacadista de produtos não especificados anteriormente;  
II – Outros assuntos do interesse da sociedade. João Pessoa, 17 de janeiro de 2025. A Diretoria.

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 10 de janeiro de 2025 Publicidades
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